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Курьер новостей

Из истории партии

Мир не знал
таких темпов
К 80�летию XVII съезда ВКП(б)

10 февраля 1934 года завершил свою работу XVII съезд ВКП(б), кото�
рый был открыт 26 января. Из всех съездов партии, состоявшихся в совет�
ское время, он стал самым продолжительным. Хотя перед своим началом
этот партийный форум был назван «съездом победителей», до заверше�
ния программы ускоренного преобразования страны, начавшегося в 1929
году, было ещё далеко. К тому времени оставалось целых семь лет до ис�
течения срока, который наметил Сталин 4 февраля 1931 года: догнать пе�
редовые страны мира за десять лет, иначе «нас сомнут».

Под дамокловым мечом войны

Заданный руководством партии ускоренный
темп развития страны был в значительной сте�
пени обусловлен внешними обстоятельствами.
За год до открытия съезда в своём докладе на
объединённом пленуме ЦК—ЦКК Сталин, объ�
ясняя задачи, решавшиеся в первую пятилетку,
говорил: «Партия как бы подхлёстывала страну,
ускоряя её бег вперёд... Нельзя не подгонять
страну, которая отстала на сто лет и которой уг�
рожает из�за её отсталости смертельная опас�
ность... Мы не могли знать, в какой день напа�
дут на СССР империалисты и прервут наше
строительство, а что они могли напасть в любой
момент, пользуясь технико�экономической сла�
бостью нашей страны, — в этом не могло быть
сомнения... Наконец, партия должна была по�
кончить в возможно короткий срок со слабо�
стью страны в области обороны».

Между тем внешнеполитическая обстановка
за отчётный период ещё более ухудшилась. От�
крывая, как обычно, отчётный доклад ЦК съезду
партии обзором международного положения,
Сталин подчеркнул, что следствием мирового
экономического кризиса явилось обострение
«отношений как между капиталистическими
странами, так и внутри этих стран». Проводя по�
литику мира, СССР старался развивать деловые
добрососедские отношения со всеми странами,
не исключая и фашистские режимы, на что осо�
бо обратил внимание Сталин в своём докладе,
говоря об отношениях с Италией. В то же время,
подчёркивая стремление СССР остановить
сползание мира к войне, Сталин в этом же до�
кладе объявил о готовности страны вступить в
Лигу Наций. (Вступление СССР в эту междуна�
родную организацию состоялось в том же году.)

Обращая внимание на внешние угрозы для
СССР, Сталин особо остановился на приходе к
власти нацистов в Германии, расценив его «как
признак того, что» буржуазия «не в силах боль�
ше найти выход из нынешнего положения на
базе мирной внешней политики, ввиду чего она
вынуждена прибегнуть к политике войны... Как
видите, дело идёт к новой империалистической
войне, как к выходу из нынешнего положения».
В международной обстановке, чреватой угрозой
войны, Сталин так определял принципы совет�
ской внешней политики: «Мы стоим за мир и
отстаиваем дело мира. Но мы не боимся угроз и
готовы ответить ударом на удар поджигателей
войны. Кто хочет мира и добивается деловых
связей с нами, тот всегда найдёт у нас поддерж�
ку. А те, которые попытаются напасть на нашу
страну, — получат сокрушительный отпор, что�
бы впредь не повадно было им совать своё сви�
ное рыло в наш советский огород».

В то же время Сталин не исключал возможнос�
ти того, что внешние враги СССР смогут добить�
ся немалых успехов в ходе своего вероятного втор�
жения в нашу страну. Говоря о программе разви�
тия сельского хозяйства, Сталин поставил задачу

создания «базы хлебного производства на Волге»,
учитывая «рост городов на Волге, с одной сторо�
ны, и всякие возможные осложнения в области
международных отношений, с другой». Таким об�
разом, Сталин давал понять, что тогдашние ос�
новные зернопроизводившие регионы — Украина
и Северный Кавказ — могут оказаться в зоне бое�
вых действий или даже попасть под временный
контроль иностранных захватчиков. Эти опасе�
ния Сталина, к несчастью для страны, сбылись в
ходе Великой Отечественной войны.

Рывок страны вперёд

Перейдя к отчёту о внутренней политике ЦК со
времени XVI съезда, Сталин указал, что «СССР за
этот период преобразовался в корне, сбросив с се�
бя обличье отсталости и средневековья. Из стра�
ны аграрной он стал страной индустриальной. Из
страны мелкого единоличного сельского хозяйст�
ва он стал страной коллективного крупного меха�
низированного сельского хозяйства. Из страны
тёмной, неграмотной и некультурной он стал —
вернее, становится — страной грамотной и куль�
турной, покрытой громадной сетью низших,
средних и высших школ, действующих на языках
национальностей СССР».

Говоря об индустриализации страны, Сталин
обратил внимание на то, что «созданы новые
отрасли производства», перечислив 14 из них.
Он сказал о том, что «пущены в ход за этот пе�
риод тысячи вполне современных промышлен�
ных предприятий», упомянув названия восьми
«гигантов» индустрии. Упомянул он и то, что
были «реконструированы на базе новой техни�
ки тысячи старых предприятий».

Успехи в индустриализации позволили суще�
ственно укрепить обороноспособность страны.
Хотя данные об этом не были оглашены ни в до�
кладе, ни в опубликованных отчётах о выступ�
лениях К.Е. Ворошилова и М.Н. Тухачевского, в
последующем стали известны факты о значи�
тельном прогрессе в вооружениях. В 1929 году у
Красной Армии имелось менее 200 танков (вме�
сте с броневиками), 1000 самолётов устаревших
конструкций, около 26 тысяч станковых пуле�
мётов и 7 тысяч орудий разных калибров. К
концу 1933 года Красная Армия была вооруже�
на 51 тысячей пулемётов и 17 тысячами артил�
лерийских орудий. В течение первой пятилетки
было произведено свыше 5 тысяч танков. Если в
1929 году в авиации преобладали разведыва�
тельные самолёты, на долю которых приходи�
лось 82% всего количества боевых машин, то к
концу 1933�го на их долю приходилось лишь
26%, а на долю бомбардировщиков и штурмо�
виков — 48,8%. В 1932 году началось строитель�
ство Тихоокеанского флота, а в 1933�м — Север�
ного флота. Хотя подготовка к отпору врагу ещё
не была завершена, успехи в создании оборон�
ного щита страны были очевидны.

(Окончание на 5
й стр.)

XXXXXXXXIIIIIIII    ззззииииммммннннииииееее    ООООллллииииммммппппииииййййссссккккииииееее    ииииггггррррыыыы

Возвращение
утраченного

●● Татьяна Волосожар и Максим Траньков принесли России вторую медаль высшей пробы.

Читайте 8�ю страницу.

Фото Рейтер.

Адреса сопротивления

Нарастает вал 
долгов

ВОРЕНБУРГСКОЙ области
задолженность по заработной

плате за январь выросла на 10,1
млн. рублей и на 1 февраля соста

вила 27 млн. рублей. По данным
регионального министерства тру

да и занятости населения, долги
по заработной плате имеются на
11 предприятиях, но наибольшие
отмечены на Орском заводе бы

товой техники, СХПК «Джар

линский» (Адамовский район),
Орском заводе компрессоров,
ООО «Новотепловское» (Бузу

лукский район). На 1 февраля
2013 года задолженность по зар

плате в регионе была в 1,3 раза
меньше по сравнению с данными
на аналогичную дату 2014 года. 

Культура обветшала

ВСЕЛЬСКИХ районах Север

ной Осетии 70% клубов и дру


гих объектов культуры нуждаются
в ремонте. Этот факт обнародова

ла в парламенте министр культуры
и массовых коммуникаций Рес

публики Северная Осетия — Ала

ния Фатима Хабалова. Она  пояс

нила, что в основном здания были
построены в середине прошлого
века и на сегодняшний день многие
учреждения находятся в крайне
удручающем состоянии. В пример
она привела дворец культуры селе

ния Толдзгун Ирафского района,
актовый зал которого служит при

станищем для домашнего скота.

Электрички сбегут
от всех

ВФЕВРАЛЕ—МАРТЕ ны

нешнего года планируется со


кратить размеры пригородного

движения в Ростовской области.
Об этом журналистам сообщили
в пресс
службе Северо
Кавказ

ской железной дороги. В ведом

стве назвали и причину такого ре

шения — «недофинансирование
субъектами страны доходов ком

пании
перевозчику». Руководст

во Ростовской области до сих пор
не рассчиталось с компанией за
перевозку учащихся в 2013 году
(35 млн. рублей) и не заключило с
компанией договор на 2014
й (40
млн. рублей). Кроме того, Рос

товская область задолжала ком

пании
перевозчику 86 млн. руб

лей за 2013 год и 82 млн. рублей
за 2012
й выпадающих доходов
от регулирования тарифов за про

езд. Если проблема в Донском ре

гионе не будет устранена, то
СКЖД сократит 54 поезда, то
есть ровно половину. 

Свалки наступают

ВО ВЛАДИМИРСКОЙ обла

сти выявлено 119 несанкцио


нированных свалок. Об этом ста

ло известно на прошедшем во Вла

димире заседании межведомст

венной комиссии, на котором со

стоялась презентация концепции
создания регионального системно

го оператора
интегратора по регу

лированию обращения с отходами
производства и потребления, раз

вития водохозяйственного ком

плекса, восстановления земель

ных и водных ресурсов. На засе

дании были рассмотрены конкрет

ные предложения по обращению с
отходами производства и потреб

ления на территории городов Вла

димира и Коврова, Камешковско

го, Ковровского, Судогодского и
Суздальского районов. Главе горо

да Владимира С. Сахарову пору

чено в срок до 17 февраля провес

ти заседание городского Совета по
вопросу закрытия и рекультивации
владимирской городской свалки у
села Новоалександрово Суздаль

ского района.

Ослеп «медведь» от блеска золота
В Невьянске Свердловской области про�

шёл массовый митинг против строительства
близ этого города химического завода по до�
быче золота с использованием смертельно
опасных ядов — цианидов. Его планирует воз�
водить артель старателей «Нейва».

РЕШЕНИЕ об открытии
нового производства было
принято городскими влас�

тями в начале этого года. Одна�
ко местные жители оказались
не на шутку встревожены тем,
что добывать золото с помощью
цианида натрия будут в непо�
средственной близости от рек и
сельскохозяйственных земель. 

«Пересказываю претензии
активистов. Не согласны, что
сельскохозяйственные земли
для артели «Нейва» перевели в
промышленные; несколько
слушаний, на одном из которых
меняли генплан округа, они на�
зывают фарсом. Применять ци�
аниды натрия будут в полутора
километрах от реки Ольховка и
в 600 метрах от реки Таволга
(уклон местности, говорят, в
сторону последней). Вспомина�
ют чрезвычайные ситуации,

когда цианиды попадали в поч�
ву, озёра, грунтовые воды. При�
шёл отец Игорь, настоятель
Спасо�Преображенского собо�
ра. И он выступил. Говорил про
жажду наживы коммерсантов,
что они эксплуатируют всё, вы�
жимают всё», — написал в сво�
ём блоге депутат�коммунист
областного Законодательного
собрания Андрей Альшевских,
побывавший на митинге. 

Отметим, что в поддержку
золотодобычи с применением
цианида выступила партия
«Единая Россия», которая, по
словам главы местных «медве�
дей» Александра Косинцева,
считает, что защитниками ок�
ружающей среды «движут ис�
ключительно политические
корыстные интересы».

Иван ГОРОВ.

Героическому поколению — наша рука Для 
рабочих 

денег нет
Казанские строи�

тели дорог из ком�
пании «Стройхим�
сервис» вышли на
забастовку. Рабочие
требуют выдачи зар�
платы, которую они
не получали с нояб�
ря прошлого года.

ВОЗЛЕ главного офиса
фирмы собрались люди,

которые устали ждать, когда
выдадут зарплату. Эти рабочие
строили дороги перед Универ�
сиадой, но так и не получили
обещанных выплат. Руковод�
ство «Стройхимсервиса» по�
стоянно откладывает сроки
погашения долгов на неопре�
делённое время.

Между тем, по данным
СПАРК (Система профессио�
нального анализа рынков и
компаний), выручка компа�
нии только за 2012 год превы�
сила 4,6 млрд. рублей, но для
рабочих, средняя зарплата ко�
торых составляет 20—25 тысяч
рублей в месяц, денег не нахо�
дится.

(По сообщениям 
информагентств.)

Уважаемые Владимир Владимирович, Виктор
Фёдорович, Александр Григорьевич и Нурсултан
Абишевич!

Украина была в СССР высокоразвитой совет�
ской социалистической республикой с устойчи�
вой экономикой, продовольственной, эконо�
мической, экологической и другими видами на�
циональной безопасности.

Российские учёные социалистической ориен�
тации выражают свою полную солидарность с ва�
шими усилиями по созданию и реализации ново�
го интеграционного проекта — Единого экономи�
ческого пространства России, Белоруссии, Укра�
ины и Казахстана. Тесное взаимовыгодное со�
трудничество и понимание общности стратегиче�
ских национальных интересов наших стран спо�
собны в перспективе превратить интеграцию в
понятное, привлекательное, устойчивое и долго�
срочное взаимодействие наших народов, не зави�
сящее от перепадов текущей политической и лю�
бой другой конъюнктуры. Мы считаем движение
к реинтеграции постсоветского пространства за�
кономерным историческим процессом, особенно
актуальным в наши дни, когда миру необходимо
искать пути разрешения существующих кризисов,
возникших в том числе и на почве межнациональ�
ной и межконфессиональной розни, а также меж�
государственных конфликтов. В связи с этим рос�
сийские учёные социалистической ориентации

крайне обеспокоены ситуацией, сложившейся на
братской нам Украине.

Спровоцированные так называемой оппози�
цией массовые беспорядки не имеют ничего об�
щего с мирными акциями протеста. Хорошо ор�
ганизованная кампания направлена на дискре�
дитацию и свержение законной власти. Погро�
мы и поджоги в Киеве и других украинских го�
родах, штурм административных зданий, агрес�
сивные действия против сил правопорядка,
приведшие к человеческим жертвам и значи�
тельному числу пострадавших, происходят с
одобрения тех, кто вывел людей на улицы.

В силу объективных и субъективных социаль�
но�экономических и политических причин на Ук�
раине в настоящее время возникли массовые бес�
порядки и вооружённые конфликты, направлен�
ные на ликвидацию законно избранной государ�
ственной власти, что может привести к развалу
социально�экономических и политических госу�
дарственных структур и угрозе общенациональ�
ной безопасности. В целях ликвидации возник�
шей ситуации ЦК КПРФ за подписью Председа�
теля ЦК КПРФ и руководителя фракции КПРФ в
Государственной думе Г.А. Зюганова опубликовал
Заявление под названием «Остановить ползучий
государственный переворот на Украине».

(Окончание на 2
й стр.)

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

П РОДОЛЖАЮТСЯ уличные акции в поддержку выдвину�
того фракцией КПРФ в Госдуме проекта закона о «детях

войны». Коммунисты Калмыкии 12 февраля вышли на улицы
Элисты с лозунгами и транспарантами: «Закон о «детях вой�

ны» ждут миллионы!», «Хватит кормить ворьё из ЖКХ!», «Тре�
буем принять Закон РФ о «детях войны»…

Пресс
служба Калмыцкого рескома КПРФ.

Обращение
Центрального
совета РУСО

к президентам России, Украины, Белоруссии и Казахстана 
В.В. Путину, В.Ф. Януковичу, А.Г. Лукашенко, Н.А. Назарбаеву 

в связи с возникшей угрозой национальной безопасности Украины

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
Во всех почтовых отделениях России продолжается подписка 

на газету «Правда» на апрель — июнь 2014 года. 

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, по
прежнему приведены в

I томе Объединённого каталога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень
просто: его обложка — зелёного цвета.

●● Асадабадские егеря
К 25#летию вывода советских войск
из Афганистана

— 3�я страница

●● «Самодержец» всея Обшаровки
Как местный «олигарх» обанкротил
птицефабрику

— 4�я страница

●● Особая миссия Майкла Макфола
С каким багажом покидает Москву
американский посол

— 7�я страница

Сегодня в номере:
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Смена идёт

Призванные
Победой

Б ОЛЬШУЮ РОЛЬ во
вступлении юной смены
в нашу партию играют

молодёжные первичные груп�
пы, созданные при действую�
щих партячейках. В них поло�
вину, а иногда и более от обще�
го числа коммунистов состав�
ляет молодёжь. Сочетание мо�
лодой энергии с опытом и муд�
ростью ветеранов партии поз�
воляет более активно и дейст�
венно проводить работу с на�
селением. В этих первичках
молодёжь активно участвует в
протестных акциях, имеет ин�
тересный опыт работы с пар�

тийными интернет�ресурсами.
В Железнодорожном район�

ном отделении таких групп — 4.
Одну из них (при первичном
партийном отделении №10)
возглавляет Дмитрий Иванич�
кин, член бюро обкома КПРФ,
член ЦК ЛКСМ. Пример мо�
лодым активистам подают
старшие товарищи: ветераны�
коммунисты В.П. Акульшин,
А.М. Крючкова, Л.Г. Ухова. Их
энергичная работа с населени�
ем по месту жительства позво�
лила значительно укрепить ав�
торитет партии, повысить ре�
зультаты на выборах. Принци�

пиальную позицию по важ�
нейшим вопросам имеет и
корреспондент областной пар�
тийной газеты «Приокская
правда» Н.В. Макаров.

Студенты, рабочие, служа�
щие — сегодня эти молодые
люди вступили в КПРФ, пото�
му что не могут безучастно
смотреть, как нынешняя
власть разрушает то, что созда�
но их родителями и дедами,
потому что стремление сделать
жизнь лучше и справедливее
они готовы подкрепить своей
активной жизненной позици�
ей и работой на благо людей.

Эвелина ВОЛКОВА.
Первый секретарь 

Железнодорожного 
райкома КПРФ, 

секретарь обкома КПРФ.

Коммунисты Железнодорожного района г. Ря�
зани активно включились в работу по проведе�
нию Призыва Победы, объявленного ЦК КПРФ.
За 2 месяца ряды районного отделения партии
пополнили 8 человек. В основном — молодёжь.

С днём рождения, первичка!
9 ФЕВРАЛЯ ряды коммунистов Пичаев�

ского района Тамбовской области попол�
нились ещё тремя товарищами. В резуль�

тате в селе Большое Шереметьево была сфор�
мирована первичная организация. И это не
может не радовать, ведь с образованием но�
вой первички будут лучше налажены агита�
ционная работа и информирование сельчан 
о действительном состоянии дел в стране и
области.

Решением первичного отделения В.И. Жиль�

цову, коммунисту с более чем 60�летним парт�
стажем, присвоено звание «Ветеран партии»
и вручён нагрудный знак. Василий Иванович,
несмотря на преклонный возраст, остаётся
неутомимым борцом за идеалы социализма и
принимает активное участие в работе партии.
Всё Пичаевское районное отделение КПРФ
поздравляет Василия Ивановича с высоким
званием.

А. ВОРОБЬЁВ.
Первый секретарь Пичаевского райкома КПРФ.

Парламентский дневник

М ОЖЕТ БЫТЬ, именно
для того, чтобы по�
нять, что сучат и вьют

из написанных законов чинов�
ники на местах, отцы�законо�
датели и пригласили на «пра�
вительственный час» генераль�
ного прокурора Ю.Я. Чайку.
Странная, конечно, ситуация
сложилась с законами — их ко�
личество давно уже превысило
физиологические возможнос�
ти человеческой памяти, но
вместе с тем «незнание закона
не освобождает от ответствен�
ности»…

Впрочем, до «правительст�
венного часа» был ещё час по�
литических заявлений, кото�
рый открыл выступлением от
фракции КПРФ В.Н. Тетёкин.
Он сообщил, что генпрокура�
тура недавно возбудила 48 уго�
ловных дел по фактам хище�
ний и преднамеренного бан�
кротства предприятий в объе�
динённых авиа� и судострои�
тельной корпорациях. Там
«крутились» десятки миллиар�
дов рублей, а ожидаемой про�
дукции практически не было.

А кому и на чём её делать?
«Ныне станочный парк и так в
три раза меньше, чем в 1991 го�
ду. 80—85% этого парка созда�
но ещё в СССР. Лишь около
4,5% оборудования в возрасте
менее 5 лет», — привёл данные
депутат.

За годы «реформ» был прак�
тически уничтожен инженер�
ный корпус страны, разгром
профтехучилищ уничтожил
квалифицированный рабочий
класс. На перевооружение ар�
мии сейчас выделяются десят�
ки триллионов рублей, но 
рубли не умеют проектировать
изделия и воплощать их в ме�
талле.

Нет своей элементной базы, а
надеяться на зарубежное обору�
дование нельзя: есть масса при�
меров, когда оно отключалось
даже при перестановке на 2—3

метра от первоначального поло�
жения. Попытки воссоздания
элементной базы срываются и
саботируются. Пример — рей�
дерский захват завода «Силици�
ум Казахстан», построенного
российской «Группой компа�

ний «Титан» и производящего
стратегически важный матери�
ал — сверхчистый поликристал�
лический кремний, основной
компонент микроэлектроники. 

— Каковы долгосрочные по�
следствия этой вакханалии
разрушения? Гибель высоко�
точной промышленности Рос�
сии ведёт к тому, что исчезает
потребность в фундаменталь�
ной науке. Хотя после одоб�
ренной вами, уважаемые кол�
леги, реформы РАН о великих
открытиях можно разве что
только мечтать. Но даже имею�
щиеся открытия невозможно
реализовать, ибо ликвидирует�
ся прикладная наука. Ярчай�
ший пример — уничтожение
всемирно известной Военно�
воздушной инженерной акаде�
мии имени Жуковского. Вы�
ступавший недавно здесь Дми�
трий Олегович Рогозин при�
знал, что мы исчерпали огром�
ный научно�технический за�
дел, созданный нашими отца�
ми и дедами. Дальше — пусто�
та! Мы прямым ходом идём к
катастрофе, — сказал в заклю�
чение наш депутат.

Но вот что интересно: все
вменяемые люди понимают (а
статистика объективно показы�
вает), что промышленность и

наука разрушаются, что воров�
ство и коррупция достигли го�
мерических размеров, что стра�
ну действительно ведут к ката�
строфе, а виновных, престу�
пивших закон, нет! В чём же де�
ло: законы ужасны и написаны
для разрушения страны или за�
коны хороши, но они не вы�
полняются, отсюда и все беды?
Ответы на этот основной во�
прос хотелось узнать из доклада
генерального прокурора Ю.Я.
Чайки и содоклада аудитора
Счётной палаты С.Н. Мовчана.

Впрочем, основная тема до�
клада касалась вещей весьма

обыденных: состояния закон�
ности в сфере ЖКХ. Но и
здесь, как в капле воды из под�
текающего крана, отразилось
общее состояние дел в капита�
листической России. «Неком�
петентность и пренебрежи�
тельное отношение к действу�
ющим законам и установлен�
ным правилам являются од�
ним из основных факторов не�
удовлетворительного состоя�
ния законности» — так описал
ситуацию генпрокурор и при�
вёл данные по деятельности
прокуратуры за прошлый год.
Выявлено нарушений в ЖКХ
почти 320 тысяч (рост на 50%),
внесено 70 тысяч представле�
ний (рост — 52%), в суды на�
правлено 53 тысячи исков и за�
явлений (рост — 77%), к дис�
циплинарной ответственности
привлечено 63 тысячи должно�
стных и юридических лиц
(рост — 50%), возбуждено 984
уголовных дела (рост на треть).
Среди причин такого положе�
ния дел Чайка назвал недо�
статки в правотворческой ра�
боте органов власти и местного
самоуправления, которые про�
сто не реагируют на изменения
федерального законодательст�
ва: 8 тысяч протестов вносили
прокуроры для восстановле�

ния правопорядка. Повсемест�
но управляющими компания�
ми нарушаются права граждан
путём сокрытия информации о
финансово�хозяйственной де�
ятельности, незаконного взи�
мания платы за содержание
жилых помещений, некачест�
венного предоставления услуг,
необоснованного распоряже�
ния общим имуществом — 129
тысяч нарушений. Массовыми
стали некачественное выпол�
нение строительных работ, за�
вышение стоимости материа�
лов, оплата не принятых в экс�
плуатацию объектов. Повсеме�

стно вскрыты случаи вхожде�
ния (аффилированности) чи�
новников и их родственников
в структуры ЖКХ. 

Много о чём ещё рассказы�
вал генпрокурор, и возникало
желание дать ему то ли платок
утереть скупую мужскую слезу,
то ли маузер, чтобы навёл на�
конец порядок!

Содоклад аудитора С.Н.
Мовчана был именно со�до�
кладом: Сергей Николаевич
говорил о совместной работе с
генпрокуратурой, экспертно�
аналитической поддержке,
совместной работе по выявле�
нию, предупреждению, пресе�
чению правонарушений в бюд�
жетно�финансовой сфере.

Затем начались вопросы.
Первый вопрос задал депутат�
коммунист Н.В. Коломейцев.
Он напомнил о десятках милли�
ардов долларов, вывезенных за
рубеж, нарушениях в Роснано и
«Сколково», о скандальных
приключениях за рубежом гу�
бернаторов, пермского и крас�
ноярского, красиво живущих на
чиновничью зарплату. Что дела�
ет или собирается делать проку�
ратура по этим делам? Как вы�
яснилось, по Роснано возбуж�
дено уже три уголовных дела, по
«Сколково» четыре материала

направлены в следственные ор�
ганы, а работать с зарубежными
коллегами сложно, хотя успехи
есть: выдача беглых олигархов,
возврат хоть части того, что они
наворовали. 

Депутат фракции КПРФ
Д.Н. Вороненков указал на не�
логичность процедуры «сделки
с правосудием», по которой в
прошлом году прошли 570 ты�
сяч граждан: рассматривается
дело в отношении человека,
который дал «признательное
показание», создаётся преюди�
ция, а потом уже привлекают к
уголовной ответственности по
этому делу других лиц. Будет
ли изменена эта ситуация? Ге�
неральный прокурор полно�
стью согласился и сказал, что
законодательство надо коррек�
тировать. 

Социальными и жилищны�
ми проблемами, зарплатой ра�
ботников прокуратуры озабо�
тился наш депутат А.Д. Кули-
ков и получил (с благодарнос�
тью) достаточно оптимистиче�
ский ответ, что дела налажива�
ются, а это позволяет снизить
текучку и повысить качество
кадров в прокуратуре. 

Завершая «правительствен�
ный час», от фракции КПРФ
выступил Ю.П. Синельщиков,
прекрасно, по личному опыту,
знающий прокурорскую рабо�
ту. Как профессионал, он отме�
тил, что прокуратура работает
сейчас эффективнее других го�
сударственных структур и что
прокурор изначально и по оп�
ределению — человек государ�
ственный, однако предпочте�
ние интересов государствен�
ных не должно приводить к
забвению интересов личности.
И особенно прокуратуре следу�
ет заботиться о социально не�
защищённых слоях населения
— инвалидах, пенсионерах, не�
совершеннолетних, чьи закон�
ные интересы нарушаются ча�
ще других. И ни противодейст�
вие со стороны должностных
лиц и руководителей, ни воло�
кита судов не должны останав�
ливать исполнение закона. 

Ну что же, будем надеяться,
что прокуратура сможет объяс�
нить чиновникам, как надо об�
ращаться с законами. 

Александр ТРУБИЦЫН.

«Закон, как толково ни будь написан, всё в на�
ших руках: из каждой бумаги хочешь — свечку
Николе сучи, хочешь — посконную верёвку вей»,
— рассуждал отставной титулярный советник
Поярков, прожжённый лихоимец, описанный
П.И. Мельниковым�Печерским. И чем больше
пишется законов, в том числе и для борьбы с ли�
хоимцами, тем вольготнее эти лихоимцы живут. 

Закон: свечка
или верёвка?

Вместо самолётов —
розовые очки

МИНИСТЕРСТВО промышленности
и торговли разработало поправки к

федеральной целевой программе «Разви�
тие гражданской авиатехники России до
2015 года», предусматривающей превра�
щение России в мировую авиационную
державу. В соответствии с ними в 2014 го�
ду финансирование авиационных проек�
тов будет уменьшено с 45,5 до 43,2 милли�
арда рублей, а в 2015 году — с 48,4 до 45,9
миллиарда. В реальном выражении (с учё�
том инфляции) сокращение будет ещё
больше.

В очередной раз скорректировал мин�
промторг и планы по производству авиа�
техники. В декабре 2013�го правительство
приняло решение сократить план выпуска
самолётов и вертолётов на 2014—2015 го�
ды со 100 единиц в год до 83. В новых
предложениях ведомство предлагает сни�
зить его до 58 единиц, то есть на 42%. Но и
эта цифра представляется слишком опти�
мистической: по данным министерства, в
2013 году в России было произведено 32
гражданских самолёта. 

На фоне таких «успехов» особенно ко�
мично смотрится желание руководства
министерства промышленности и тор�
говли поправить свои дела наименее за�
тратным способом. Оно решило выде�
лить 79 миллионов рублей на создание
своего положительного образа в инфор�
мационном пространстве России и за
рубежом. 

Чиновничья подножка

РОСАВИАЦИЯ прекратила выдачу и
продление лётных сертификатов рос�

сийским пилотам и другим авиаспециали�
стам, эксплуатирующим гражданские воз�
душные суда. Причина, как всегда, «ува�
жительная»: введение ведомством новых
бланков и печатей, которые оно не удосу�
жилось изготовить. Так как документы
лётного состава проверяются перед каж�
дым рейсом, то уже сейчас, по данным
профсоюза лётного состава России, еже�
дневно не могут приступить к работе две
сотни пилотов, штурманов, бортинжене�
ров и бортпроводников. А с середины фе�
враля авиакомпании будут вынуждены от�
менять свои рейсы, билеты на которые

проданы. Тем не менее чиновники, нано�
сящие своей преступной халатностью
крупный ущерб авиакомпаниям, пользу�
ясь безнаказанностью, демонстративно
поплёвывают на своих жертв.

«Кидают» второй раз

ПРИ РЕФОРМИРОВАНИИ минис�
терства путей сообщения «выгод�

ные» грузовые перевозки, за счёт кото�
рых частично финансировались социаль�
но значимые пассажирские перевозки,
были переданы частным компаниям, на�
ходящимся «в особых отношениях» с ру�
ководством РЖД. Государство же для
обеспечения прибылей олигархов пообе�
щало субсидировать пассажирские же�
лезнодорожные перевозки за счёт бюд�
жета, то есть всех нас. 

Правда, субсидировало оно междуго�
родные пассажирские перевозки только в
плацкартных вагонах  поездов. В результа�
те в расписаниях таких поездов практиче�
ски не осталось: все стали скорыми и
«фирменными». Так что субсидии сошли
на нет.

Теперь министерство финансов реши�

ло начать сокращение государственных
выплат для субсидирования пригород�
ных пассажирских перевозок. К 2016 го�
ду эта статья расходов должна полно�
стью исчезнуть. Из этого следует, что
вскоре поездка на электричке для рядо�
вых граждан станет такой же роскошью,
как нынче аэроэкспрессом, 35�минутная
поездка на котором в Москве стоит от
340 до 900 рублей.

Как мухи на мёд

СТОИЛО ТОЛЬКО руководству прави�
тельства предложить «распечатать» од�

ну из своих «заначек» — Фонд националь�
ного благосостояния — для реализации
инфраструктурных проектов, включая мо�
дернизацию БАМа и Транссиба, как у оли�
гархов тут же разыгрался аппетит. Так, ру�
ководство РЖД, которому была обещана
основная часть денег из «заначки», вышло
с предложением увеличить расходы на мо�
дернизацию этих магистралей с 562 мил�
лиардов рублей, утверждённых в конце
прошлого года, вдвое. При этом из Фонда
национального благосостояния оно про�
сит выделить дополнительно «только» 260

миллиардов рублей, а само обещает вло�
жить 302 миллиарда.

Иными словами, предлагается ещё раз
на одном и том же объекте использовать
классическую схему государственно�ча�
стного партнёрства. Схема эта прими�
тивна: смета строительства удваивается,
объект строится целиком на государст�
венные деньги, а «сэкономленные»
средства частной компании «пилятся»
участниками сделки — чиновниками и
олигархами. 

В качестве аргумента для обоснования
такого решения руководство РЖД при�
вело пожелание угледобывающих ком�
паний увеличить экспорт угля из Кузбас�
са, что потребует увеличения пропуск�
ной способности железнодорожных ма�
гистралей. При этом оно скромно умал�
чивает, что именно такая цель и была по�
ставлена проектом модернизации, на ко�
торую уже выделены деньги из ФНБ. Не
осталось в стороне и руководство Феде�
ральной сетевой компании, которое на
то же самое увеличение пропускной спо�
собности БАМа и Транссиба требует ещё
70 миллиардов рублей из ФНБ, но уже
отдельно для себя.

Занизили в 67 тысяч раз

СЧЁТНАЯ ПАЛАТА в ходе проверки
территориальных управлений Росрее�

стра и Росимущества по Московской об�
ласти выявила факты крупных махинаций
с земельными участками. Так, в 2012 году
было зарегистрировано право собственно�
сти двух физических лиц на участки в гра�
ницах архитектурного ансамбля «Архан�
гельское» в Одинцовском районе. Первый
участок площадью 68 гектаров был куплен
за 15,3 миллиона рублей. Второй — пло�
щадью 12 гектаров — за 2,8 миллиона, тог�
да как его кадастровая стоимость состав�
ляет 867,9 миллиона рублей, что в 310 раз
больше цены продажи. А в Ленинском
районе 2,8 гектара земли сельскохозяйст�
венного назначения было продано за 6,8
тысячи рублей, после чего вид разрешён�
ного использования участка был изменён
на «комплексное освоение» в целях мно�
гоэтажного жилищного строительства. В
результате его кадастровая стоимость на 24
января 2014 года составила 455,5 миллио�
на рублей (в 67 тысяч раз дороже цены
приобретения).

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

Экономический барометр

Добились!

Под красным знаменем 

В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ
мероприятия, приуро�
ченные к празднованию

Дня Победы, постоянно омра�
чались вывешиванием на зда�
ниях органов государственной
власти непонятных флагов —
красное полотнище с жёлтой
звездой в верхнем левом углу,
но без серпа и молота… И вете�
раны, и потомки победителей
недоумевали: «Зачем так стыд�
ливо отказываться от символов
Великой Победы? Как этот не�
опознанный флаг связан с По�
бедой и Великой Отечествен�
ной войной?» Но, оказывает�
ся, подобная инициатива не
дело рук местных органов вла�
сти — они всего лишь «выпол�
няли приказ». А точнее — ель�
цинский указ от 15 апреля 1996
года, который ограничивал
применение Знамени Победы
возложением венков к могиле
Неизвестного солдата, прове�
дением торжественных заседа�
ний, парадов войск и шествий
ветеранов Великой Отечест�
венной войны на Красной
площади в городе Москве. Во

всех остальных случаях преду�
сматривалось использование
«символа Знамени Победы»,
который оставлял в недоуме�
нии наших сограждан. «Отку�
да, мол, и что это за географи�
ческие новости?» — эти слова
многие хабаровчане произно�
сили вслед за В.В. Маяков�
ским, пытаясь разгадать, како�
му государству данный символ
принадлежит. Может быть,
Китаю или Вьетнаму?

Цель Ельцина и стоявших за
ним сил вполне понятна и оче�
видна — вычеркнуть из исто�
рической памяти нашего наро�
да подлинные символы, олице�
творяющие славные страницы
советской истории. Однако
благодаря усилиям фракции
КПРФ в Государственной думе
7 мая 2007 года был принят За�
кон «О Знамени Победы», где
чётко устанавливалось описа�
ние Знамени: «Знаменем По�
беды является штурмовой флаг
150�й ордена Кутузова II степе�
ни Идрицкой стрелковой ди�
визии, водружённый 1 мая 1945
года на здании рейхстага в го�

роде Берлине». В законе также
рекомендовалось вывешивать
Знамя Победы на зданиях госу�
дарственных учреждений во
время празднования Дня По�
беды. Однако правящее боль�
шинство Думы сумело внести в
закон ряд противоречий, за�
трудняющих его применение.
Рекомендация не носила обя�
зательного характера — Знамя
Победы можно либо вывеши�
вать, либо не вывешивать во�
все. К тому же новый закон не
отменял ельцинский указ 1996
года. В итоге на протяжении
всех шести лет после вступле�
ния в силу Закона «О Знамени
Победы» краевые власти про�
должали использовать набив�
ший оскомину «символ».

Теперь ситуация в корне из�
менилась. Принятый по ини�
циативе фракции КПРФ крае�
вой закон гласит, что «в День
Победы копии Знамени Побе�
ды в обязательном порядке вы�
вешиваются на зданиях (либо
поднимаются на мачтах, флаг�
штоках) органов государствен�
ной власти Хабаровского края
наряду с Государственным
флагом Российской Федера�
ции и флагом Хабаровского
края». Очень символично, что
69�ю годовщину Великой По�
беды Хабаровский край встре�
тит уже под Знаменем Победы.

Станислав СЛИВКО.
(Корр. «Правды»).

Хабаровский край.

Поистине небывалое событие: «единорос�
совское» большинство Законодательной ду�
мы Хабаровского края впервые за всё время
существования Думы одобрило законопро�
ект, внесённый на голосование фракцией
КПРФ. Противодействовать инициативе
фракции оказалось весьма опасно, ведь речь
шла о законопроекте «Об использовании Зна�
мени Победы в Хабаровском крае».

Обращение Центрального совета РУСО
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

В заявлении, которое мы полностью
поддерживаем, отмечается, что собы-
тия на Украине приобретают всё более
тревожный и драматический характер.
«Почти в половине областей произо�
шёл силовой захват хорошо организо�
ванными группами радикалов местных
органов власти». Работники право�
охранительных органов становятся
жертвами морального и физического
террора. Тон задают откровенно нео�
фашистские и националистические
элементы. Западные политические дея-
тели и дипломаты открыто дирижируют
акциями погромов на Украине. Вмеша�
тельство капиталистических госу�
дарств во внутренние дела на Украине
приобрело беспрецедентно наглый ха�
рактер. Любая попытка навести эле�
ментарный порядок на Украине вызы�
вает обвинения её руководства в чрез�
мерном насилии, шантаже и угрозе
применения санкций.

Усилия Запада направлены на то,
чтобы любой ценой оторвать Украину
от России, не допустить их сближения,
а также возможности в любой форме
создания союза бывших республик
СССР, вхождения в него Украины. Рес�
публику явно затягивают в НАТО.

Украина стала жертвой внешней агрес-
сии и внутренней «оппозиции», осуще�
ствляемой руками погромщиков и це�
ленаправленными действиями США.
Однако главной причиной недовольст�
ва народа является слабость централь�
ной власти, а также экономическая и
социальная политика перманентно
сменяющих друг друга с 1991 года пре�
зидентов и правительств, отражающих
интересы крупного капитала.

Украинская олигархия оказалась не-
способной защищать национальные ин-
тересы страны и её народа. Вместо вос�
становления законности и порядка ру�
ководство Украины пошло на сдачу
своих позиций и на уступки прозапад�
ным силам, что порождает требования
ещё больших уступок.

В заявлении подчёркивается, что
граждане России не могут оставаться
равнодушными перед лицом противо�
законных, наглых намерений Запада
создать ещё один враждебный режим

на наших границах. Мы не можем иг�
норировать опаснейшую тенденцию по
усилению фашистских, неофашист�
ских и националистических проявле�
ний. КПРФ решительно осуждает пол�
зучую попытку государственного пере�
ворота и призывает все левые патрио�
тические, национальные и антифа�
шистские силы Украины, России и Ев�
ропы во весь голос заявить протест про�
тив попыток наследников гитлеровско�
го пособника Бандеры захватить власть
на Украине.

Учёные социалистической ориента�
ции России решительно осуждают про�
явления насилия, национализма, ксе�
нофобии, призывают все политические
силы Украины искать пути выхода из
нынешнего противостояния только че�
рез конструктивный диалог. Это долж�
но происходить без каких�либо ульти�
матумов и давления. Важно, чтобы и
власть, и оппозиция на основе уваже�
ния Конституции Украины и действую�
щих законов выработали позитивный
сценарий преодоления политического
кризиса и решения имеющихся в обще�
стве проблем.

Учёные убеждены, что нынешнее
безвольное, не соответствующее воз�
никшей опасности для страны украин�
ское руководство может в ближайшее
время привести страну к уничтожению
законной, всенародно избранной влас�
ти и разрушению государства.

В резолюции № 120, принятой обеи�
ми палатами американского конгресса
«в поддержку независимой Украины»,
даны строгие указания, что надлежит
делать президенту, правительству, пар�
ламенту независимой Украины.

Избрание в 2005 году В.Ф. Януковича
президентом Украины явилось следст�
вием поддержки большинства избира�
телей, поверивших его намерениям
восстановить добрососедские отноше�
ния с Россией, предоставить статус го�
сударственного русскому языку, проти�
водействовать агрессивному социал�
шовинизму, не допустить втягивания
Украины в НАТО. Невыполнение ука�
занной программы привело к сниже�
нию доверия народа к руководству Ук�
раины до 4—15%.

Мы поддерживаем также оценки и
предложения ЦК Коммунистической
партии Украины и её руководителя

П.Н. Симоненко, изложенные в «От-
крытом обращении Коммунистической
партии Украины к международному ком-
мунистическому, рабочему и левому дви-
жению», в котором сделано заявление,
что последние события на Украине
полностью развеяли миф о противосто�
янии «преступной власти» и «мирных
демократов». По мнению коммунистов и
патриотов, всё происходящее на Украине
есть результат борьбы олигархических
кланов за власть. Текущие события
представляют собой «государственный
переворот», что подтверждается дейст�
виями «оппозиции», которая создаёт
параллельные институты власти и, ис�
пользуя имя народа, проводит антикон�
ституционные действия, что ещё силь�
нее разжигает конфликт на Украине».

Коммунисты и патриоты Украины
добиваются проведения референдума,
укрепления центральной и региональ-
ной власти и её ответственности, а
также устранения основы для народ-
ных волнений. Коммунистическая
партия Украины вместе с РУСО пред�
ставляют конкретные предложения
по урегулированию всей ситуации:
подбор, поддержка и выдвижение на
высшие государственные политичес�
кие посты деятелей, выступающих за
сближение, а в перспективе и за объ�
единение с Россией, Белоруссией и
Казахстаном; постоянное и целена�
правленное присутствие на Украине
политиков, депутатов и обществен�
ных деятелей, отстаивающих и про�
пагандирующих интеграционные
возможности наших стран; расшире�
ние приграничного сотрудничества,
контактов и связей между соседними
российскими, белорусскими и укра�
инскими регионами. Необходимы
также: проведение политической ре�
формы, расширение права террито�
риальных общин; принятие нового
избирательного законодательства и
возвращение пропорциональной сис�
темы выборов народных депутатов;
учреждение органа Народного кон�
троля, наделение его самыми широ�
кими полномочиями; проведение су�
дебной реформы и введение институ�
та выборности судей; осуждение экс�
тремистских действий, пропаганды
фашизма, национализма и неонациз�
ма на Украине, а также внешнего

вмешательства во внутренние дела
республики и эскалации насилия.

При сложившейся ситуации с захва-
том власти руководство страны до сих
пор не обратилось за поддержкой к на-
роду, не создало соответствующий Ко-
митет по спасению страны, не пересмо�
трело бюджет с учётом обеспечения
полной безопасности страны, не вне�
сло поправки по расширению масшта�
бов социально�экономического раз�
вития и поддержки населения и не
объявило чрезвычайное положение в
стране.

Таким образом, кризис власти на Укра-
ине продолжается и усиливается. Власть
не получила дополнительного стимула
на своё укрепление в борьбе с враждеб�
ной оппозицией.

С учётом исторических связей между
странами, в том числе Украины, Бело-
руссии, Казахстана и России, укреплени-
ем интеграционных процессов взаимо-
действия и взаимопомощи между ними
руководители названных и других стран
могут и должны использовать соответст-
вующие меры по спасению Украины от
разорения.

В обстановке резкого ослабления го�
сударственной власти на Украине и об�
щественной поддержки её легитимнос�
ти представители западных стран на
Мюнхенской конференции провели
переговоры с оппозицией для достиже�
ния своих провокационных и антина�
родных целей. Второй раз в мировой
истории Мюнхен становится центром
антинародной, антикоммунистической
политики и идеологии.

ЦС РУСО обращается ко всем чле�
нам РУСО и трудовым коллективам с
призывом разъяснять народу суть сло�
жившейся на Украине обстановки и
рассказывать о принимаемых мерах по
прекращению антиконституционных
действий.

Уважаемые президенты, мы уверены,
что вы, в качестве руководителей своих
государств — Украины, Белоруссии, Ка-
захстана и России, — окажете всесторон-
нее влияние на ход событий в регионе, до-
бьётесь прекращения противостояния и
положите конец разжиганию подобных
конфликтов в будущем.

Общероссийская общественная
организация «Российские учёные 

социалистической ориентации» (РУСО).
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В ИЮНЕ 1985 года, нахо�
дясь в очередной спецко�
мандировке в Афганис�

тане, по служебным делам я
оказался в Асадабаде. Малень�
кий город Асадабад — столица
провинции Кунар — располо�
жился на берегу реки, всего в
15 километрах от пакистан�
ской границы. Это был самый
восточный пункт дислокации
советских войск. А за границей
— сплошные тренировочные
центры моджахедов. Южнее
Асадабада душманов обучали
советники из Пакистана, в
районе Асмара — американцы
и французы… Через провин�
цию Кунар проходило более 20
транзитных караванных марш�
рутов из Пакистана. Не слу�
чайно эти места называли
«краем непуганых духов». Не
на голом месте родилась сол�
датская поговорка: «Если хо�
чешь пулю в зад — поезжай в
Асадабад!»

Окрестности Асадабада. На
берегу быстрой горной реки
стоял батальон спецназа ГРУ
(Главного разведуправления
Генерального штаба ВС
СССР). Зарылся в землю, в ка�
мень, оборудовал огневые по�
зиции, ходы сообщения, на�
блюдательные посты, готов к
любым неожиданностям.

На другом берегу серые 
скалы подходят прямо к воде.
На нашей стороне сбитый
МИ�24, подорван танк Т�75,
несколько грузовых автомо�
билей, кругом — искорёжен�
ный металл. Одним словом,
баррикады. Вдали еле разли�
чимы глинобитные афганские
домики. Идёт по полю с волом
крестьянин, нажимает на ру�
коятку сохи. Вол худющий,
соха деревянная. Но борозды
ровненькие, их уже много.
Видимо, пашет не один день...

Вертолёт сделал над лагерем
круг, завис над очищенной от
валунов площадкой, над кото�
рой трепетал на шесте полоса�
тый конус. Облако коричневой
пыли на мгновение окутало
наш МИ�8 и исчезло, открыв
глазам штабную машину, ан�
тенну радиостанции, защи�
щённые валунами огневые по�
зиции. Рядом садятся ещё три
МИ�8 и вертолёты прикрытия
(МИ�24).

Нас встречает офицер в ка�
муфляже, без знаков разли�

чия, под 190 сантиметров рос�
том, с классической атлетиче�
ской фигурой.

— Капитан Быков, — пред�
ставился он.

На плацу замер строй солдат
и офицеров. Краткий инст�
руктаж.

— Мужики! Главное в на�
шем деле не дрейфить, и мы
победим! Вопросы есть?

— Вопросов нет, — отвечает
сам себе комбат.

— По машинам!
Взлетаем, уже на борту

спрашиваю командира о наст�
роении личного состава.

— Не знаю, кто вы. Но если
летите на операцию с нами,
значит, наш человек, — и от�
вечает на вопрос: — Нужны
одна�две успешные операции.
Бойцы запуганы...

Я догадывался или ждал та�
кого ответа…

Трагедия в Даридаме

…Трагическая история с
этим батальоном произошла в
конце апреля 1985 года. Бата�
льон прибыл в Афганистан из
Белоруссии. Вероятно, потому,
что с первым настоящим про�
тивником они были едва зна�
комы, среди спецназовцев ца�
рило шапкозакидательское на�
строение в отношении моджа�
хедов. «Да, мы спецназ, а эти
«духи»...» Да и комбат майор
Терентьев оказался заражён
этой болезнью. Имея, видно,
явно преувеличенное пред�
ставление о собственных силах
и занижая боевые возможнос�
ти противника, он решил по�
быстрее втянуть отряд в бое�
вую работу.

Километрах в трёх от начала
ущелья находился нежилой
кишлак Санган. По данным
разведки, в этот кишлак «духи»
на ночь выводили группу око�
ло десяти человек. Это был
своеобразный душманский
пост на входе в ущелье.

Первоначально именно
уничтожение этой группы и
планировалось. Задача вроде
бы несложная. Самая подходя�
щая для обучения в бою.

Первой моджахедов замети�
ла группа лейтенанта Николая
Кузнецова. Он связался с ко�
мандиром роты и сообщил, что
преследует двух моджахедов.
Это была приманка.

Было уже около пяти утра,
когда послышались первые
выстрелы. Бой в самом начале
нельзя было назвать ожесто�
чённым. Но постепенно
стрельба становилась всё ин�
тенсивнее. Из переговоров по
радио стало ясно, что Кузнецов
и Котенко ведут бой и их ата�
куют «духи». В этот момент в
эфире наступил полный хаос.
Одновременно на этой частоте
начали работать все. Комбат
пытался давать какие�то указа�
ния, но с его КП ничего не бы�
ло видно. Артиллерию пыта�
лись наводить, но поскольку с
самого начала с артиллериста�
ми задачи не согласовали, это
было малоэффективно. К
одиннадцати часам бой в Да�
ридаме стих.

Что же там случилось?
Даридам — довольно боль�

шой кишлак, состоящий при�
мерно из ста дувалов. В нём
никто не жил, часть строений
была разрушена. Две группы
общей численностью около
двадцати человек не могли
контролировать его в полной
мере. Когда группы пошли об�
ратно, часть «духов» вошли в
кишлак и, что называется, «се�
ли на хвост». Другая группа
обошла кишлак слева и блоки�
ровала выход разведчиков в
направлении Сангана.

Оказавшись в западне, не
имея достаточного опыта веде�
ния боевых действий в услови�
ях Афганистана, разведчики
Кузнецов и Котенко во главе с
Цебруком отбивались как мог�
ли. Но помощи не было, бое�
припасы заканчивались, росли
потери. Из ближайших лаге�
рей, находившихся на террито�
рии Пакистана, спешно при�
было подкрепление «духов» и
бойцов пакистанского спецна�
за «Чёрные аисты». Прошло
несколько часов, и почти все
попавшие в кольцо были пере�
биты, а их трупы, раздетые до�
нага, были преданы издева�
тельствам и глумлению. Мод�
жахеды добивали раненых
«шурави» камнями.

Взорвал себя окружённый
душманами лейтенант Нико�
лай Кузнецов. По�видимому,
он, пожалев своих разведчи�
ков, остался прикрывать их от�
ход... Ему будет присвоено по�
смертно звание Героя Совет�
ского Союза. В этом же бою

был совершён беспримерный в
истории афганской войны по�
двиг: семеро спецназовцев —
Владимир Бойчук, Юрий Гав�
раш, Александр Вакулюк, Ва�
силий Кухарчук, Вячеслав
Марченко, Василий Музыка,
Наиль Мустафин, — предпочтя
смерть плену, когда у них за�
кончились патроны, взорвали
себя штурмовой гранатой, сде�
ланной из мины ОЗМ�72. Все
они награждены посмертно
орденом Красной Звезды, а за�
служивали звания Героя Со�
ветского Союза.

Капитан Быков

…После разбора с пристрас�
тием, проведённого комиссией
из ТуркВО и штаба 40�й армии,
командира отряда майора В.Я.
Терентьева и замполита майо�
ра В.С. Елецкого сняли с долж�
ностей и откомандировали об�
ратно в Союз. Не было унизи�
тельнее наказания для военно�
го человека. По сути, они тоже
стали жертвами того боя.

На должность командира
Асадабадского отряда был на�
значен капитан Григорий Бы�
ков. Будучи человеком воле�
вым и неординарным, он су�
мел из почти деморализован�
ного поражением отряда сде�
лать настоящую боевую едини�
цу. Три месяца личный состав в
боевых действиях не участво�
вал, а под руководством своего
комбата совершенствовал фи�
зическую и тактическую под�
готовку. Была отработана так�
тика штурмовых действий и
внезапных налётов на укреп�
лённые районы душманов.

Близость границы с Пакис�
таном, отсутствие возможнос�
ти авиационной поддержки и
применения вертолётов, раз�
ветвлённая сеть хорошо под�
готовленных противником 
укрепрайонов, многократное
превосходство со стороны мо�
джахедов — всё это привело к
необходимости применения
особой тактики действий.

...Проходит совсем немного
времени, и слева по курсу на
вершине горы мы видим под�
нимающийся столб дыма,
дальше — второй, третий... Це�
лая цепочка дымов. Вряд ли
это простое совпадение.

— Душман сигнал подаёт, —
говорит возбуждённо Акира�

мад (представитель ХАД — аф�
ганской госбезопасности).

Подполковник Владимир
Целовальник, сидевший с ми�
нуту назад раскованно, весь
подобрался, крепче сжал ручку
управления. Руки бортмехани�
ка старшего лейтенанта Нико�
лая Марченко застыли на ру�
коятке пулемёта: в любой мо�
мент из�за скал может ударить
душманская очередь или зе�
нитная ракета.

Штурман старший лейте�
нант Александр Гуськов преду�
преждает: скоро будем у цели.
И вот вертолёт пролетает над
кишлаком, делает круг, вновь
ложится на заданный курс.
Земля теперь кажется ещё бли�
же. Видно всё как на ладони —
убегающие со всех ног в укры�
тие куры, а в развалинах до�
мов, из�под дувалов хорошо
различимы короткие, будто
там работают электросварщи�
ки, вспышки. Это автоматы и
пулемёты.

— Командир! — кричит
бортмеханик, — по нам рабо�
тают.

— Спокойно, Коля! Работай
в ответ.

Старший лейтенант бьёт из
курсового пулемёта длинными
очередями. В это время мимо
нас проносится пара МИ�24 —
это вертолёты прикрытия. Как
красив их полёт! Знакомый
мне командир афганского вер�
толётного полка полковник
Асадулла рассказывал, что
душманы, завидев МИ�24, с
воплем «Летит шайтан арба!»
разбегаются врассыпную.
Залп! Ещё залп! Со скрежетом
к ближайшей горе устремляют�
ся огненные снаряды, выпу�
щенные вертолётами. Душ�
манские пулемёты подавлены
с первого захода.

Садимся на выгоревшее по�
ле. Рядом за дувалом горит пе�
респевшая пшеница. Над жёл�
тыми строениями и деревьями
бесшумно, как�то совсем по�
мирному время от времени
прочерчивают след красные
трассеры. Выстрелов, очередей
из�за шума двигателей не
слышно.

...Вечером мы сидели под ог�
ромным деревом, ветки кото�
рого спускались до земли. Жа�
ра спала. С предгорья слыша�
лись одинокие выстрелы, ино�
гда очереди крупнокалибер�
ных пулемётов.

На фоне звёзд проступали
вершины Чёрных гор. Разговор
с Григорием Быковым шёл са�
мый мирный. О доме, о сы�
нишке, который остался в Но�
восибирске, о детишках — на�
ших и афганских. И о той
большой и ответственной мис�
сии, которая выпала на долю
советских воинов здесь в Афга�
нистане, — оказывать помощь
дружественному народу и в то
же время обезопасить южные
рубежи своей Родины...

На счету Быкова было более
120 боевых выходов. Команди�
ров с таким боевым опытом не
только в Союзе, но и в мире
можно было по пальцам пере�
честь. Он умел из простых
мальчишек, которые поначалу
были не способны просто дой�
ти в горах до противника, де�
лать выносливых и умелых раз�
ведчиков. Почти всегда он точ�
но угадывал, где нужно поста�
вить засаду, и душманский ка�
раван выходил на неё. Потому
что хорошо изучил местность.
В некоторых районах бывал по
два�три раза и знал, за какой
кочкой спрятаться, где тро�
пинка, по которой можно про�
красться незаметно даже для
глазастых местных жителей.

В бою Быков чувствовал се�
бя, как в родной стихии: дейст�
вовал азартно, на изменение
обстановки реагировал мгно�
венно, решения принимал за
считаные секунды, в сложней�
ших ситуациях был хладнокро�
вен. Вместе с солдатами риско�
вал и комбат, всем хорошо из�
вестны были его личное муже�
ство и отвага...

Провинившихся или про�
явивших моральную неустой�

чивость комбат назначал в раз�
веддозор — идти впереди под�
разделения, в неизвестность,
возможно, и в засаду, на мин�
ные поля. При этом заявлял:

— Если погибнешь, то как
герой, а живым останешься —
станешь человеком!

Страшна судьба командира
на войне. Выбирать, когда нет
выбора, искать выход в беско�
нечном лабиринте жизни и
смерти. Бросать под пули под�
чинённых, которые вчера
спасли тебе жизнь. Что это —
жестокость, бесчеловечность,
страшный закон войны? А мо�
жет, наоборот — высшая спра�
ведливость?..

В то время в советской печа�
ти вообще не писали о спецна�
зе ГРУ. Зато о мастерстве, му�
жестве и боевых подвигах спец�
назовцев командира 334�го от�
ряда майора Григория Быкова
заговорили тогда уважительно
американские и западноевро�
пейские специалисты, рабо�
тавшие советниками на базах
подготовки афганских моджа�
хедов в Пакистане. Кем�то из
них отряду Быкова было дано
громкое название «Асадабад�
ские егеря», подхваченное
вскоре местным населением и
моджахедами сначала в про�
винциях Кунар и Нангархар, а
позже по всему Афганистану. В
то время в частях спецназа не
было более популярной лично�
сти, чем командир 334�го отря�
да майор Григорий Васильевич
Быков. Да и у душманов он
«пользовался авторитетом».
Ведь не за красивые глаза один
из душманских лидеров Гуль�
беддин Хекматияр обещал три
миллиона афганей за голову
командира Быкова.

Старлей Олег Якута

Под стать комбату были и
офицеры. Одним из талантли�
вых воспитанников Быкова
был начальник разведки стар�
ший лейтенант Олег Якута,
который попал в Афганистан
двадцатилетним лейтенантом.
За первые пять месяцев служ�
бы здесь он прочно завоевал
авторитет офицера, обладаю�
щего завидным хладнокрови�
ем, изобретательной хитрин�
кой и острой смекалкой раз�
ведчика. Неоднократно эти
качества спасали жизнь ему и
его подчинённым, да и всему
334�му отряду.

Ярким подтверждением то�
му стала операция, состояв�
шаяся 3 декабря 1985 года,
когда в ходе ожесточённого
боя группа Якуты оказала по�
мощь спецназовцам, попав�
шим в засаду моджахедов.
Действуя самоотверженно,
дерзко и решительно, лейте�
нант Якута в том бою спасает
от неминуемой гибели своих
товарищей. Реальная смерть
висела и над головой молодо�
го лейтенанта. Плотность ог�
ня противника была такова,
что сам командир группы за
несколько минут боя получил
два пулевых ранения — в руку
и колено. Несмотря на ране�
ния, лейтенант продолжал
умело руководить боем и вы�
нудил превосходящую по чис�
ленности группу «духов» от�
ступить. За этот бой лейте�
нант был представлен к орде�
ну Красной Звезды. А сколько
было таких боёв!.. В апреле
1986 года в районе Чайшан�
Масти (провинция Кабул)
спецгруппа Якуты в ходе ско�
ротечного боя захватила в
плен девять видных деятелей
моджахедов, а десятерых 
охранников уничтожила. В
ходе этого боя Якута получил
контузию.

В целом же Якута, командуя
группой захвата, взял в плен 20
главарей и заместителей ко�
мандиров четырёх крупных
бандформирований, участво�
вал в захвате и уничтожении
нескольких крупных складов с
оружием и боеприпасами в хо�
рошо охраняемых душманами
укреплённых районах Карера,
Гошта и других, находящихся в

тылу противника на границе с
Пакистаном.

Ну а самым, считаю, выдаю�
щимся личным подвигом лей�
тенанта Якуты стала организа�
ция им разведки и оборони�
тельных боёв в районе Нурис�
тана, контролируемого банд�
формированием Сарвахином,
в рядах которого находились
более 3 тысяч моджахедов.

Неприступная крепость
Барикот

25 декабря 1986 года лейте�
нант Якута во главе группы
разведчиков под прикрытием
афганских беженцев был пере�
брошен на вертолётах афган�
ских ВВС в город Барикот.

Как выяснилось позже, по
данным агентурной разведки,
появление нашего разведчика
в Барикоте совпало по времени
с началом крупной операции,
спланированной ЦРУ и спец�
службами Пакистана совмест�
но с лидером моджахедов Гуль�
беддином. Суть планируемой
ими операции под условным
названием «Сердце Азии» за�
ключалась в стремительном за�
хвате области Нуристан с объ�
явлением нового государства
Сердце Азии со столицей в Ба�
рикоте.

Наступление моджахедов
началось через несколько дней
после десантирования Якуты в
город. В ночь с 27 на 28 декаб�
ря 1986 года моджахеды унич�
тожили или рассеяли два бата�
льона пограничного полка аф�
ганской армии, прикрывавших
город с востока и севера. Тяжё�
лый кровопролитный бой вёл
3�й батальон, наиболее бое�
способный и преданный ко�
мандиру полка. Начались па�
ника и попытки массового де�
зертирства и предательства со
стороны афганских солдат —
сарбозов. В этой обстановке
лейтенант Якута, находясь в
рядах обороняющихся, вместе
с командиром пограничного
батальона увлёк личным при�
мером остатки сарбозов на от�
ражение атак моджахедов, чем
и спас ситуацию в самый кри�
тический момент её развития.

Командир афганского по�
гранполка, четверо советских
советников и часть комендант�
ской роты предприняли по�
пытку выехать из Барикота в
сторону Асадабада. Но лейте�
нант Якута принял решение не
оставлять пункт постоянной
дислокации, а организовать
оборону на территории старой
крепости (где дислоцировался
штаб полка) с использованием
всех имеющихся средств, в 
том числе новейших мин
«Охота�2», которые разведчи�
ки привезли с собой для мини�
рования караванных маршру�
тов моджахедов.

Афганцы и наши советники
полностью подчинились бое�
вому чутью разведчика. И не
ошиблись. Способ обороны
крепости, выбранный Якутой
для отражения штурма массо�
вых сил противника, профес�
сионально подготовленная си�
стема огня и минно�взрывных
заграждений позволили отра�
зить атаки превосходящих сил
моджахедов. Непрерывный
бой продолжался трое суток.

Не сумев взять крепость с
первого штурма, моджахеды
понесли существенные поте�
ри, в том числе и на минах, ус�
тановленных ночью лично
лейтенантом Якутой. Затем на�
чалась длительная осада. Обст�
реливая крепостное сооруже�
ние реактивными снарядами,
артиллерией и миномётами,
моджахеды вновь и вновь по�
вторяли атаки, но встреченные
губительным огнём обороняю�
щихся откатывались назад.

Со слов советников С.М. Бе�
кова и А.П. Вавилова в этот пе�
риод лейтенант Якута был ду�
шой обороны. Он демонстри�
ровал спокойствие и уверен�
ность в своих силах и в устой�
чивости созданной обороны. В
сумерках лейтенант скрытно
выходил из крепости и мини�

ровал вероятные пути движе�
ния противника от переправы
к городу. При этом, пользуясь
бесшумным оружием, уничто�
жал «духов», уцелевших после
подрывов. Несущие ощутимый
урон моджахеды начали пани�
ковать и отказывались идти на
афганскую территорию. Аме�
риканские советники, полу�
чившие информацию о дейст�
вующем в крепости «шурави�
шайтане», устроили за «ночным
охотником» настоящую контр�
охоту, но удача была на стороне
Якуты, который стал ещё более
осторожен и изощрён.

За неделю боёв в Барикоте
слухи об отважном лейтенанте
дошли до Джелалабада и Кабу�
ла. Генерал армии В.И. Варен�
ников вылетел в Джелалабад в
штаб 15�й бригады спецназа
ГРУ и заслушал комбрига Ста�
рова о развитии ситуации в Ба�
рикоте. После того как было
принято решение об эвакуации
из города наших советников и
группы разведчиков Якуты, Ва�
ренников всё�таки вызвал лей�
тенанта на связь и выслушал его
мнение о целесообразности
дальнейших боевых действий.
Якута доложил генералу армии,
что, на его взгляд, город остав�
лять нельзя, а целесообразно за�
крепить ситуацию в нашу поль�
зу, удерживая город. Варенни�
ков согласился с доводами лей�
тенанта, и вскоре для поддерж�
ки защитников крепости в Ба�
рикот было десантировано на 20
вертолётах подразделение элит�
ного афганского президентско�
го командос.

Кровопролитные бои в Ба�
рикоте продолжались ещё трое
суток, противник повсеместно
был выбит с занимаемых пози�
ций и вернулся на пакистан�
скую территорию. Как позже
выяснилось из агентурных ис�
точников, моджахеды потеря�
ли в боях под Барикотом уби�
тыми и ранеными более 600 че�
ловек. По личному распоряже�
нию генерала армии Варенни�
кова лейтенант Якута был
представлен к званию Героя
Советского Союза.

Возвращение героев

Правда, Героя лейтенант
Олег Якута так и не получил.
Кадровики в штабе ТуркВО по�
считали, что хватит с него и
трёх орденов Красной Звезды...

За два года боевой службы в
Афганистане в неполные
двадцать три года он был
представлен к пяти орденам и
вот, возвратясь «из�за речки»
домой в разваливающуюся в
ходе «перестройки» армию,
оказался невостребованным и
уволился в звании майора.

В расцвете лет оказался не�
нужным армии — это ли не
верх безразличия к людям в
погонах!

Трагически сложилась после�
афганская биография команди�
ра «асадабадских егерей» майора
Григория Быкова. В июне 1987
года комбат по личному указа�
нию генерала армии Варенни�
кова был принят на учёбу в Во�
енную академию имени М.В.
Фрунзе. После успешного за�
вершения обучения на развед�
факультете попал служить в
ГРУ. Но служба в высоких каби�
нетах не пришлась ему по душе.
Начавшийся развал Союза и ар�
мии подтолкнул его к увольне�
нию в запас. Когда началась
война в Югославии, он в первых
рядах воинов�добровольцев по�
ехал помогать сербам и, как го�
ворят, отлично командовал 
интернациональным отрядом
спецназначения.

Жизнь этого легендарного
офицера оборвалась нелепо и
не на войне. В июле 1995 года,
вернувшись со второй войны
на Балканах, он, потрясённый
изменениями на Родине, раз�
венчанием идеалов, которым
служил, застрелился. Оста�
лись после него ордена Крас�
ного Знамени и Красной Звез�
ды, которыми был награждён
этот боевой офицер, да ещё
добрая память друзей.

Асадабадские
егеря

Спецназ ГРУ в Афганистане
Двадцать пять лет назад, 15

февраля 1989 года, последние
части советских войск покинули
Афганистан. Там, вдали от Ро�
дины, наши солдаты и офицеры
в 80�е годы прошлого столетия
взяли на себя миссию по спасе�
нию мира от зарождающейся
угрозы международного терро�
ризма.

Об участии советских войск в
афганской войне написано мно�
го. Однако, несмотря на широ�
кий круг тем, затронутых в пуб�
ликациях, остаётся ещё немало
белых пятен в её истории. В их
числе — действия советского
спецназа против вооружённой
оппозиции в Афганистане.

И это понятно: в СССР всё, что
связано с войсками спецназна�
чения, естественно, было окута�
но завесой секретности.

Сегодня о некоторых эпизо�
дах жёсткой, не знающей компромиссов борь�
бы спецназа с прорывавшимися на территорию
Афганистана из сопредельных стран бандами

моджахедов рассказывает ветеран боевых
действий в этой стране, полковник в отставке
Иван Иванович ТАРАНЕНКО.

●● Старший лейтенант частей
спецназа Олег Якута.

●● Командир 334�го отряда Григо�
рий Быков.

Гордость и слава Отечества

«Я люблю
свою страну,

как мать»
В Законодательном собрании Санкт�Пе�

тербурга состоялась конференция на тему
«Значение идей Д.И. Менделеева для разви�
тия современной научной мысли в контексте
государственных интересов России», посвя�
щённая Дню российской науки и 180�летию
со дня рождения Д.И. Менделеева.

КОНФЕРЕНЦИЯ СО�
СТОЯЛАСЬ по ини�
циативе движения

«Русский Лад» при участии
Законодательного собрания
и правительства Санкт�Пе�
тербурга, Совета ректоров
вузов города.

Открыл и вёл заседание
организатор мероприятия —
доктор философских наук,
профессор, первый вице�
президент Петровской ака�
демии наук и искусств, заме�
ститель руководителя фрак�
ции КПРФ в Законодатель�
ном собрании Петербурга,
руководитель Санкт�Петер�
бургского отделения движе�
ния «Русский Лад» А.В. Во�
ронцов. В работе конферен�
ции приняли участие извест�
ные учёные, представители
Санкт�Петербургского госу�
дарственного университета,
Политехнического, Горного,

Технологического универси�
тетов, музея�архива Д.И.
Менделеева и ВНИИМ им.
Д.И. Менделеева.

В резолюции конферен�
ции её участники заявили о
необходимости использо�
вать идеи Д.И. Менделеева в
государственной промыш�
ленной, топливно�энергети�
ческой, демографической
политике. Особо была отме�
чена неразрывная связь на�
учного и философского на�
следия великого учёного, го�
ворившего: «Я люблю свою
страну, как мать, а свою на�
уку, как дух, который благо�
словляет, освещает и объеди�
няет все народы для блага и
мирного развития духовных
и материальных богатств».

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

По инициативе Всерос�
сийского созидательного
движения «Русский Лад»
фракция КПРФ провела в
Госдуме заседание «круг�
лого стола», посвящённое
180�летию со дня рожде�
ния великого русского учё�
ного Д.И. Менделеева.
Воздать дань уважения
ему собрались представи�
тели Российской академии
наук, высших учебных за�
ведений, преподаватели
школ, студенты, предста�
вители промышленности и
Вооружённых сил, деятели
культуры, лидеры общест�
венных объединений. 

ОТКРЫЛ ЗАСЕДАНИЕ
«круглого стола» первый
заместитель председателя

Государственной думы, первый
заместитель Председателя ЦК
КПРФ И.И. Мельников. Он от�
метил, что фракция КПРФ по�
следовательно работает над со�
хранением исторической памяти
о великих учёных России и де�
монстрацией актуальности их
идей для современности. В Госду�
ме уже были проведены общест�
венные слушания, посвящённые
300�летию со дня рождения М.В.
Ломоносова и 150�летию со дня
рождения В.И. Вернадского.
И.И. Мельников предложил всем
участникам посмотреть подго�
товленный редакцией интернет�
телевидения «Рассвет ТВ» видео�
фильм «Заветы Д.И. Менделеева»
с комментариями руководителя
фракции КПРФ Г.А. Зюганова.

Первым с докладом «Научный

подвиг и правда Д.И. Менделеева
и сегодня озаряют путь к величию
России» выступил депутат Госу�
дарственной думы, председатель
Координационного совета дви�
жения «Русский Лад» В.С. Ники�
тин. Он отметил, что цель «круг�
лого стола» не только воздать
должное научному подвигу Мен�
делеева, но и напомнить нашим
современникам его заветы о том,
как обеспечить величие России.
Для этого ВСД «Русский Лад» из�
дало и распространяет книгу В.И.
Бояринцева «Великий русский
учёный Дмитрий Иванович Мен�
делеев». Сделано специальное за�
явление «Научный подвиг и прав�
да Д.И. Менделеева и сегодня
озаряют путь к величию России»,
которое до заседания размещено
на сайтах КПРФ и движения
«Русский Лад». 

По мнению Никитина, вели�
чие научного подвига Менделеева
ещё не в полной мере осознано
нами, а ведь именно внедряв�
шийся им системный подход к
познанию может помочь найти
выход из нынешнего мирового
кризиса. Было отмечено, что дви�
жение «Русский Лад» целена�
правленно укрепляет деловые
связи с Российской академией
наук, её ведущими учёными, что�
бы их интеллектуальный потен�
циал помог возрождению держав�
ности России. 

С глубокими содержательны�
ми докладами выступили акаде�

мик, член Президиума РАН,
президент Российского химиче�
ского общества им. Д.И. Менде�
леева, директор Института фи�
зической химии и электрохимии
им. Фрумкина РАН А.Ю. Цивад�
зе и вице�президент этого обще�
ства, член�корреспондент РАН
Н.П. Тарасова.

Академик Цивадзе рассказал,
какую большую работу проводит
РХО, в том числе по организа�
ции Менделеевских съездов, как
масштабно и часто они проводи�
лись в СССР и как нелегко их
стало проводить сейчас. Съезд,
проведённый в 2011 году в Вол�
гограде, сыграл положительную
роль, а следующий будет в Уфе
только в 2016 году. Сейчас у РХО
им. Менделеева нет своего поме�
щения. Нынешнее законода�
тельство не позволяет научным
институтам и учебным заведени�
ям сдавать помещения в аренду
научным обществам, а промыш�
ленным предприятиям запреще�
но оказывать профильным науч�
ным обществам финансовую
поддержку. В США всё это разре�
шено, поэтому у них химическое
общество издаёт 39 журналов и
объединяет 169 тысяч членов. А в
Российском химическом обще�
стве только 2 тысячи членов, и их
взносов не хватает даже на зар�
плату бухгалтера.

Н.П. Тарасова выступила с до�
кладом «Неизвестный Менделе�
ев» и показала, что химия зани�

мала в его деятельности только 10
процентов. Он был всесторонне
развитой личностью с практичес�
кой хваткой, государственным
складом ума и многое сделал для
укрепления России.

Но сейчас для сохранения па�
мяти о нём и продолжения его
начинаний выделяют недоста�
точно средств. Японские учёные,
глубоко уважающие Менделеева,
были удивлены бедностью и не�
ухоженностью музея�усадьбы
Д.И. Менделеева в Боблове, где
он проводил эффективные экс�
перименты по земледелию. По�
разительно, что могущественная
корпорация «Росагро», которая
спонсирует проведение научной
конференции в Южной Африке,
не может поддержать музей�за�
поведник Менделеева, где он на
практике доказал, что урожаи
можно увеличить в разы.

Эту тему развил и внёс кон�
кретные предложения заведую�
щий филиалом ГБУК МО «Госу�
дарственный музей�заповедник
Д.И. Менделеева и А.А. Блока» —
музеем�заповедником «Боблово»
Е.А. Пчельников.

В работе «круглого стола» при�
няли участие преподаватели и
студенты Российского химико�
технологического университета
им. Д.И. Менделеева, а его про�
ректор В.Н. Таптунов подробно
рассказал о научном пути учёно�
го, истории университета и его
сегодняшних делах по продолже�

нию традиций Менделеева как
великого педагога.

Вопросам необходимости сле�
дования заветам Менделеева в
деле развития промышленности
и эффективного использования
сырьевых ресурсов были посвя�
щены доклады депутатов фрак�
ции КПРФ П.С. Дорохина и
И.И. Никитчука. Дорохин отме�
тил, что фракция КПРФ подго�
товила и добивается принятия
федерального закона «О промы�
шленности», где учтены заветы
Менделеева. Никитчук показал,
что требование Менделеева тор�
говать продуктами переработки,
а не сырьём плохо выполняется
нынешним правительством.

Автор книги о Менделееве
В.И. Бояринцев напомнил уча�
стникам заседания о работе
Д.И. Менделеева «Какой долж�
на быть Российская академия
наук» и убедительно доказал,
что нынешняя реформа РАН
сделана с точностью до наобо�
рот с заветами Менделеева и
приведёт к уничтожению фун�
даментальной науки в стране.

О том, как ученик Д.И. Менде�
леева академик В.И. Вернадский
достойно продолжил дело своего
учителя, рассказал учёный секре�
тарь Комиссии по разработке на�
учного наследия академика В.И.
Вернадского В.С. Чесноков.

С интересом был выслушан
доклад председателя Междуна�
родного союза советских офице�

ров Г.М. Бенова. В докладе «Мен�
делеев и оборона» он показал, ка�
кое огромное значение уделял
укреплению обороны страны
Менделеев и как ослабла отечест�
венная обороноспособность в те�
чение последних 20 лет.

Президент Международного
объединения «Содружество
творческих сил» В.П. Аушев
сделал сообщение по актуаль�
ной сегодня теме «Д.И. Менде�
леев и проблемы освоения
Крайнего Севера».

С интересом был воспринят
доклад «Д.И. Менделеев в куль�
турном пространстве России:
некоторые аспекты роли учёного
в отечественном искусстве», с
которым выступила культуролог,
преподаватель музыки из города
Новомосковска Тульской облас�
ти Н.В. Садовская.

Ответственный секретарь Все�
российской организации «Рос�
сийские учёные социалистичес�
кой ориентации» В.Н. Волков
уделил внимание вопросам про�
свещения народа и укреплению
здоровья молодого поколения.
Он показал, что заветы Менде�
леева сегодня не позволяют осу�
ществить чиновники в образова�
нии и здравоохранении.

Участники «круглого стола»
поддержали заявление движения
«Русский Лад» о том, что россий�
ской власти пора прекратить на�
вязывать чуждую народу запад�
ную модель развития и перейти к
развитию страны на основе луч�
ших традиций и научных заветов
великих умов России.

Пресс�служба 
ВСД «Русский Лад».

В честь русского гения
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Крестьянская доля

П ОЗНАКОМИЛИСЬ МЫ с Рим�
мой Тихоновной Аксёновой в
приёмной депутата Госдумы РФ

Н.В. Разворотнева.
— Пруд надо спасать, — почти с по�

рога заявила Римма Тихоновна. — Это
уникальное творение природы, краси�
вейшее место прямо в центре нашей де�
ревни. Мы обошли уже все инстанции,
а сдвигов никаких… Нас нигде не слы�
шат. Осталась одна надежда на помощь
коммунистов. 

— Мы уже шестой год живём, как при
вандалах, — продолжила свой рассказ
Аксёнова. — Всё это время наблюдаем,
как издеваются над чудом природы — на�
шим прудом. По сути, сейчас он оказал�
ся бесхозным, а отсюда и все проблемы.

Пять лет назад случилась беда: ночью
кто�то открыл задвижку на плотине и
выпустил воду вместе с рыбой из пруда.
Было тяжко смотреть, как на берегу
умирают мальки, ондатра с детёнышами
не знала, куда бежать…

Но чтобы до конца понять всю боль
рассказа Риммы Тихоновны, попыта�
юсь описать это место, тем более что не
побывать там я просто не могла…

В центре села, в окружении двух
улиц и деревьев, раскинулся пруд. Он
небольшой, но чистый и прохладный.
Когда светит солнце, в нём отражаются
тысячи солнечных блёсток, слепят гла�
за. Высокие деревья отражаются в кри�
стальной воде. Пруд богат рыбой. Его
питают многочисленные родники и
ключи. К тому же он даёт начало не�
большой речушке. 

Вечером, когда солнце садится за го�
ризонт, пруд и деревья заливает ярко�
красный свет. Фантастическое зрелище,
словно солнце, осмотрев землю, проща�
ется с ней до следующего утра.

«Сумерки» для пруда настали, когда в
1998 году некто Алексей Павлович Си�
пин приватизировал плотину и взялся
«хозяйничать». Процесс купли�продажи
гидротехнического сооружения (ГТС)
происходил без ведома жителей дерев�
ни, втихаря. По сути, он особо ничего не
делал: плотина ветшала, задвижка ржа�
вела. При этом над жителями деревни
нависла угроза подтопления в период
половодья. В конце 2009 года решено
было обратиться в администрацию
Елецкого района, где и выяснилось, что

плотиной владеет уже другой человек —
некий господин Лабунец. Но плодов его
деятельности также не было заметно —
пруд пребывал в запустении. Зато из ад�
министрации района пришёл ответ, из
которого жители деревни с удивлением
узнали, что С.Г. Лабунец якобы провёл
общее собрание и рассказал о планах
приведения в надлежащее состояние и
пруда, и плотины. На бумаге было всё
гладко: Сергей Григорьевич обещал
провести ремонт ГТС со строительством
надземного сооружения для спуска во�
ды в период половодья, зарыбить пруд,
расчистить и благоустроить места для
купания, отдыха и рыбалки. 

Обещанного жители деревни три года
ждали. Терпение кончилось, когда их
чуть не затопило. 

— Весной 2012 года случилось поло�
водье, и вода пошла верхом, — вспоми�
нает Аксёнова. — Хозяина ГТС тогда не

нашли и затвор открыть не смогли.
Жители своими силами спустили воду,
но пришлось разрыть плотину. А по�
том, чтобы её починить, всей деревней
собирали камни.

В конце 2012 года Управление эколо�
гии и природных ресурсов Липецкой
области сообщило, что Елецкий район�
ный суд обяжет С.Г. Лабунца исполнить
свои обязанности по проведению ре�
монта ГТС. Но уже в это же время, как
пояснили в прокуратуре Липецкой об�
ласти, гидротехническое сооружение
перешло в руки некоего М.С. Бандикя�
на. Этот владелец приобрёл необходи�
мое для ремонта оборудование, очистил
место расположения запорного устрой�
ства, но его арматура, которая в первую
очередь нуждалась в ремонте, так и ос�
талась в аварийном состоянии. Цена же
вопроса — около ста тысяч рублей.
Пруд, конечно же, никто не благоустра�
ивал. И Аксёнова в очередной раз при�
ехала к депутату Госдумы на приём. 

— На одной из последних встреч с
главой Елецкого района мне было
предложено купить ГТС и пруд, — не
без иронии говорит Римма Тихоновна.
— Хотели меня на старости лет сделать
почти помещицей. Поскольку Банди�
кян куда�то скрылся и не хочет тра�
титься на плотину.

Не один депутатский запрос при�
шлось оформить и направить в контро�
лирующие инстанции депутату Госдумы
Н.В. Разворотневу. Римма Тихоновна
несколько раз наведывалась в Липецк и
рассказывала о событиях, разворачивав�
шихся вокруг пруда и плотины. И доби�
лись�таки своего — заменили задвижку
при помощи администрации сельского
поселения.

Помогли не только депутатские за�
просы, но и энергия самой Риммы Ак�
сёновой, её энтузиазм, настойчивость и
поддержка односельчан. Так, общими
усилиями, всем миром спасли малый
кусочек малой родины.

Алина СТАРЦЕВА.
Липецкая область.

Фото автора.

Депутат пришёл на помощь

Спасли кусочек 
малой родины

Есть в ста километрах от Липецка небольшая, в 50 дворов, де�
ревня Урывки. Расположилась она в стороне от трассы, в живо�
писном месте, вокруг небольшого пруда. Деревня, по сути, вы�
мирающая. Но жители Урывок не собираются мириться с таким
безрадостным статусом. Они активно сражаются не только за
свою родную деревню, но и за пруд, судьбой которого особенно
обеспокоилась Римма Аксёнова. Но, впрочем, всё по порядку…

Царь и самодержец
российский Николай II
однажды всемилости�
вейше начертал в одной
из анкет о своей профес�
сиональной принадлеж�
ности: «Хозяин Земли
Русской».

П Р Е Д П Р И Н И М А Т Е Л Ь  
Б.В. Волков в династическом
родстве с последним рос�

сийским монархом не пребывает,
хотя царьком его называют дав�
но. Так что этот господин вполне
мог бы поименовать себя само�
держцем и хозяином сельского
поселения Обшаровка, а также
прилежащих к нему земель. Ведь
именно ему принадлежит самое
большое предприятие в округе —
Обшаровская птицефабрика, где
работали более 900 человек, а в
сельском поселении народу все�
го�то семь тысяч. Причём фабри�
ка в недалёком прошлом имела не
только производство, но и торго�
вую сеть, так что общее число ра�
ботающих с учётом жителей ок�
рестных сёл достигало полутора
тысяч.

В сельской местности хозяин
большого предприятия — это и
царь, и бог. У него техника, без
которой зимой по дороге ни
пройти ни проехать. От него зави�
сит благополучие семей, ведь од�
ного может рублём одарить, а дру�
гого — за ворота выгнать. Ищи�
свищи потом работу. Бренд «Цы�
почка из Обшаровки» гремел по
всей области, создавая впечатле�
ние о рекламном благополучии
предприятия и деловых качествах
самого Волкова. Деловые качест�
ва действительно имелись, но не о
державных интересах пёкся хозя�
ин Обшаровки. Исключительно о
своих.

Лучшие российские самодержцы
всё�таки были собирателями зе�
мель, а этот прославился как оби�
ратель. В годы перестройки новая
власть облагодетельствовала кол�
хозников земельными паями. Но
работать на них было некому, хо�
зяйства разоряли почём зря. А Вол�

ков пудрил мозги крестьянам яко�
бы очень выгодной арендой, при�
бирал земли в свои руки и другими
способами.

— При активном участии этого
господина были разрушены четыре
хозяйства в нашем Приволжском
районе, — говорит второй секре�
тарь райкома КПРФ Михаил Ка�
пишин. — Тысячи людей остались
без работы…

Ни пахать, ни сеять Волков не
стремился. Земля зарастала и, как
говорят, шла в залог для получения
новых кредитов. Возвращать их он
и не думал. С удовольствием при�
нимал финансовые вливания из
бюджета области. Называется сум�
ма в 170 миллионов рублей, выде�
ленных властью.

И всё�таки в конце прошлого
года в области заговорили о воз�
можном банкротстве птицефаб�
рики. От разрекламированного
благополучия предприятия и са�
мого господина Волкова повеяло

туфтой. Вскоре и сам наш герой
объявил коллективу, что птицефа�
брика закрывается, так как обра�
зовался должок около 800 милли�
онов рублей. Сослался и на свой
преклонный возраст. Некоторые
граждане тут же вспомнили, что
какое�то время назад, когда полу�
чал бюджетные миллионы, Вол�
ков о возрасте не думал, был весел
и здоров. И должок образовался
какой�то подозрительный. Если
раскидать его на все 17 лет работы
предприятия, то на каждый год
приходится почти по 50 миллио�
нов. Не слишком ли жирно для
жизни в долг?

На приёме у депутата�комму�
ниста Госдумы Валентина Рома�
нова Сергей Коротенко, предста�
витель инициативной группы, со�
зданной в Обшаровке, рассказал о
двойной бухгалтерии, выводе ак�
тивов и других сопутствующих
каждому развалу предприятия де�
лах и делишках.

К сожалению, ничего нового в
этой истории нет. Население ты�
сяч российских сельских поселе�
ний и небольших городов доведе�
но до обнищания подобными «са�
модержцами». Наберут кредитов,
нахапают субсидий, а потом за�
крывают единственное предприя�
тие в округе. Власть на это посма�
тривает со стороны, хотя та же об�
шаровская «курочка» вполне мо�
жет клюнуть в одно место народ�
ным гневом. Ведь горячие головы
уже предлагают перекрыть прохо�
дящую рядом железную дорогу
федерального значения, если вла�
сти не примут надлежащих мер.
Надо гасить долги. Значит, опять
нужны деньги из бюджета. До ка�
ких же пор налогоплательщики
будут расплачиваться за неуме�
лый, а то и вороватый бизнес «са�
модержцев» небольших городов и
сельских поселений? Может быть,
пора ввести особый порядок кре�
дитования, чтобы не раздувать

долги до астрономических сумм.
Или использовать механизм ауди�
торских проверок и муниципаль�
ного контроля за состоянием дел,
чтобы не ждать, когда грянет
гром. Возможно, придётся для
этого вносить поправки в законо�
дательство, но произвол этот дав�
но пора прекратить.

Валентин Романов обратился с
депутатским запросом к генераль�
ному прокурору России Юрию
Чайке по поводу ситуации на пти�
цефабрике. Депутат Госдумы про�
сит провести прокурорскую про�
верку и принять необходимые ме�
ры для наведения порядка. В се�
редине января, когда птицефаб�
рика уже прекратила работу, при�
ём жителей Обшаровки провёл
депутат Самарской губернской
думы, первый секретарь област�
ного комитета КПРФ Алексей
Лескин. Вместе наметили про�
грамму действий. Уже отправле�
ны телеграммы в Москву, пред�

ставители трудового коллектива
побывали в правительстве облас�
ти. Власть пока безмолвствует.

Рабочие установили дежурство
на птицефабрике, чтобы не допус�
тить вывоза оборудования и обыч�
ного воровства. Волкова клянут
почём зря. Говорят, что в самом
центре Обшаровки хотят соорудить
из придорожных булыжников мо�
нумент «самодержцу», чтобы па�
мять о нём не угасала в здешних бу�
рьянах и колхозных развалинах,
которые вполне могут расшириться
развалинами птицефабрики. И бу�
дет стоять сельский «монарх» в на�
зидание прочим разрушителям
российских сёл, окружённый кра�
пивой и чертополохом, и таращить
глаза на порушенное при его ак�
тивном участии и доведённое до
ручки хозяйство. На опасливо втя�
нутую в плечи голову Волкова пла�
нируется водрузить корону из ко�
лючей проволоки. А в память о не�
когда громкоголосом бренде «Цы�
почка из Обшаровки» посадят у ног
самодержца ощипанного курёнка.

Александр ПЕТРОВ.
(Корр. «Правды»).

Самарская область.

Вологодская глубинка, Ки�
рилловский район, известный
наследием предков, древними
памятниками мирового значе�
ния — Кирилло�Белозерским 
и Ферапонтовым монастырями.
Славящийся озёрами, строевы�
ми лесами, неописуемой красо�
ты пейзажами. Жизнь тут кипе�
ла издревле. Людей кормили лес,
богатый зверьём, воды, изоби�
лующие рыбой, сельское хо�
зяйство, хоть и в рискованной
зоне земледелия, но надёжно
обеспечивавшее селян всем не�
обходимым. 

В «реформаторской»
петле

С ОВЕТСКАЯ ВЛАСТЬ вдохнула в эти
земли новую жизнь, протянув дороги,
эти кровеносные сосуды государства,

проникающие даже в самые заповедные угол�
ки. Они, дороги, дали почувствовать жителям
связь с огромной страной, единым организ�
мом, который объединял и дышал, работая во
благо всех. Этому способствовали символичес�
кая плата за проезд, регулярные и частые рей�
сы автобусов, дешёвый бензин. Страна заботи�
лась обо всех, у неё не было пасынков — жизнь
била ключом и в этих краях. 

Колхоз�артель «Северный» — самое малень�
кое (всего восемьсот пятьдесят гектаров сель�
хозугодий) и самое удалённое хозяйство Ки�
рилловского района. Отсюда до Кириллова бо�
лее ста километров, до Вологды — более двух�
сот. Объединяет он жителей нескольких дере�
вень Чарозёрского поселения. Четверть века
председательствует в нём Василий Александ�
рович Васин, из местных, опытный хозяйст�
венник, любящий свою землю и своё дело.

Начало недоброй памяти 90�х годов, когда
всё оказалось брошено на произвол судьбы,
не смогло подрубить хозяйство, настолько
здесь была крепкая основа. В 1996 году Васин
закупил племенное молочное стадо. Надои
были хорошие, хозяйство себя полностью
обеспечивало. 

В 2005 году ближайший маслозавод в Кирил�
лове, который исправно работал со времён со�
здания коллективных хозяйств, закрылся, так
как колхозы «благодаря» государственной по�
литике снижения поддержки сельского хозяй�
ства уже не производили необходимого коли�
чества сырья. Транспортировка небольших
объёмов молока в Вологду, на расстояние в две�
сти километров, оказалась крайне невыгодной,
и молочное стадо пришлось ликвидировать. 

Но председатель Васин не сдавался. Заклю�
чил договоры и стал заниматься откормом не�
телей для других хозяйств района, благо кор�
мовая база здесь хорошая. Однако общее со�
стояние сельского хозяйства в области, как и
по всей стране, давно уже пошатнулось, что не
могло не сказаться на этом виде деятельности.
Расчёты с «Северным» производились несвое�
временно, да и дальность перевозки скота бы�
ла совсем не на руку заказчикам. Настал мо�
мент, когда сельхозпредприятия отказались от
услуг, предоставляемых «Северным». 

Тогда хозяйство переключилось на откорм
бычков. Правда, вскоре в сжимающихся кле�
щах «реформ» и это направление потеряло
смысл: предлагаемые закупочные цены в связи
со вступлением России в ВТО становились ни�
же затрат на производство мяса. К тому же
имеющееся в хозяйстве скотопомещение ока�
залось в аварийном состоянии, а средств на ре�
монт или строительство нового двора не было.
Так замыкался круг, который окончательно от�
резал возможность заниматься сельскохозяй�
ственным производством. 

— Знаете, — с горечью говорил Василий
Александрович, — вот наблюдаю я за полити�
кой государства в отношении сельского хозяй�
ства, сельского населения, за принимаемыми
законами в стране и области и понимаю, что
такие хозяйства, как наше, и люди, живущие
на этих территориях, сегодня никому не нуж�
ны. Никого не интересуют продовольственная
безопасность страны, области, будущее людей.
Такое ощущение, что власть живёт по принци�
пу «После нас хоть потоп».

Механизаторы колхоза досрочно ушли по
сокращению на пенсию в шесть�семь тысяч
рублей. Тем, кому до этого возраста было дале�
ко, дали пособие по безработице — восемьсот
рублей в месяц. Но для того, чтобы его полу�
чить, нужно дважды в месяц ездить в Кириллов
«отмечаться». Однако автобусное сообщение
давно отменено. Необходимо нанимать маши�
ну. А затраты на поездку значительно превы�
шают само пособие, так что в его оформлении
нет никакого смысла. Формально, себе в убы�
ток, прибегая к помощи родственников, доби�
ваются пособия только те, кому не далеко до
пенсии, — чтобы шёл стаж. 

А ведь в колхозе есть семьи с маленькими 
детьми. Переезжать с обжитых мест туда, где
есть работа, не получится: главного — жилья
теперь просто так никто не даст. Его можно
только купить. Да на что ж его купишь с таких�
то доходов!..

Нужно было искать выход, чтобы не оста�
вить людей без средств к существованию, со�
хранить трудовой коллектив и обеспечить хотя
бы минимальный заработок членам колхоза. И

тогда Васин организовал заготовку и перера�
ботку древесины и занятие рыболовством: озе�
ро Воже площадью двенадцать на шестьдесят
километров богато рыбой.

И вроде дело пошло. Увы, радоваться было
рано. Законодатели учинили и здесь массу пре�
пон. В 2013 году вступил в силу новый закон о
рыболовстве, согласно которому промысловые
участки распределяются на конкурсной осно�
ве, а одним из условий конкурса является на�
личие собственной переработки, что неболь�
шому хозяйству, конечно же, не под силу.

С выходом нового лесного кодекса заготовка
древесины в бывших колхозных лесах, поме�
нявших собственника, также стала невозмож�
на. В прилежащих к хозяйству лесных масси�
вах на протяжении полувека велась вырубка
зэками исправительно�трудовых колоний. Та�
кие участки, естественно, ни одного арендато�
ра не заинтересуют. Но в них есть мелкие недо�
рубы, которых бы хватило для заготовки древе�
сины объёмом примерно в тысячу кубометров
в год, что вполне бы обеспечило занятость в
колхозе «Северный». Но существующее зако�
нодательство не позволяет использовать даже
эту возможность.

Более того, из�за чиновничьего формализ�
ма люди лишились самого необходимого для
сельского жителя — возможности заготов�
лять дрова для собственных нужд. Ведь что�
бы их выписать, нужно добраться до райцен�
тра в условиях полного отсутствия автобус�
ного сообщения на расстояние более сотни
километров. И кто только мог изобрести по�
добные порядки? Не иначе как какой�то чи�
новник�чистоплюй, никогда не бывавший в
деревне, полагающий, что булки растут на
деревьях, а тепло в сельских домах происхо�
дит от благодатного российского климата.
Вот так продолжал смыкаться этот круг, 
на деле оказавшийся «реформаторской» 
петлёй.

Зато власть имущие проявили удивитель�
ную, трогательнейшую, прямо�таки материн�
скую заботу о некоем предпринимателе, кото�
рый взял озеро Воже в аренду аж на двадцать
лет. И отныне местным жителям, людям, вы�
росшим в этом заповедном уголке России, на
своей родине, где дарами озера пользовались
их деды и прадеды ещё при царе, рыболовст�
вом заниматься нельзя, табу! 

Что ж, свояк свояка видит издалека. Многие
из подобных «предпринимателей» живут по
тому же принципу, что и власть временщиков,
— «после нас хоть потоп». Как «социальные»
пираньи, как саранча, подвергая полному
уничтожению всё живое вокруг. Саранча, как
известно, начисто пожирает посевы, а потом
перелетает на новые, благо Россия большая. И
паразитам плевать, что будет на загубленных
пространствах. Именно по такому принципу
компрадорские ставленники более двадцати
лет подряд безнаказанно пожирают потенциал
великой страны.

Чувствуя некую неуместность своего вопро�
са, я всё же интересуюсь у Василия Александ�
ровича, не спасёт ли хотя бы временно селян
охота. И по его реакции ощущаю свою неосве�
домлённость.

— О, охота, — слегка иронизирует он, —
элитная, пожалуйста. Сюда заезжают состоя�
тельные люди отдохнуть, поразвлечься. Знаете,
сколько стоит лицензия?.. Но, как вы понима�
ете, колхоз к этому бизнесу никакого отноше�
ния не имеет... Нет, охота нам не по карману. 

— Ну а как руководство района?
— Да, был как�то у нас глава района.
— Ну и?..
— Он ничего не пообещал. Сел в свою ма�

шину и уехал в райцентр.
Слушаю эту полную безысходности историю

и понимаю, что она, словно в зеркале, отража�
ет истинное лицо режима с его набившими ос�
комину благообразными масками, убаюкива�
ющими речами с высоких трибун и полным
равнодушием к судьбам рядовых граждан.

Что касается Василия Александровича, то он
по�прежнему обивает пороги начальственных
кабинетов. Нет, не подачки просит. Пытается
объяснить, что, когда люди работали, неболь�
шой колхоз, которым он и сейчас руководит,
регулярно делал в бюджет района все необхо�
димые налоговые отчисления. Так верните лю�
дям возможность хоть что�то заработать. Не
наращивайте мрачную череду «достижений»
последних лет.

Олег ЛАРИОНОВ.
г. Вологда.

А ТЕПЕРЬ обратимся к
рыночной России. По
данным Росстата, за де�

сять месяцев прошлого года
(полных данных пока нет) бы�
ло произведено 359 тонн
крольчатины. При этом ввезе�
но из стран ближнего и даль�
него зарубежья 2919 тонн. Со�
отношение один к восьми. С
2010 года импорт вырос на 78
процентов.

Но почему же мы предпочи�
таем иметь на своём столе за�
бугорный деликатес? Или
здесь тот самый случай, когда
овчинка не стоит выделки, то
есть дешевле купить на сторо�
не, чем возиться с пушистыми
ушастиками?

— Отчасти так оно и есть, —
со вздохом отвечает руководи�
тель кролиководческой фермы
«Роббит» Евгений Бессчаст�
ный. — Скажем, я продаю в
розницу мясо по 365 рублей за
килограмм, а венгерское идёт
по 295 целковых. Отечествен�
ная крольчатина явно не мо�
жет конкурировать с импорт�
ной. Однако, если всё перево�
дить на деньги, нам давно сле�
довало бы своё животноводст�
во свернуть. Европа с Азией и
Латинской Америкой нас за�
валят мясом всех сортов и ви�
дов. Но, скажите, как быть с
продовольственной безопас�
ностью страны? Случись что,
забугорные кормильцы возь�
мут нас тёпленькими, никаких
ядерных боеголовок не потре�
буется. К тому же люди гово�

рят, что завоз продуктов идёт
по принципу «Возьми, Боже,
что нам негоже».

Основные поставщики мяса
кроликов на российский ры�
нок — Венгрия и Китай. На
долю Поднебесной приходит�
ся 59 процентов от общего
объёма импорта, на долю Вен�
грии — 39. Остальное везут из
Чехии и Финляндии.

Проблема отечественной от�
расли в том, что она только�
только начинает осваивать про�
мышленный метод производст�
ва, поясняют чиновники в об�
ластном министерстве сельско�
го хозяйства и продовольствия.

— Отсюда и малочислен�
ность крупных кролиководче�
ских ферм, их в России по
пальцам можно пересчитать.
Радует, что одна из них — на�
ша «Роббит»! — с гордостью
заключил один из сотрудни�
ков этого ведомства.

Да, Евгений Владиславович —
умелый хозяйственник. За по�
следние годы его ферма, рас�
положенная в селе Большое

Седельниково под Екатерин�
бургом, активно развивалась,
построено пять современных
корпусов, производство уве�
личилось в два раза. Теперь на
«Роббите» содержится 25 ты�
сяч кроликов, отсюда в тор�
говлю поступает в год около 70
тонн мяса. Отметим и другие
моменты: здесь шагают в ногу
с техническим прогрессом,
стремятся приобретать новое
оборудование, внедрять эф�
фективные технологии, ис�
пользуют полнорационные

корма, налажено зооветери�
нарное обслуживание… И, ес�
тественно, про породистость
животных не забывают.

При сравнении «Роббита» с
зарубежными фермами за неё
не пришлось бы краснеть ни
самому директору, ни его оте�
чественным коллегам. А вот в
главном вопросе — себестои�
мости и потребительской цене
на мясо — наши кролиководы
явно проигрывают. Но их ли в
том вина?

В Европе, например, фер�
мер берёт долгосрочный кре�
дит по ставке 4—6 процентов
годовых на 20—30 лет. Е. Бес�
счастному последний заём вы�
дали на 8 лет под 14,5 процен�
та. «Нам ещё повезло, успели
запрыгнуть на подножку, —
усмехается наш герой. — Через
месяц ставка уже подскочила».

Между прочим, оборудова�
ние для кроликоферм в Рос�
сии не производят, приходит�
ся покупать за границей. По�
сле уплаты таможенной пош�
лины, НДС, расходов на пере�

возку стоимость техники уве�
личивается в среднем на 50
процентов. Естественно, ра�
чительный хозяин, если он не
хочет стать банкротом, из�
держки вынужден компенси�
ровать за счёт увеличения от�
пускной цены на свою про�
дукцию.

Так что же мешает нынеш�
ним властям поддержать энту�
зиастов, пожелавших заняться
кролиководством, и тем са�
мым сделать хотя бы малень�
кий шажок к решению про�

блемы обеспечения россиян
столь нужным продуктом? По
словам главы «Роббита», регио�
нальное руководство при же�
лании вполне могло бы обес�
печить фермерам беспошлин�
ное приобретение оборудова�
ния. И отчисления из бюдже�
та окупились бы сторицей. За
год от одной крольчихи полу�
чают от трёх до шести окро�
лов, в каждом из которых на�
считывается по 6—8 зверьков�
детёнышей. Скороспелые по�
роды забивают на мясо и
шкурку в 65—70�суточном
возрасте при живой массе 2—3
килограмма. Подобная рента�
бельность нашим рыночни�
кам и не снилась.

Заинтересовать власть
должны бы и инвестиции в
становление отрасли, это
благотворно бы сказалось на
развитии малого и среднего
бизнеса.

В советское время широкое
распространение получило
приусадебное (индивидуаль�
ное) кролиководство, давав�

шее, кстати, свыше половины
объёма этой продукции, полу�
ченной в коллективных хозяй�
ствах. Особо подчеркнём, что
кролики неприхотливы в кор�
мах, для их содержания не тре�
буется строительства дорого�
стоящих помещений.

Назовём и ещё один барьер
на пути кролиководства — не�
хватка специалистов. Возмож�
но ли организовать, наладить
системную подготовку кад�
ров? Думается, для Урала, с его
солидным потенциалом сред�

них и высших учебных заведе�
ний, связанных с АПК, осо�
бых проблем не возникнет.

Конечно, всем этим рассуж�
дениям о дефиците внимания
к проблеме власть выдвигает
свои контраргументы. О ка�
кой, мол, финансовой под�
держке можно говорить, если
в бюджете не хватает средств
на самое необходимое? Стоит
ли волноваться о подготовке
специалистов, если нет ещё
отрасли, где они будут рабо�
тать? И т.д. и т.п. Известное
дело: плохому танцору ноги
мешают.

Да, собственно, иного не
следует ждать от нынешних аг�
рочиновников, погрязших в
бесконечных разглагольство�
ваниях о важности развития
отечественного животновод�
ства и палец о палец не ударя�
ющих для обеспечения продо�
вольственной безопасности
страны.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.

«Домашняя порода этих зверьков отличает�
ся скороспелостью, плодовитостью, интен�
сивным ростом, разводится для получения мя�
са, меховых шкурок, пуха. Размножаться мо�
жет круглый год». Это что за животное с таки�
ми богатыми достоинствами? Приведённые
данные взяты из статьи «Кролиководство» в
Большой советской энциклопедии. Приводят�
ся в ней, в частности, и сведения о развитии
этой отрасли в РСФСР: в 1961 году на фермах
колхозов и совхозов, занимавшихся разведе�
нием полезных зверьков, было получено 
13,9 тысячи тонн питательного диетического
продукта. «Привесок» весьма солидный.

Деликатес мимо рта
Чиновники от АПК в упор не видят реальных резервов 

в развитии отечественного животноводства

«Самодержец» всея Обшаровки 

● Местным жителям рыбалка
на озере Воже теперь недоступна.

● Римма Тихоновна Аксёнова (крайняя справа).
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Говоря об итогах коллективиза�
ции, Сталин сообщал: «Создано
свыше 200 тысяч колхозов и 5 ты�
сяч совхозов с новыми районными
центрами и промышленными цен�
трами для них». Из таблицы, кото�
рая была представлена докладчи�
ком, следовало, что количество
тракторов в деревне возросло с 34,3
тысячи в 1929 году до 204 тысяч в
1933�м. Если в 1930 году в МТС бы�
ло 7 комбайнов, то в 1933�м их 
стало 11,5 тысячи, а 13,5 тысячи
комбайнов работали в совхозах.
Если в 1930 году в МТС и совхозах
имелось 2300 грузовых автомоби�
лей, то в 1933�м их стало 23,6 тыся�
чи. Кроме того, Сталин сообщил:
«Трактористов, комбайнеров,
штурвальных, шофёров подготов�
лено за отчётный период и направ�
лено по одной лишь наркомземов�
ской системе свыше 1 миллиона
900 тысяч человек».

Перечисляя достижения куль�
турной революции, Сталин отме�
тил:

«Введение по всему СССР все�
общего обязательного начального
образования и повышение про�
цента грамотности с 67% до 90% в
конце 1933 года... Рост числа уча�
щихся в школах всех ступеней с 11
миллионов 358 тысяч в 1929 году
до 26 миллионов 419 тысяч в 1933
году... Рост числа высших учебных
заведений... с 91 единицы в 1914
году до 600 единиц в 1933 году...
Рост числа научно�исследователь�
ских институтов с 400 единиц в
1929 году до 840 единиц в 1933 го�
ду... Рост числа учреждений клуб�
ного типа с 32 тысяч в 1929 году до
54 тысяч в 1933 году. Рост числа
кинотеатров, киноустановок в клу�
бах и кинопередвижек с 9 тысяч
800 единиц в 1929 году до 29 тысяч
200 единиц в 1933 году. Рост разо�
вого тиража газет с 12 миллионов
500 тысяч в 1929 году до 36 милли�
онов 500 тысяч в 1933 году».

Факты о достижениях страны за
отчётный период были дополнены
и конкретизированы в докладах и
речах, с которыми выступили более
120 делегатов съезда. «Как могли
произойти эти колоссальные изме�
нения в какие�нибудь 3—4 года на
территории громадного государст�
ва с его отсталой техникой, с его
отсталой культурой? — ставил во�
прос Сталин. — Не чудо ли это?
Это было бы чудом, если бы разви�
тие шло на базе капитализма и еди�
ноличного мелкого хозяйства. Но
это не может быть названо чудом,
если иметь в виду, что развитие у
нас шло на основе развёртывания
социалистического строительства».

Уверенные
планы развития

на последующие пять лет

С докладами о втором пятилет�
нем плане выступили председатель
Совнаркома СССР В.М. Молотов
и председатель Госплана СССР
В.В. Куйбышев.

О том, что угроза войны учиты�
валась при составлении пятилетне�
го плана, свидетельствовал В.М.
Молотов, который говорил о зада�
чах «создания новых опорных баз
индустриализации, особенно в вос�
точных районах Союза — Урал, За�
падная и Восточная Сибирь, Баш�
кирия, Дальневосточный край, Ка�
захстан, Средняя Азия... На все но�
вые опорные базы индустриализа�
ции... в целях развития здесь ме�
таллургии, угля, нефти, машиност�
роения, электростроительства и т.д.
затрачивается около половины
всех капиталовложений, направля�
емых на новое строительство в тя�
жёлой промышленности».

Поскольку в первую пятилетку
темпы развития тяжёлой промыш�
ленности существенно опережали
рост лёгкой и пищевой промыш�
ленности, в новой пятилетке были
предусмотрены опережающие тем�
пы выпуска потребительских това�
ров. Если производство группы «А»
должно было возрастать на 14,5% в
год, то производство в группе «Б»
должно было увеличиваться на
18,5% ежегодно.

В докладе В.В. Куйбышева це�
лый раздел был посвящён теме
«Подъём жизненного уровня ши�
роких масс». В нём речь шла об
увеличении в 3 раза темпов жи�
лищного строительства по сравне�
нию с первой пятилеткой. «Во вто�
рой пятилетке, — сообщал Куйбы�
шев, — реконструкцией будет ох�
вачено свыше 400 городских цент�
ров». В ходе городского строитель�
ства предусматривалось «более
широкое внедрение электроэнер�
гии, газа и теплофикации».

Куйбышев перечислил также
ряд заданий по дальнейшему раз�
витию образования и культуры:
«Общий контингент учащихся в
средней школе возрастает более
чем в 3 раза по сравнению с 1932
годом, более чем в 20 раз против
довоенного уровня царской Рос�
сии... Количество зрелищных еди�
ниц должно достигнуть 71,5 тыся�
чи в 1937 году против 30 тысяч в
1932 году. Количество звуковых
киноустановок должно возрасти в
19 раз. Резко увеличивается тираж
газет: 66 миллионов экземпляров
разового тиража против 35,5 мил�
лиона в 1932 году».

В резолюции съезда, принятой
по докладам Молотова и Куйбы�
шева, подчёркивалось, что выпол�
нение второй пятилетки обеспе�
чивает окончательную ликвида�
цию частной собственности на
средства производства и установ�
ление социалистического способа
производства как единственного,
превращение Советского Союза в

независимую в технико�экономи�
ческом отношении страну. Резо�
люция указывала, что выполнение
пятилетки позволит Советской
стране «отразить и сокрушить лю�
бые поползновения врагов проле�
тарского государства».

Теневые стороны
грандиозных
достижений

Заявления об успехах социалис�
тического строительства и много�
кратно высказанная уверенность в
продолжении быстрого движения
страны вперёд неизменно сопро�
вождались выражением одобрения
политики руководства партии во
главе с И.В. Сталиным. Восхвале�
ния в его адрес звучали с трибуны
съезда в каждой речи ораторов, в
том числе гостей от зарубежных
компартий, в каждом письменном
приветствии съезду. (Фамилия Ста�
лина не прозвучала лишь в его соб�
ственном докладе и в докладе пред�
седателя мандатной комиссии Н.И.
Ежова.) Будущий разоблачитель
«культа личности Сталина» второй
секретарь МК Н.С. Хрущёв на 
протяжении своей небольшой речи
12 раз упомянул имя Сталина, на�
зывая его «великим» и «гениаль�
ным вождём». Нарком пищевой
промышленности СССР А.И. Ми�
коян, который на ХХ съезде пер�
вым призвал осудить «культ лично�
сти», на XVII съезде поставил свое�
образный рекорд, положительно
упомянув Сталина в своём выступ�
лении 41 раз.

И всё же, несмотря на востор�
женные оценки политики, прово�
дившейся руководством страны,
докладчики и другие ораторы не
раз обращали внимание на значи�
тельные недостатки, обнаружив�
шиеся в ходе социалистического
строительства. Только в разделе до�
клада, посвящённом развитию
промышленности, Сталин назвал
десять наиболее значительных не�
достатков в этой сфере хозяйства,
начав с «отставания» чёрной и
цветной металлургии. Затем Ста�
лин перечислил 11 «задач», кото�
рые следовало решить для преодо�
ления этих недостатков, завершив
словами: «Ликвидировать канце�
лярско�бюрократический метод
руководства во всех звеньях хозяй�
ственных наркоматов, системати�
чески проверяя исполнение реше�
ний и указаний руководящих цент�
ров нижестоящими органами».

Ещё больше недостатков обнару�
жил Сталин в сельском хозяйстве.
Он признал, что «подъём основных
отраслей сельского хозяйства... на�
растал за отчётный период ...во
много раз медленнее, чем в промы�
шленности... А по животноводчес�
кой отрасли мы имели даже обрат�
ный процесс — падения поголовья
скота, и только в 1933 году и то в
одной лишь свиноводческой отрас�
ли наметились признаки подъёма».
Сталин объяснял это отставание
сельского хозяйства от промыш�
ленности «громадными трудностя�
ми объединения разрозненных
мелких крестьянских хозяйств в
колхозы» и «вообще, реорганиза�
ционным периодом». В то же время
Сталин отметил недостатки работы
в управлении сельским хозяйст�
вом. Он говорил: «Начать с того,
что наркоматы эти (Наркомзем,
или Наркомат земледелия, и Нар�
комат по совхозам. — Прим. авт.)
заражены в большей степени, чем
другие наркоматы, болезнью бюро�
кратически�канцелярского отно�
шения к делу».

Сталин обратил внимание и на
беспечное отношение к сельскохо�
зяйственной технике на селе: «Хра�
нение тракторов и машин неудов�
летворительно. Ремонт также не�
удовлетворителен... Семенное дело
по зерну и хлопку так запутано, что
придётся ещё долго распутывать
его... Удобрения есть, но органы
Наркомзема не умеют его прини�
мать, а приняв, не проявляют забо�
ты о том, чтобы вовремя доставить
их на место и рационально их ис�
пользовать... Если сопоставить
громадные вложения государства в
дело совхозов с нынешними фак�
тическими результатами совхозов,
то получится громадное несоответ�
ствие к невыгоде совхозов...» Ста�
лин обвинял «земельные органы» в
том, что они «не только не подни�
мают тревогу по поводу тяжёлого
положения животноводства, а —
наоборот — стараются замазать во�
прос, а иногда в своих докладах
пытаются даже скрыть от общест�
венного мнения страны действи�
тельное положение животноводст�
ва, что совершенно недопустимо
для большевиков».

Говоря об успехах нефтяной про�
мышленности, Г.К. Орджоникидзе
признал: «Мы по этой части имеем
не особенные успехи... Что делать
без нефти, бензина и керосина с
самолётами, автомобилями, трак�
торами?.. Не надо убаюкивать себя
прошлыми победами: выполнили
пятилетку в 2,5 года... А потом по�
шло ухудшение».

А.И. Микоян заявлял: «Качество
нашей продукции заставляет же�
лать очень многого... вследствие
невероятной небрежности, неакку�
ратности». Он рассказал, что по
этой причине построенный для
«Магнитки» «прекрасный порталь�
ный кран... не работает уже полго�
да». По той же причине не работа�
ли кран на Краматорском заводе и
электрическая печь на Верхне�
Исетском заводе.

«Бесспорными фактами доказа�
но, как безобразно используется
сокращённый советской властью
до семи часов рабочий день в про�
мышленности в СССР, — говорил в
своём докладе В.М. Молотов. —

Доказано, что на многих предприя�
тиях фактическое рабочее время у
рабочих не составляет более 5—5,5
часа в день».

Вместе с тем на съезде многие
значительные проблемы, с которы�
ми столкнулась советская эконо�
мика за 3,5 года, остались без долж�
ного внимания или не получили
глубокого освещения. О голоде
1932—1933 годов на съезде не было
сказано ни слова. Первый секре�
тарь ЦК КП(б) Украины С.В. Ко�
сиор ограничился лишь туман�
ными упоминаниями об «ошибках
и прорывах в сельском хозяйстве».
О том, что речь шла о серьёзных
продовольственных трудностях,
можно было понять лишь из его
слов о решении ЦК ВКП(б) ока�
зать «материальную помощь» Ук�
раине. С.В. Косиор говорил: «Вы
все, товарищи, знаете, что эта зна�
чительная помощь продовольстви�
ем, семенами и другим была оказа�
на не только Украине, но и другим
областям и районам Союза. Это
стало возможным благодаря ис�
ключительной настойчивости то�
варища Сталина, сумевшего и в та�
кой обстановке сколотить извест�
ные резервы, которые затем были
использованы для помощи облас�
тям, и они помогли в значительной
степени заштопать прорехи, полу�
чившиеся в результате ошибок, ко�
торые мы допустили на местах».

Большинство же ораторов пред�
почитали говорить не о своих
ошибках, а о происках врагов.
Первый секретарь Азово�Черно�
морского края Б.П. Шеболдаев
объяснял срыв в выполнении пла�
нов хлебозаготовок тем, что «в
1932 году кулак опять попытался
уже на базе колхозов и совхозов
дать бой по вопросу о хлебе». До�
казывая проникновение «классо�
вых врагов» на руководящие по�
сты в колхозах, секретарь ЦК
КП(б) Украины П.П. Постышев
привёл в качестве примера поло�
жение в селе Пинчуки Белоцер�
ковского района Киевской облас�
ти. Он утверждал, что всей хозяй�
ственной жизнью колхоза заправ�
ляли враги: бывшие петлюровцы,
торговцы, кулаки, гетманский
офицер. Постышев создавал впе�
чатление, что руководство многих
колхозов на Украине оказалось в
руках контрреволюционных сил, а
потому в республике не выполня�
лись планы сельскохозяйственно�
го производства.

В срыве планов развития страны
винили и партийных оппозицио�
неров. В своём выступлении на
съезде Н.С. Хрущёв заявил: «В мос�

ковской организации засели в своё
время правые уклонисты. Правые
во главе с Углановым и лидеры
правой оппозиции — Бухарин, Ры�
ков, Томский — пытались исполь�
зовать столичную московскую ор�
ганизацию в борьбе против гене�
ральной линии нашей партии, про�
тив ленинского Центрального Ко�
митета». В то же время Хрущёв
предупреждал: «Но нельзя зазна�
ваться, нельзя ослабевать нашу
большевистскую бдительность.
Классовая борьба не прекращает�
ся, мы должны мобилизовать силы
партии, силы рабочего класса, уси�
лить органы диктатуры пролетари�
ата для окончательного уничтоже�
ния классовых врагов, всех остат�
ков правых и «левых», всяких дру�
гих оппортунистов, которые хотят
затормозить наше дальнейшее дви�
жение вперёд».

В выступлениях Хрущёва, По�
стышева и других были выдвинуты
аргументы, которые они через три
года использовали для утвержде�
ний о наличии контрреволюцион�
ных заговоров и необходимости
осуществления массовых репрес�
сий против «не разоружившихся
врагов».

Парад кающихся

Помимо упоминания в речах де�
легатов съезда имён бывших оппо�
зиционеров, наиболее видные из
них выступили с покаянными ре�
чами. Среди них были Н.И. Буха�
рин, А.И. Рыков, М.П. Томский,
Л.Б. Каменев, Г.Е. Зиновьев, К.Б.
Радек, Е.А. Преображенский. В
своих выступлениях они не только

в самых резких словах осуждали
свою борьбу против руководства
партии, но и утверждали, что их
прежняя позиция была враждебна
основам советского строя. Карл
Радек объявил, что выдвинутый
им лозунг в ходе партийных дис�
куссий «против режима, за пар�
тийную демократию... оказался...
лозунгом против режима проле�
тарской диктатуры, за буржуазную
демократию».

Н.И. Бухарин сообщал съезду:
«Группировка.., к которой я при�
надлежал... неминуемо станови�
лась центром притяжения всех сил,
которые боролись с социалистиче�
ским наступлением, т.е. в первую
очередь наиболее угрожаемых со
стороны социалистического на�
ступления кулацких слоёв, с одной
стороны, их интеллигентских иде�
ологов в городах — с другой... По�
беда этого уклона неизбежно раз�
вязала бы третью силу, ослабила бы
до крайности позиции рабочего
класса, позиции пролетариата,
привела бы к преждевременной
интервенции, которая уже нащу�
пывала своими щупальцами наи�
более слабые и больные наши мес�
та, и, следовательно, к реставрации
капитализма как совокупному ре�
зультату обостряющегося положе�
ния при значительном ослаблении
сил пролетариата и при развязыва�
нии сил антипролетарских, контр�
революционных».

«У меня была цепь ошибок,
цепь, у которой одно звено цепля�
лось за другое, — говорил Г.Е. Зи�
новьев. — Если бы партия не дала
должного отпора этой цепи оши�
бок, то мы обсуждали бы теперь
здесь на съезде всё, что угодно,
только не второй пятилетний план
социалистического строительства.
И если бы партия пошла по тому
пути, по которому подталкивали её
люди, не понявшие коренных за�
дач социалистического строитель�
ства после смерти Ленина, мы при�
вели бы страну к катастрофе, к дей�
ствительной гибели, не к той «ги�
бели», о которой кричали троцкис�
ты и которая закончилась всего
только гибелью маленькой группы
политиканов, а привели бы к гибе�
ли дела рабочего класса, дела на�
шей революции».

Ещё более жестокому самобиче�
ванию подверг себя Л.Б. Каменев.
В своей речи он говорил, что шёл
по «преступному пути» и «по пре�
ступной дороге». Называя партию
вооружённой крепостью, Каменев
сообщал, что он и его соратники
«фактически открыли ворота в эту
крепость врагу», «проделали в ней

брешь», в которую «полились вол�
ны буржуазной и мелкобуржуаз�
ной контрреволюции». Он по�
дробно перечислял «три волны
подлинной контрреволюции», ко�
торые полились в «брешь, создан�
ную нашими теоретическими
ошибками и нашей практикой
фракционной борьбы». Каменев
сказал: «Я хочу заявить с этой три�
буны, что считаю того Каменева,
который с 1925 по 1933 год борол�
ся с партией и с её руководством,
политическим трупом, что я хочу
идти вперёд, не таща за собою по
библейскому (простите) выраже�
нию эту старую шкуру».

Одновременно кающиеся спе�
шили выразить своё восхищение
Сталиным. Е.А. Преображенский
говорил о «величайшей прозорли�
вости» Сталина, его «величайшей
твёрдости», его «глубочайшем по�
нимании эпохи». Подробно цити�
руя различные работы Сталина,
Зиновьев провозглашал: «В книге
великой освободительной борьбы
пролетариата эти четыре имени —
Маркс, Энгельс, Ленин, Сталин —
стоят рядом». Каменев завершал
свою речь словами: «Да здравствует
наш вождь и командир товарищ
Сталин!» В завершение своей речи
Бухарин назвал Сталина «фельд�
маршалом пролетарских сил, луч�
шим из лучших».

Чем объяснялись такие выступ�
ления бывших лидеров оппози�
ции? К тому времени те из них,
кто в недавнем прошлом были ис�
ключены из партии, были восста�
новлены в её рядах. Покаянные
заявления делали люди, занимав�
шие в 1934 году ответственные по�

сты в различных советских и пар�
тийных учреждениях. Зиновьев
был членом редколлегии ведущего
теоретического журнала партии
«Большевик», Каменев — дирек�
тором книжного издательства
«Academia», директором Институ�
та мировой литературы и директо�
ром Литературного института. Ра�
дек возглавлял Бюро международ�
ной информации. С 1932 года Бу�
харин был членом коллегии Нар�
комата тяжёлой промышленности,
а с 1934 года стал главным редак�
тором газеты «Известия». Рыков
возглавлял Наркомат связи СССР.
Томский был заведующим ОГИЗом
(Объединенное государственное
издательство). Во многом их само�
обвинения и восхваления в адрес
Сталина объяснялись желанием
сохранить своё положение преуве�
личенной демонстрацией лояль�
ности руководству страны.

Характеризуя подлинные наст�
роения этих людей в конце 1933 го�
да, один из тайных корреспонден�
тов Троцкого в СССР писал: «Они
все говорят о ненависти к Стали�
ну». Автор биографий Троцкого и
Сталина Исаак Дейчер так объяс�
нял поведение бывших лидеров оп�
позиции на съезде: «То, что они со�
гласились пойти на такую «само�
критику», не было лишь результа�
том тех тяжёлых ударов, которые
им нанёс Сталин. Тот факт, что они
уступили, доказывал, что они по�
литически устали и лишь отчасти
верят в дело оппозиции... Правда, у
ветеранов оппозиции были туман�
ные надежды на будущее. Тем вре�
менем они выжидали и сдерживали
своих более молодых и нетерпели�
вых сторонников».

На чём строились
«туманные надежды»

оппозиционеров?

Лидеры разбитых платформ и
группировок знали о том, что среди
части видных партийных деятелей
активно распространялись не толь�
ко издававшиеся Троцким за рубе�
жом «Бюллетени оппозиции», но и
«Платформа Союза марксистов�
ленинцев», подготовленная быв�
шим первым секретарём Красно�
пресненского райкома Москвы
М.Н. Рютиным. Как и содержание
периодических «Бюллетеней»,
«Платформа» призывала к сверже�
нию Сталина и его сторонников.

О том, что эти призывы находи�
ли отклик среди работников выс�
шего и среднего звена партийного
аппарата, свидетельствовало появ�
ление в 1932 году группировок,

члены которых сговаривались от�
носительно отстранения Сталина и
его ближайших соратников от ру�
ководства страной. В этом были
уличены секретарь ЦК ВКП(б) и
член коллегии ВСНХ СССР А.П.
Смирнов, нарком снабжения
СССР Н.Б. Эйсмонт, нарком внут�
ренних дел РСФСР В.Н. Толмачёв.
В это же время в высших кругах
страны распространялись записки,
в которых содержались острые на�
падки на политику Сталина. Её ав�
торами были кандидат в члены По�
литбюро, председатель Совнарко�
ма РСФСР С.И. Сырцов и первый
секретарь Закавказского крайкома
партии В.В. Ломинадзе. Они также
настаивали на том, чтобы отпра�
вить Сталина в отставку. (На XVII
съезде Ломинадзе был среди каю�
щихся ораторов.)

Узнав об этих настроениях и ин�
тригах в партийных верхах, Троц�
кий в марте 1933 года обратился с
открытым письмом к работникам
партийного аппарата: «Сила Ста�
лина всегда была в механизме, а не
в нём самом... В отрыве от меха�
низма... Сталин ничего из себя не
представляет... Настало время из�
бавиться от сталинского мифа...
Сталин завёл вас в тупик... Настало
время воплотить в жизнь послед�
ний и настойчивый завет Ленина:
«Убрать Сталина!»

Исходя из невозможности со�
здать внутри партии фракцию, оп�
позиционную Сталину, Троцкий в
«Бюллетене оппозиции» в октябре
1933 года объявил о необходимо�
сти сформировать подпольную
партию, готовую осуществить пе�
реворот. Он подчёркивал, что «не

осталось нормальных конститу�
ционных путей для устранения
правящей клики. Только сила мо�
жет заставить бюрократию пере�
дать власть в руки пролетарского
авангарда». Исходя из своего ут�
верждения о том, что «сталинизм
слаб», так как «у него корни в ра�
бочем классе, а больше нигде»,
Троцкий строил свои планы на
провоцировании массовых вы�
ступлений против советского
строя. В этом случае, считал Троц�
кий, «сталинский аппарат окажет�
ся в вакууме» и оппозиция при
поддержке трудящихся масс смо�
жет победить даже без революции
и гражданской войны. В то же
время Троцкий не исключал и
другой вариант действий: «Если
Сталин и его сторонники, несмот�
ря на их изоляцию, будут цеплять�
ся за власть, оппозиция сможет их
устранить с помощью «полицей�
ской операции».

Неожиданное обращение Троц�
кого к прежде проклинаемым им
«аппаратчикам» объяснялось про�
сто. Среди этих людей было нема�
ло тех, кто в прошлом были его
восторженными поклонниками
или даже его активными сторон�
никами, как, например, Н.С. Хру�
щёв. Они вступили в партию, ког�
да среди её руководителей были
Троцкий, Зиновьев, Каменев, Бу�
харин, Рыков, Томский. Молодые
большевики плохо знали дорево�
люционную историю партии, ког�
да в течение 14 лет Троцкий вёл
ожесточённую борьбу против Ле�
нина. Те, кто вступили в партию
после 1917 года или в первые годы
Советской власти, плохо знали и о
поведении Зиновьева и Каменева
накануне Октябрьского восста�
ния, и о борьбе «левых коммунис�
тов» во главе с Бухариным против
Ленина.

В то время как после Ленинского
призыва, обращённого к рабочим
массам, ряды партии значительно
выросли, в её руководстве преобла�
дали те, кто оказались у руля управ�
ления к 1921 году. Об этом свиде�
тельствовало сообщение в докладе
председателя мандатной комиссии
съезда Н.И. Ежова: «Удельный вес
подпольщиков и членов партии со
стажем до 1920 года равняется все�
го лишь 10%, в то время как на
съезде их присутствует 80%. Таким
образом, за этим основным, прове�
ренным слоем членов партии, про�
шедшем школу Гражданской вой�
ны, остаётся руководящая роль».
Ежов не сказал, что подпольщиков
среди делегатов съезда было значи�
тельно меньше, чем тех, кто, как
Ежов и Хрущёв, вступили в партию
после революций 1917 года. По�
скольку численность тех, кто в
1917—1920�е годы стали большеви�
ками, существенно превысила чис�
ло ветеранов�подпольщиков, то их
вступление в партию привело к
резкому снижению образователь�
ного и теоретического уровня, ха�
рактерного для старого поколения
партийцев.

Лишь постепенное привлечение
к управлению на местах и в нарко�
матах более подготовленных ком�
мунистов вело к повышению уров�
ня общеобразовательной и марк�
систско�ленинской подготовки
среди руководящих кадров. Ежов
сообщал: «Если на XVI съезде пар�
тии среди делегатов с решающим
голосом имеющих высшее образо�
вание было всего 4,4%, то сейчас
этот процент доходит до 10. Имею�
щих среднее образование на XVI
съезде было 15,7%, сейчас этот
процент повысился до 31... Имею�
щих законченное партийно�поли�
тическое образование среди деле�
гатов с решающим голосом 265 че�
ловек, или 21,6%».

Несмотря на известный про�
гресс со времени прошлого съезда,
было очевидно, что большинство
делегатов не имели ни высшего,
ни законченного идейно�полити�
ческого образования. Также ясно,
что подавляющее большинство
этих людей к 1934 году занимали
видные посты в различных звень�
ях советского и партийного аппа�
рата в течение полутора десятка
лет, несмотря на своё растущее не�
соответствие задачам современно�
го развития страны. Они не наме�
ревались покидать эти посты, хотя
к этому времени выросло новое
поколение коммунистов, имевших
более высокое образование, опыт
работы на современном производ�
стве и основательную идейно�тео�
ретическую подготовку.

«Кадры решают всё»

Хотя эту фразу Сталин произнёс
лишь год спустя, на XVII съезде он
заявлял о необходимости повыше�
ния качества руководящих работ�
ников. В своём докладе Сталин ос�
торожно заметил, что для «боль�
шинства членов нашей партии» ха�
рактерен «не очень высокий теоре�
тический уровень». «Добавьте к
этому... слабую идеологическую
работу наших партийных органов,
загруженность наших партийных
работников чисто практической
работой, отнимающую у них воз�
можность пополнить свой теоре�
тический багаж, — и вы поймёте,
откуда берётся путаница по ряду
вопросов ленинизма в головах от�
дельных членов нашей партии».
Для преодоления теоретической
неграмотности Сталин поставил
шесть задач «в области идейно�те�
оретической работы».

В разделе доклада «Вопросы 
организационного руководства»
Сталин остановился на других по�
роках, характерных для части ру�
ководящих кадров партии. Он го�
ворил: «Помимо неисправимых
бюрократов и канцеляристов, на�

счёт устранения которых у нас нет
никаких разногласий, есть у нас
ещё два типа работников, которые
тормозят нашу работу, мешают на�
шей работе и не дают нам двигать�
ся вперёд».

Сталин говорил: «Один тип ра�
ботников — это люди с известными
заслугами в прошлом, люди, став�
шие вельможами, люди, которые
считают, что партийные и совет�
ские законы писаны не для них, а
для дураков. Это те самые люди,
которые не считают своей обязан�
ностью исполнять решения партии
и правительства и которые разру�
шают, таким образом, основы пар�
тийной и государственной дисцип�
лины. На что они рассчитывают,
нарушая партийные и советские
законы? Они надеются на то, что
советская власть не решится тро�
нуть их из�за старых заслуг. Эти за�
знавшиеся вельможи думают, что
они незаменимы и что они могут
безнаказанно нарушать решение
руководящих органов».

Сталин ставил вопрос: «Как быть
с такими работниками?» — и тут же
отвечал: «Их надо без колебаний
снимать с руководящих постов, не�
взирая на их заслуги в прошлом. Их
надо смещать с понижением по
должности и опубликовывать об
этом в печати. Это необходимо для
того, чтобы сбить спесь с этих за�
знавшихся вельмож�бюрократов и
поставить их на место. Это необхо�
димо для того, чтобы укрепить пар�
тийную и советскую дисциплину
во всей нашей работе».

Сталин продолжал: «А теперь о
втором типе работников. Я имею в
виду тип болтунов, я бы сказал,
честных болтунов, людей чест�
ных, преданных советской власти,
но не способных руководить, не
способных что�либо организо�
вать. У меня в прошлом году была
беседа с одним таким товарищем,
очень уважаемым товарищем, но
неисправимым болтуном, способ�
ным потопить в болтовне любое
живое дело». Воспроизведя свою
беседу с «болтуном», Сталин гово�
рил: «Когда снимаешь с постов та�
ких болтунов, отсылая их подаль�
ше от оперативной работы, они
разводят руками и недоумевают:
«За что же нас снимают? Разве мы
не сделали всего того, что необхо�
димо для дела, разве мы не собра�
ли слёт ударников, разве мы не
провозгласили на конференции
ударников лозунги партии и пра�
вительства, разве мы не избрали
весь состав Политбюро ЦК в по�
чётный президиум, разве не по�
слали приветствие товарищу Ста�
лину, — чего же ещё хотите от нас?
(общий хохот)».

Готовность Сталина и его сто�
ронников в Политбюро избавить�
ся от не пригодных к руководству
«вельмож» и «болтунов» встрево�
жила тех, кто приняли его замеча�
ния на свой счёт. Именно этим
объяснялись предпринятые ещё до
начала съезда интриги с целью ос�
лабить поддержку Сталина в По�
литбюро, устранив Молотова с по�
ста председателя Совнаркома. На
неформальных встречах ряда вид�
ных деятелей партии было предло�
жено назначить Сталина предсе�
дателем Совнаркома, а Кирова —
генеральным секретарём. Извест�
но, что Киров категорически вы�
ступил против этого предложения
и дальше келейных разговоров де�
ло не пошло.

Слухи об этих интригах через
много лет породили вымышлен�
ную версию о том, что при тайном
голосовании на съезде в ходе выбо�
ров членов ЦК Сталин потерпел
поражение. При этом подчёркива�
лось, что наибольшее число голо�
сов получил С.М. Киров. Утверж�
далось, что реальные данные голо�
сования были впоследствии сфаль�
сифицированы. Однако в 1989 году
в июльском номере журнала «Изве�
стия ЦК КПСС» был опубликован
информационно�аналитический
материал относительно голосова�
ния на XVII съезде. В протоколе
счётной комиссии по голосованию
на съезде, заверенном её председа�
телем В. Затонским и секретарём
комиссии, все кандидаты в ЦК по�
лучили абсолютное большинство
голосов. М.И. Калинин и И.Ф. Ко�
дацкий были избраны единоглас�
но. За И.В. Сталина было подано
1056 голосов и 3 голоса против. За
С.М. Кирова было подано 1055 го�
лосов и 4 голоса против. Авторы
опубликованного материала при�
шли к выводу: «Нет оснований для
подозрений в фальсификации ито�
гов голосования».

* * *
На другой же день после завер�

шения съезда «Правда» призвала:
«За работу! За деловую работу! От
того, как страна наша будет рабо�
тать ближайший год�два, многое
зависит. Это предопределит даль�
нейшее развитие на много лет».
Активные действия Сталина и его
сторонников, направленные на об�
новление кадрового состава пар�
тии, повышение образовательной и
теоретической подготовки комму�
нистов и осуществление конститу�
ционной реформы, наталкивались
после XVII съезда на сопротивле�
ние тех, кто цеплялись за старые
методы руководства и не желали
расставаться с высоким положени�
ем. Поэтому планы социалистиче�
ского строительства, разработан�
ные съездом на новую пятилетку,
пришлось осуществлять в условиях
острых политических кризисов и
потрясений середины 30�х годов. И
всё же задачи, намеченные XVII
съездом партии, были в основном
успешно решены.

Юрий ЕМЕЛЬЯНОВ.

Мир не знал таких темпов

● И.В. Сталин выступает на XVII съезде ВКП(б). 1934 г.
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Тема фашистского геноцида на
Смоленщине глубоко освещена в
книге моего земляка В.Т. Фомичё�
ва «Поле заживо сожжённых». А я
хочу в дополнение к ней расска�
зать о том, что стало содержани�
ем ныне мало кому известного из�
дания. Книга М. Тведа «Подполь�
ный госпиталь. Записки очевид�
ца» вышла в уже далёком 1963 го�
ду в Смоленском книжном изда�
тельстве пятнадцатитысячным ти�
ражом, но трагическая её фактура
исключительно важна и сегодня.

О ЧЁМ в первую очередь идёт речь?
О примере следования высокому
этическому кодексу — клятве Гип�

пократа, принимаемой в течение веков
медиками многих стран. Явил поистине
безукоризненное служение врачебному
долгу в годы Великой Отечественной вой�
ны на моей малой родине — в селе Хва�
тов�Завод Смоленской области — Аким
Никонович Васильев, сельский фельд�
шер подпольного госпиталя, созданного
им и действовавшего на основе деревен�
ского медпункта.

Находилось это необычное лечебное за�
ведение под Вязьмой. В начале октября
1941 года немцам удалось окружить здесь
большую часть советских войск. Тогда Ми�
хаил Аврамович Твед был младшим сер�
жантом подразделения артиллерийской
инструментальной разведки, сокращённо
АИР. И вот, будучи тяжело раненным «ок�
руженцем», он оказался на попечении Аки�
ма Никоновича. Фельдшер сам подобрал в
лесу и привёз к себе на лошади будущего
автора «Подпольного госпиталя». Другие
пациенты кое�как добирались до Хватова�
Завода разными путями или их привозили
женщины близлежащих деревень.

«Медицинский пункт, — пишет М. Твед,
— представлял собой обыкновенную пяти�
стенную избу, крытую железом… Ко време�
ни, когда я попал в госпиталь, у стены, про�
тивоположной входу, лежало на койках уже
несколько раненых… Прежде чем оказы�
вать помощь, пришлось привести меня в
чувство. Когда была снята повязка на руке,
все, кто был здесь, как потом мне рассказа�

ли, сморщились. Чтобы снять сапоги, их
пришлось разрезать, так как ноги сильно
распухли… Подняв гимнастёрку, Аким Ни�
конович и там обнаружил рану, получен�
ную мной, вероятно, во время бомбёжки в
лесу, когда сгорела наша звукометрическая
станция».

Далее Михаил Твед продолжает: «Не�
сколько дней я был так плох, что даже от
еды отказывался. Анастасия Ивановна на�
сильно вливала мне в рот по нескольку ло�
жек молока». Жена фельдшера, «мать гос�
питаля», как называли её раненые, расска�
зывала потом пациенту: «Ты совершенно
ничего не ел. Иногда казалось, что в тебе
уже нет признаков жизни. А то бредить на�
чинал. Просил у меня сулемы и уговаривал,
чтобы я дала тебе её выпить». Как выясня�
ется, ему, отчаявшемуся, «пришла в голову
мысль просить этот яд». И вот 500 таких мо�
лодых и настолько безнадёжных вы̀ходила
сельская самодеятельная больница! 

Местному фельдшеру помогали испол�
нять профессиональный долг вся его семья,

родственники и близкие — уже упомянутая
жена, сын Александр, дочь Антонина, пле�
мянница Анастасия, друг сына Пётр Григо�
рьев… Они стирали бинты, нарванные из
простыней, собранных по деревням; гото�
вили пищу раненым из продуктов, пожерт�
вованных там же бедными сельчанами, ко�
торые сами влачили полуголодное сущест�
вование; искали и находили на полях не�
давних сражений медикаменты для нужд
госпиталя...

Но чем кончилось? За это прямо�таки ге�
роическое следование врачебному долгу в
условиях оккупации Аким Никонович 12
августа 1942 года был расстрелян «просве�
щёнными» европейцами�карателями. Его
жена, первая помощница, ещё раньше него
— 15 января того же 1942�го — была зверски
замучена фашистами.

«Коричневое» страшилище — немецкий
фашизм — казнило не просто хватово�за�
водскую верность заветам великого древне�
греческого врача, но саму нравственную со�
ставляющую этого профессионального зва�

ния! Всегда и везде. В этом была его античе�
ловеческая, звериная сущность. 

Другой пример того, как фашисты ей
следовали, находим тоже в книге Михаила
Тведа. Он рассказывает, как 13 января 1942
года отряд карателей окружил находившу�
юся в четырёх километрах от Хватова�Заво�
да деревню Дебрево, где в школе также был
госпиталь, один из многих окрестных. И
там лежали наши раненые красноармейцы.
Тех, которые могли передвигаться, стали
возить партиями в овраг недалеко от селе�
ния и расстреливать из пулемётов. Тяжело
раненных закрыли в школе и подожгли.
Испепелили 67 безоружных и нуждавшихся
в неотложной медицинской помощи вои�
нов Красной Армии! А сколько было расст�
реляно в овраге, никто точно не знает. Гово�
рят, что более ста...

Моим землякам�смолянам Владимиру
Фомичёву, Виктору Мушенкову и мне до�
велось беседовать со свидетелем той траге�
дии. Это бабушка Валентина Петровна Да�
выдова, а в тот огненный день ей было 11

лет. И девочка видела весь этот ужас из сво�
ей хаты, находившейся напротив школьно�
го здания. Она, к сожалению ныне уже по�
чившая, не могла говорить без слёз, вспо�
миная, как фашисты ловили на штыки и
отправляли обратно в огонь чрезвычайно
больных, беспомощных красноармейцев,
которые всё же находили в себе силы и пы�
тались через окно покинуть горящий ад… 

Я счёл своим долгом поведать людям, не
видевшим войны или уже забывшим о ней,
что происходило в те годы на оккупирован�
ной фашистами моей малой родине, что
пришлось видеть и пережить нам, «детям
войны».

Нюрнбергский трибунал после первого,
основного процесса осудил больше двадца�
ти гитлеровских врачей�убийц, совершив�
ших преступления против человечности. Но
далеко не всех настигло возмездие. Монст�
ром�душегубом был сам нацизм. Он поверг
в прах все нормальные людские ценности, в
том числе и заветы знаменитого грека.

А вот память о жертвах фашистского
монстра на нашей земле мы обязаны до�
стойно увековечить!

Евгений ИВАНОВ.
Почётный радист России.

г. Москва.

Казнили клятву Гиппократа

Поле заживо сожжённых
В конце минувшего года в Союзе писателей России состоялся Народный

сход, посвящённый памяти русских деревень и их жителей, уничтоженных
немецко)фашистскими захватчиками на оккупированных территориях во
время Великой Отечественной войны. По данным инициатора этого схода
— поэта и публициста Владимира Фомичёва, только в его родной Смолен)
ской области гитлеровские варвары предали огню более 5 тысяч сёл и дере)
вень, причём около 300 из них — вместе с жителями.

«Сожжённые заживо взывают к нам» — под таким заголовком в номере
«Правды» от 24—27 января была опубликована статья Виктора Кожемяко
об этой большой и волнующей встрече, в которой приняли участие люди
разных поколений. Самый главный вопрос, поставленный на ней, таков: к
предстоящему 70)летию Великой Победы в нашей стране обязательно дол)
жен быть создан общенациональный памятник миллионам мирных жителей
— женщин, детей, стариков, ставших жертвами фашистской оккупации.

Надо подчеркнуть, что вопрос этот ставится не впервые. Уже многие годы
подвижнически «пробивает» его Владимир Тимофеевич Фомичёв. Им напи)
сана книга «Поле заживо сожжённых», создана одноимённая общественная

организация, удалось добиться, что под тем же названием появился мемори)
ал в одном из районов Смоленщины… Но этого, разумеется, явно недоста)
точно. А между тем обращения в администрацию президента страны о все)
российском памятнике остаются до сих пор без ответа.

Вот почему публикация в «Правде» на эту назревшую острую тему была
завершена следующим комментарием от редакции:

«Ждём ответа федеральных, региональных, местных властей. И обраща)
ем два вопроса к нашим читателям:

1. Есть ли у вас какие)то свои знания очевидца или потомка очевидцев о
зверствах немецко)фашистских захватчиков в оккупированных российских
областях?

2. Каковы ваши предложения по увековечению памяти жертв этих злоде)
яний?»

Ответов от властей пока не получено. А вот письма читателей идут. Два из
них мы опубликовали в номере за 4—5 февраля под общим заголовком «Да,
не терпит отлагательств!» Сегодня отдаём этим читательским откликам це)
лую страницу.

ЭТО — ТРАГЕДИЯ, у ко�
торой нет срока давности.
Всё новые и новые факты

становятся известными благо�
даря изучению архивных доку�
ментов, хроник того времени и
других материалов, многие из
которых ранее не публикова�
лись. Низкий поклон истинно�
му патриоту земли русской Вла�
димиру Тимофеевичу Фомичё�
ву, который сам в детском воз�
расте пережил ужасы оккупа�
ции, немало написал об огнен�
ном геноциде на Смоленщине и
стал инициатором, одним из
активнейших создателей и ру�
ководителем общественной ор�
ганизации «Поле заживо со�
жжённых». Она бьётся за до�
стойное увековечение памяти
загубленных фашистами, и её
усилия обязана поддержать
власть.

Я знакомилась с хрониками
фашистских злодеяний по ряду
областей Российской Федера�
ции — Орловской, Воронеж�
ской, Калужской, Ростовской,
Смоленской и других. На осно�
вании материалов расследова�
ний и многочисленных свиде�
тельств раскрываются картины
чудовищного произвола, неве�
роятной жестокости, уничтоже�
ния беспомощных мирных жи�
телей и военнопленных. В хро�
никах перечисляются сотни,
тысячи людей — расстрелян�
ных, повешенных, замученных,
сожжённых заживо, угнанных в
гитлеровскую Германию.

Безусловно, говорить о на�
цизме, о зверствах фашистских
варваров на оккупированных
территориях надо в контексте
общественно�политических
процессов прошлого и совре�
менности, тем более что сего�
дня уже широко оправдывается
фашизм. Да и не только оправ�
дывается, а вовсю возрождает�
ся! Достаточно посмотреть, как
ведут себя продолжатели дела
бандеровцев на Украине, как
вызывающе шагают недобитые
фашисты в Прибалтике. Они и
их последователи вновь чувст�
вуют себя героями, рвутся к
власти, перечёркивают итоги
Великой Отечественной войны.
Но можно ли забывать о том,
что было?

Невиданные по жестокости
преступления на оккупирован�
ных территориях обосновыва�
лись фашистскими идеологами
теоретически. Необходимость
массовых убийств, в том числе
и мирного населения, подкреп�
лялась теорией превосходства
арийской расы. Фашизм стре�
мился зачеркнуть в массовом
сознании великое понятие «Че�
ловек». Вооружённые до зубов
гитлеровские банды превыше
всего ставили один приказ —
убивать!

Так, в дневниках начальника
генерального штаба сухопутных
сил Германии Гальдера посто�

янно подчёркивается, что «это
не только вооружённая борьба,
но одновременно борьба двух
мировоззрений» и «надо вести
борьбу на уничтожение» прак�
тически всех слоёв населения.
О собственной жестокости са�
ми фашистские изверги откры�
то и цинично свидетельствуют в
документальных записях, съём�
ках на фоне повешенных и рас�
стрелянных.

Страшные обличительные
фотографии и другие докумен�
ты, которые можно видеть в
хрониках о деяниях фашистов
на наших оккупированных
территориях, воспринимаются
как акт безумия — настолько
преступления бесчеловечны.
Шла невиданная кровавая рас�
права над миллионами мир�
ных жителей.

В сборнике «Орловская об�
ласть в годы Великой Отечест�
венной войны» приводится
множество фактов фашистско�
го изуверства. Потрясает, на�
пример, поджог в деревне
Кривцово школы, превращён�
ной в больницу, в результате че�
го погибли более 800 человек —
тяжело больных местных жите�
лей и раненых советских бой�
цов, попавших в плен. В зимнее
время фашисты выгоняли на
улицу раздетыми, босыми жен�
щин, детей, стариков, и те за�
мерзали на морозе. Немцы пре�
вращали школы, больницы, ад�
министративные здания в лаге�
ря для военнопленных, над ко�
торыми издевались, придумы�
вая невероятные пытки. А
сколько уничтожено матери�
альных и культурных ценнос�
тей, достопримечательностей
малых городов!

В Воронежской области, как
и в других, был установлен жес�
точайший полицейский режим.
В 32 районах захватчики объя�
вили все колхозные земли и по�
мещения достоянием рейха.
Один из оголтелых нацистов по
фамилии Блюментруд захватил
имущество 20 колхозов. И он, и
другие новоявленные хозяева в
качестве развлечений устраива�
ли катание на русских тройках,
но вместо лошадей запрягали в
повозки… женщин и стариков.
А в одной из сельских местнос�
тей (Песчаный Лог) закопали
живьём 450 человек!

И в хрониках Ростовской об�
ласти описаны ужасающие
зверства фашистов, издевав�
шихся не только над взрослым
населением, но и над подрост�
ками, детьми. Люди моего по�
коления помнят песню компо�
зитора И. Дунаевского (слова
М. Матусовского) о Вите Чере�
вичкине, выпускавшем голубей
в синее небо. Так вот среди рас�
терзанных и замученных фа�
шистской нечистью числится и
этот 15�летний подросток, ко�
торый был в январе 1942 года
зверски изуродован оккупанта�

ми, бившими его каблуками по
лицу. Потом паренька расстре�
ляли, а голубям открутили голо�
вы. Он похоронен в одной мо�
гиле с расстрелянными красно�
армейцами и партизанами, ко�
торым, согласно одной из вер�
сий, Витя с голубями направлял
информацию. 

Сколько было сгоревших
деревень в Смоленской облас�
ти, мы узнали в последнее вре�
мя, благодаря кропотливой
работе краеведов, журналис�
тов и других активистов обще�
ственной организации «Поле
заживо сожжённых». Эти и все
другие факты фашистских
зверств на оккупированных
территориях Российской Фе�
дерации должны стать достоя�
нием широкой общественнос�
ти и непременно должны быть
увековечены общенациональ�
ным памятником или мемори�
альным комплексом.

Особое значение имеет это
для патриотического и духовно�
культурного воспитания моло�
дёжи. Воспитывать молодых
невозможно без приобщения к
истории Отечества. Современ�
ная Россия переживает глубо�
кий духовный кризис. Необхо�
димо вернуть исконный высо�
кий смысл таким понятиям, как
патриотизм, долг, честь, чтобы
мы окончательно не преврати�
лись в нацию иванов, родства
не помнящих, не опустились до
полного беспамятства. Впереди
70�летие Великой Победы, и
это ко многому обязывает.

А закончить свои заметки я
хочу маленьким отрывком из
большой поэмы «Реквием о со�
жжённых деревнях России»,
сложившейся после того На�
родного схода, который вылил�
ся теперь в обсуждение на стра�
ницах «Правды».

…Деревни, выжженные
фрицем,

О вечной памяти кричат.
Старух и женщин вижу лица,
Испуганный ребёнка 

взгляд.

Горят деревни. Пахнет 
гарью.

Так выглядит, наверно, ад.
А жизнь уже давно 

за гранью,
И стон стоит: «Будь проклят,

гад!»

От боли стонут лес и поле,
И стон стоит среди камней.
Но есть отмщение за горе,
За гибель мирных 

деревень.

Две стороны есть у медали:
Бой за Отечество и тыл.
Мы до конца не подсчитали
Число погибших и могил.

Пусть там, где были 
пепелища,

Вновь встанет Память 
во весь рост,

И к монументам 
поклониться 

Придут и в грозы, 
и в мороз…

Людмила АВДЕЕВА.
Член Союза писателей России,

Международной федерации
журналистов, Российского

союза ветеранов Афганистана.

г. Москва.

Не поддаться 
беспамятству

Статья Виктора Кожемяко о сожжённых заживо
жителях мирных деревень на территории Россий�
ской Федерации в годы фашистского нашествия чи�
тается на одном дыхании, обжигает и вызывает се�
рьёзные размышления. Я принимала участие в том
большом «круглом столе», о котором рассказала
«Правда». Его действительно можно назвать много�
часовым Народным сходом, где исследователями и
очевидцами приводились факты чудовищных фа�
шистских преступлений против мирных жителей,
испивших величайшую чашу горя, бед и страданий.

Тех детей малых 
оплакиваю и сейчас
О ЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ВО�

ПРОС поднят в статье 
В. Кожемяко «Сожжён�

ные заживо взывают к нам».
Приближаемся к 70�летию Ве�
ликой Победы, и память об ог�
ромных жертвах фашизма на
оккупированных российских
землях обязательно должна
быть увековечена в общенацио�
нальном масштабе!

Своими глазами видел я, что
творили гитлеровцы, захватив�
шие часть нашей страны. Когда
мы отбили их от Москвы и с
упорными боями продвигались
потом на запад, перед нами
представали сожжённые дерев�
ни и сёла, бесчисленные трупы
мирных жителей, лишённые
крова старики, женщины, оси�
ротевшие дети…

Вот я написал это слово — де�
ти, и сразу возникла жуткая
картина, которую никогда не
забываю с тех пор. Это было на
тверской земле, подо Ржевом, в
деревне, которая называлась,
по�моему, Луковниково. Нем�
цы не успели эту деревню
сжечь, но вы только представь�
те, что фашистские твари учи�
нили. Они побросали в колодец

малых детей! Не убитых, живых
— в холодный колодец…

И мне, бойцу 11�го Красно�
знамённого мотополка, при�
шлось тогда спускаться на дно и
вытаскивать оттуда уже мёртвых
малышей. Ничего более страш�
ного, пожалуй, за всю жизнь пе�
ренести не довелось.

Помню душераздирающие
крики и стоны матерей. По�
мню, как стояли в тяжком мол�
чании со слезами на глазах
окаменевшие дедушки и ба�
бушки этих ребятишек. Ведь
много женщин помоложе угна�
ли в Германию, а детям угото�
вили вот какую мученическую
смерть.

Оплакиваю их и сейчас. Хочу,
чтобы им был общий памятник,
которому люди в будущем могли
бы поклониться. Проклинаю
фашизм. Как это ни ужасно, он
снова даёт знать о себе — на Ук�
раине, в прибалтийских странах
да и в других местах…

Виктор Яковлевич ИОВЛЕВ.
Ветеран Великой 

Отечественной войны.
ст�ца Ленинградская,
Краснодарский край.

Героизм 
и жертвенность 
моих земляков

ГЛЯДЯ на чистые воды ре�
ки Угры, любуясь  краси�
выми борами с землянич�

ными полянами на её берегах,
трудно даже представить,
сколько слёз и крови повидала
эта исконно русская земля. Ха�
зары и половцы, монголы и
литовцы, поляки и немцы вое�
вали на её берегах. Иногда по�
сле нашествия люди десятиле�
тиями боялись селиться на этих
землях. В 1480 году в ходе Вели�
кого стояния на Угре пришёл
конец золотоордынскому игу
на русской земле. А здешний
край недаром летописцами
стал называться «поясом Пре�
чистой Богородицы», оградив�
шей русские земли от врагов.

Не покорился этот край и
французам в 1812 году. Только
кавалеристы Дениса Давыдова
отправили в тыл через село
Знаменское около 5 тысяч
пленных. В своих воспомина�
ниях прославленный герой
прямо указывал, что «во мно�
гом успешные операции стали
возможны благодаря активной
помощи местного населения в
поставках продовольствия, фу�
ража и лечении раненых в лаза�
рете, осведомлении о передви�
жении неприятеля». О многом
говорит и подвиг отставного
капитана Бельского, который
смог в короткий срок собрать в
селе Знаменское до 6 тысяч
крестьян для отпора врагу.

Но самым суровым испыта�
нием на прочность и предан�
ность Родине стала для наших
людей, конечно, Великая Оте�
чественная война 1941—1945
годов. Уже 6 октября 1941 года
Всходский и Знаменский рай�
оны были оккупированы не�
мецкими войсками. Во многих
отдалённых и глухих деревнях
нашли убежище тысячи наших
бойцов и командиров, оказав�
шихся в Вяземском котле. Ме�
стные жители, давшие окру�
женцам приют и питание,
спасли их от голода и холодов,
установившихся в тот год уже в
начале октября. В десятках на�
скоро созданных госпиталей и
лазаретов местные жители ле�
чили, кормили, заботливо
обихаживали тысячи раненых
бойцов.

В Знаменском районе с пер�
вых дней оккупации секретари
райкома ВКП(б) Шматков, Се�
ливерстов, Зимонин и член бю�
ро Холомьев развернули работу
по объединению всех патрио�
тически настроенных сил на
борьбу с оккупантами. «Парти�
занской столицей» стало село
Желанье, куда уже с ноября
1941 года не смела ступить нога

немецкого солдата. С первых
дней образования партизан�
ского отряда «Смерть фашиз�
му» сюда ежедневно прибыва�
ли желающие бороться с ору�
жием в руках за освобождение
Родины.

17 января 1942 года в Зна�
менском районе начинается
вооружённое восстание против
немецко�фашистских захват�
чиков. Это позволило 1�му
гвардейскому кавалерийскому
корпусу под командованием
генерала Белова и войскам 33�й
армии под командованием ге�
нерала Ефремова без боестолк�
новения с противником подой�
ти к окраинам города Вязьма. 

Восстановление Советской
власти на значительной части
территории района потребова�
ло от партийных органов созда�
ния многих исполнительных
организаций и учреждений для
снабжения десятков тысяч
бойцов Красной Армии, пар�
тизан и восьми тысяч беженцев
продовольствием, фуражом,
обмундированием, а также ле�
чения раненых и больных. К
середине февраля 1942 года
численность партизанского от�
ряда составляла уже почти пол�
торы тысячи бойцов.

Сложнее начиналось разви�
тие партизанского движения во
Всходском районе. В момент
оккупации большинство пар�
тийно�советского актива из
района выбыло, и осталась
лишь небольшая группа из се�
ми человек, в том числе секре�
тари райкома ВКП(б) Борисов
и Ракшинский. Только 14 янва�
ря 1942 года небольшой парти�
занский отряд численностью
немногим более 50 человек на�
чал вооружённую борьбу с ок�
купантами.

А когда он объединился с
партизанским отрядом «Се�
верный медведь», началось ос�
вобождение района. Так, к се�
редине марта 1942 года на тер�
ритории 21 сельсовета (из 23)
была восстановлена Совет�
ская власть. Открылись боль�
ница, МТС и ветпункты. Жи�
телями района для снабжения
частей Красной Армии было
собрано 2 тысячи центнеров
мяса, 3 тысячи центнеров хле�
ба, 2,5 тысячи центнеров овса
и многое другое.

На территории Знаменского
и Всходского районов зимой
1942 года происходит высадка
самого крупного за весь период
войны советского десанта: поч�
ти 12 тысяч воинов�десантни�
ков 4�го воздушно�десантного
корпуса. Пять месяцев они ве�
ли напряжённые бои в исклю�

чительно сложных условиях.
Парашютисты привлекли к се�
бе в общей сложности 5 враже�
ских дивизий с фронта, про�
шли рейдом около 650 киломе�
тров, уничтожили свыше 15 ты�
сяч гитлеровцев.

Для ликвидации партизан�
ского края весной 1942 года не�
мецкое командование снимает
с фронта значительное количе�
ство танковых, мотопехотных и
кавалерийских частей. Первый
удар пришёлся на остатки 33�й
армии генерала Ефремова.
Прорыв его армии на соедине�
ние с основным фронтом за�
кончился героической гибелью
командующего и его бойцов.

Крупнейшая войсковая опе�
рация против партизан будет
проведена немецким командо�
ванием в мае 1942 года. Два не�
мецких корпуса при поддержке
ряда подразделений девяти ди�
визий и самолётов смогут в те�
чение месяца вытеснить за ли�
нию фронта войска генерала
Белова, 4�й ВДК и партизан�
ские части. При этом обе сто�
роны понесут значительные
потери. Героически погибнут
организаторы партизанского
края — коммунисты Борисов,
Селиверстов, Зимонин, Хари�
тонов и другие.

И только после освобожде�
ния районов в 1943 году смогли
в полной мере оценить тот гро�
мадный ущерб, который был
нанесён нашему краю. Полно�
стью были уничтожены все
промышленные предприятия,
МТС, школы, больницы, фер�
мы, склады. Уцелело только 10
процентов жилых домов. Пого�
ловье лошадей, коров и свиней
тоже почти полностью было
ликвидировано.

Из 65,5 тысячи человек в на�
ших районах осталось только
29 тысяч! За период оккупации
в рабство были угнаны 17586 че�
ловек. За это время погибли и
были казнены 14500 мирных
жителей и военнопленных.
Так, в апреле 1942 года в районе
деревни Жолобова за три часа
под гусеницами немецких тан�
ков погибли более 2600 совет�
ских граждан, в том числе 2193
тяжело раненных бойца и ко�
мандира 33�й армии.

В марте 1943 года в деревне
Борьба немецкими карателями
были сожжены более 300 стари�
ков, женщин и детей. И подоб�
ных массовых казней ни в чём
не повинных жителей можно
перечислять очень много!

Неимоверно тяжкий труд
выпал на долю стариков, жен�
щин и подростков после осво�
бождения края по восстанов�
лению всего уничтоженного.
Героическим трудом угранцев
была восстановлена вся ин�
фраструктура сельского хозяй�
ства, построены новые промы�
шленные предприятия, проло�
жены сотни километров пре�
красных дорог, возведены но�
вые корпуса школ, больниц и
учреждений культуры… Но вот
восполнить человеческие по�
тери из�за войны мы не можем
более 70 лет. 

Виктор ВИНОГРАДОВ.
Угранский район,
Смоленская область.

Почти 50 лет моей жизни прошли на Смо�
ленщине. И 42 года из них я проработал в Уг�
ранском районе, который стал в полном смыс�
ле слова родным для меня.

Этот район Смоленской области был обра�
зован в 1961 году путём слияния Знаменского и
Всходского районов. По своей площади один
из самых крупных районов области, в то же
время на 1 кв. км его территории проживают в
среднем всего три жителя, а это в семь раз
меньше, чем было в 1940 году. Без всяких со�
мнений, одной из главных причин этого являет�
ся последняя война, которая отметилась здесь
в каждом, даже самом отдалённом населённом
пункте и затронула каждого его жителя.

ПРИБЛИЖАЕТСЯ 70�летие Великой Побе�
ды. Тяжёлые потери в борьбе против за�

хватчиков понесла наша страна. В честь погиб�
ших воинов по праву сооружены величествен�
ные монументы. А вот миллионам загублен�
ных оккупантами жителей деревень и городов,
в том числе сотням тысяч заживо испепелён�
ных стариков, женщин, детей, нет до сих пор в
России ни одного памятника общегосударст�
венной значимости.

Об этом во весь голос — в своих статьях,
книгах, публичных выступлениях — говорит
поэт и публицист, патриот Отечества Влади�
мир Тимофеевич Фомичёв. Хорошо, что
«Правда» поддержала его!

Ведь ещё в 2008 году по инициативе В. Фоми�
чёва известные в стране, заслуженные люди об�
ратились с письмом к Д.А. Медведеву, тогда пре�
зиденту России, поставив этот вопрос. И что?
Никакой реакции, никакого ответа. Обраща�
лись вновь — глухо. Пришёл новый�старый гла�
ва страны, но и его администрация молчит. Не�
возможно понять такое нормальному человеку!

Может быть, фракция коммунистов в Госу�
дарственной думе со всей остротой возвысит
столь наболевший вопрос?

Николай ДЕНИСОВ.
Председатель Тюменского регионального

отделения Союза писателей России.

Чтобы знали, помнили
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Фотофакт  недели

ТЯЖЁЛАЯ СИТУАЦИЯ сложилась в ряде рай�
онов Великобритании, страдающих от силь�

ных наводнений. По словам премьер�министра
Дэвида Кэмерона, который из�за природного ка�
таклизма отменил свой визит на Ближний Восток,
обстановка на юге Англии и в Уэльсе в ближайшее
время будет только ухудшаться. Вследствие дож�
дей, не прекращающихся с декабря, там затопле�
но около 10 тысяч домов, тысячи местных жите�
лей эвакуированы. По официальным данным, это
самое влажное начало года за 250 лет.

«Канализацию прорвало, и теперь эту вонючую
воду можно увидеть и понюхать повсюду — даже у
меня на кухне», — жалуется один из жителей
графства Мидлсекс. Сначала главным объектом
паводка было графство Сомерсет на юго�западе
Англии, но в последнее время наводнение нача�

лось и на реке Темза, также вышедшей из берегов.
Кроме того, предупреждения о наводнениях, свя�
занных с риском для жизни, действуют в графст�
вах Беркшир и Суррей.

В находящиеся во власти водной стихии райо�
ны направлены военные, помогающие местным
жителям и спасателям возводить заграждения из
мешков с песком, доставляющие  в удалённые на�
селённые пункты продукты, а также при необхо�
димости эвакуирующие людей. Преодоление по�
следствий наводнений, говорят специалисты, рас�
тянется на месяцы. Так же, как метеосводки, не
радуют и прогнозы страховых компаний: ущерб от
стихии может превысить один миллиард фунтов
стерлингов. Британцы обвиняют власти в отсутст�
вии чёткого плана действий.

Фото Рейтер.

●●  ПРЕТОРИЯ. Сторонников
основных соперников грядущих
парламентских выборов в ЮАР
полиции пришлось разнимать ре�
зиновыми пулями и светошумо�
выми гранатами. Партии Афри�
канский национальный конгресс
(АНК) и Демократический альянс
(ДА) организовали предвыборные
митинги неподалёку друг от дру�
га. Накал политической борьбы
вскоре перерос в столкновения, и
стражам порядка пришлось вме�
шаться. Парламентские выборы в
стране состоятся 7 мая. АНК, на�
ходящийся у власти последние 20
лет после смены режима апартеи�
да, имеет все шансы получить
60% голосов и сохранить бразды
правления. Это означает, что ны�
нешний президент Джейкоб Зума
будет переизбран на второй срок.
ДА, крупнейшая партия оппози�
ции, представляет интересы в ос�
новном белого населения.

●●  ЛОНДОН. Второй по вели�
чине банк Великобритании «Бар�
клайс» уволит 12 тысяч сотруд�
ников, под «нож» попадут даже
220 управляющих директоров и
600 топ�менеджеров. 7 тысяч ра�
бочих мест будут ликвидированы
в самом Соединённом Королевст�
ве. «Драконовский» план реорга�
низации обнародовал глава фин�
учреждения Энтони Дженкинс
после публикации отчёта «Барк�
лайс» за прошлый год. Из�за
крайне слабых показателей инве�
стиционного подразделения (его
прибыль рухнула на 37% — до 2,5
млрд. фунтов), а также судебных
издержек скорректированный до�
ход компании до налогообложе�
ния упал на треть — до 5,2 млрд.
фунтов стерлингов.

●●  БРЮССЕЛЬ. В бельгий�
ской столице состоялась акция
протеста против детской эвта�
назии. Несколько десятков че�
ловек требуют отклонить зако�
нопроект, разрешающий врачам
при некоторых условиях пре�
кращать жизнь смертельно
больных несовершеннолетних.
Если его примут, Бельгия станет
первой в мире страной, где эвта�
назия не будет иметь возраст�
ных ограничений.

●●  ВАШИНГТОН. Сенатор�
республиканец от штата Кен�
тукки Рэнд Пол подал судебный
иск к Бараку Обаме. Он обви�
няет президента и его админист�
рацию в нарушении четвёртой
поправки к Конституции, защи�
щающей право каждого амери�
канца на неприкосновенность
личной жизни и имущества.
Речь идёт об отслеживании те�
лефонных звонков миллионов
жителей США Агентством на�
циональной безопасности. На�
помним, четвёртая поправка за�
прещает любые обыски или аре�
сты без ордера, санкциониро�
ванного судом.

●●  РИМ. 14�летняя итальянка
покончила с собой после словес�
ных унижений на интернет�пор�
тале «Аск. фм». Пользователи
сайта отправляли девушке сооб�
щения с пожеланиями смерти.
Ранее «Аск. фм» обвиняли в дове�
дении до суицида подростков в
Великобритании, Ирландии и
США. В Италии раздаются при�
зывы закрыть сайт на территории
страны.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

С надеждой 
на «Золотого 

медведя»

ВНЫНЕШНЕМ ГОДУ на
64�м Берлинском междуна�

родном кинофестивале покажут
более 400 фильмов из 72 стран.

Следует отметить «нашест�
вие» фильмов КНР, которые
представлены в разных номи�
нациях. Три китайскоязычные
ленты вошли в основную про�
грамму: «Ничейная земля» Нин
Хао, «Слепой массаж» Лоу Е и
«Чёрный уголь, тонкий лёд»
Дяо Инаня. Эти три фильма
будут бороться за главный приз
— «Золотого медведя».

Волонтёры 
в Сочи

«ЗДРАВСТВУЙТЕ, вам
чем�нибудь помочь?» —

спросил один из китайских во�
лонтёров журналиста, прибли�
жающегося к стойке для кон�
сультаций.

Волонтёры из Поднебесной
не в первый раз работают на
Олимпийских играх, однако
впервые в истории они появи�
лись в качестве специальной
команды добровольцев КНР.

В настоящее время на Олим�
пиаде в Сочи трудятся 13 добро�
вольцев, их можно встретить
практически во всех основных
спортивных помещениях. Во�
лонтёры предлагают языковые
услуги, помогают Олимпийско�
му оргкомитету, а также оказы�
вают необходимую поддержку и
помощь лечащим врачам в
Олимпийской деревне. 

Вакцина 
против гриппа

ПО ИНФОРМАЦИИ Де�
партамента здравоохране�

ния Шанхая, успешно разра�
ботана генная вакцина против
птичьего гриппа H7N9. В на�
стоящее время китайские ис�
следователи приступают к её
клиническим испытаниям.

«Мы ввели полученную вак�
цину 30 мышам, а после — вирус
H7N9. В течение 30 дней ни од�
на мышь не умерла, вместе с тем
не было выявлено признаков за�
болевания. Таким образом была
подтверждена предварительная
эффективность вакцины», —
заявил профессор лаборатории
по изучению новых и существу�
ющих инфекционных заболева�
ний Сюй Цзяньцин.

(«Жэньминь жибао» 
он0лайн»).

Жатва на ниве 
публичной 

дипломатии

В первые месяцы своего
пребывания в Москве посол
США давал немало поводов
для весьма нелицеприятных
заявлений министерства ино�
странных дел РФ. Некоторые
высказывания Макфола, отме�
чала «Правда» ещё год назад,
были расценены нашим внеш�
неполитическим ведомством
как «преднамеренное искаже�
ние ряда аспектов российско�
американского диалога», «раз�
дражённое тиражирование не�
былиц».

Не складывались у него по�
началу и отношения с боль�
шинством СМИ, которые пи�
сали об особой миссии «теоре�
тика цветных революций»: де�
скать, не зря лидеры «болотно�
го движения» зачастили в Спа�
со�хаус, резиденцию амери�
канского посла. Иногда и сам
Макфол допускал оговорки
почти по Фрейду. Летом 2012
года, отвечая на вопрос о роли
США в организации «цветных
революций», он потряс журна�
листский мир неожиданным
заявлением: «Я знаю, что мы
этим не занимаемся. Это наша
чёткая позиция. Другие адми�
нистрации занимались этим. И
это правда». Интернет тут же
запестрел сообщениями такого
рода: республиканская адми�
нистрация Буша в отличие от
команды демократа Обамы го�
товила «цветную революцию»
в России. Послу пришлось не�
медленно выступать с опро�
вержением: его неправильно
поняли и слишком вольно ис�
толковали.

Горячие поклонники Мак�
фола пытаются представить
его тихим кабинетным учё�
ным. Вслед за известным дум�
ским демагогом и финансовым
проказником Ильёй Понома�
рёвым они повторяют нечто
несуразное: мол, в кресле дип�
ломата он сохранял «нейтрали�
тет и объективность». Вот уж
нет! Не являясь профессио�
нальным дипломатом, он не�
редко нёс ощутимые репутаци�
онные потери в сложных «иг�
рах» с МИД РФ. Однако на
другом «поле» глава американ�
ской дипмиссии не знал пора�
жений. Речь идёт о сфере со�
временных социальных, меж�
личностных коммуникаций.

В недавнем интервью «Ком�
мерсанту» он заметил: «…я
ведь действительно открытый
человек и считаю важным ра�
ботать не только с правитель�
ственными чиновниками за
закрытыми дверями, но и с
гражданами. Мандат на такую
деятельность мне дала госсе�
кретарь Клинтон (ушла в от�
ставку год назад. — В.Р.), это
были её напутствия, она хоте�
ла, чтобы я всерьёз занялся
публичной дипломатией». На
эти слова ведущие отечествен�
ные политологи не обратили
внимания. А зря. Ведь сегодня
у нас в стране Макфол куда по�
пулярнее лидеров так называе�
мой внесистемной оппозиции,
которые один за другим несут�
ся, словно на крыльях, в Спа�

со�хаус, чтобы посоветоваться
с послом, послушать концерт с
участием российских и иност�
ранных знаменитостей, по�
смотреть, жуя попкорн, новый
американский фильм, принять
участие в устроенном дипло�
матами танцевальном вечере.
Не в народ же идти сибаритст�
вующим политикам.

Кто выглядывает 
из"за плеча

А Макфол — таковы уж «на�
циональные особенности» со�
временного неолиберального
политического пейзажа — шёл
в наш российский народ. Ко�
нечно, бегло говорящий по�
русски дипломат предпочитал
общение прежде всего с моло�
дёжной аудиторией. Судя по
данным, приведённым послом
в его прощальном блоге, толь�
ко в Твиттере у него 60 тысяч
подписчиков. Прибавьте к это�
му многотысячный отряд его
«френдов» (друзей, читателей)
в Фейсбуке…

Макфол с завидной регуляр�
ностью выступал в различных
программах государственных и
частных телеканалов, радио�
станций. Его интервью, ком�
ментарии и даже персональ�
ные колонки публиковались в
самых популярных москов�
ских печатных СМИ. Расска�
зывая о своих контактах, Мак�
фол то и дело употребляет сло�
во «тысячи». И когда речь за�
ходит о российских студентах,
которым посол читал лекции.
И в том случае, если начинает�
ся разговор о «незабываемых
встречах» в американском по�
сольстве в Москве и консуль�
ствах США в Санкт�Петербур�
ге, Владивостоке и других на�
ших городах, куда, по словам
дипломата, множество людей
приходили, чтобы обсудить всё
— «от Сирии до… сломанного
пальца» посла.

Разумеется, Макфол работал
не только с публикой, уже под�
вергшейся «идеологическому
опылению» компрадорскими
партиями, русофобской прес�
сой, неолиберальной профес�
сурой. Он спокойно ступал на
территории, ещё не освоенные
прозападной пропагандой.
Почитайте, с каким восторгом
американский дипломат в сво�
ём интернет�послании, адре�
сованном русскому читателю,
рассказывает о своих встречах
с героями Сталинградского и
Курского сражений.

Но есть одно обстоятельст�
во, мешающее воскликнуть:
«Спасибо, друг!» Из�за плеча
посла выглядывает другой
Макфол, на двадцать с лиш�
ним лет моложе нынешнего.
Тогда, в «лихие 90�е», он в те�
чение нескольких лет пред�
ставлял в нашей стране аме�
риканские неправительствен�
ные организации, в частности
Национальный демократиче�
ский институт США, Фонд
Карнеги. 

Накануне крушения Совет�
ского Союза в Москве наблю�
дался наплыв американских
консультантов. Как писала
«Правда» в статье «Тихий аме�
риканец» XXI века» (2013 год,

№ 2, 10—13 января), одни из
них во главе с послом США
Мэтлоком одаривали советами
Горбачёва и его соратников,
другие работали с российски�
ми «демократами». Среди
«клиентов» молодого полито�
лога, научного сотрудника Гу�
веровского института войны,
революции и мира Майкла
Макфола оказались Гавриил
Попов, Евгений Савостьянов,
Аркадий Мурашёв, Михаил
Шнейдер, Виктор Дмитриев.
После контрреволюционного
переворота 1991 года некото�
рые из них станут видными де�
ятелями ельцинского режима.
А пока они заняты поиском де�
нег для создающегося полит�
движения «Демократическая
Россия», и будущий посол
США в РФ помогает борцам с
КПСС установить связь с зару�
бежными фондами, готовыми
стать спонсорами «московских
друзей». Позднее, рассказывая
о своих взглядах той поры кор�
респонденту «Станфорд ри�
порт», он признается, что его
реакцией на советскую систе�
му «стали надолго сохранив�
шиеся антикоммунизм и анти�
советизм».

Профессорская 
концепция 
работает

Кто, кроме «Правды», сего�
дня вспоминает скрывшегося
за далью лет молодого энер�
гичного американца? Разве
лишь бывший сотрудник рос�
сийского представительства
Национального демократичес�
кого института США и Фонда
Карнеги, соавтор Макфола
Сергей Марков. Впрочем, те�
перь у него другие роли: член
Общественной палаты РФ, до�
веренное лицо Владимира Пу�
тина на последних президент�
ских выборах. 

Удивительно, но среди оча�
рованных американским дип�
ломатом наших сограждан
оказались эфирные исполни�
тели псевдопатриотических
текстов. Один из них не удер�
жался, решил поделиться сво�
им наивным «особым мнени�
ем». Ожидали�де появления
американского «суперястре�
ба», который будет устраивать
тайные заговоры, бунты, ре�
волюции, а перед нашими
очами предстал человек ши�
рокой души, гуманитарий,
знаток Пушкина.

Однако «гуманитарий»
Макфол совсем не прост. Тот,
кто отличается хорошим по�
литическим слухом, легко мог
уловить звучание металла в
речах посла. Один из архитек�
торов «перезагрузки» в отно�
шениях между США и Росси�
ей, занимавший пост помощ�
ника президента по нацио�
нальной безопасности и ди�
ректора отдела России и Ев�
разии в Совете национальной
безопасности, переехав из Ва�
шингтона в Москву, растол�
ковал нам, как она, эта самая
«перезагрузка», реализуется
Соединёнными Штатами.

Обнаружилась странная за�
кономерность: масштабы со�
трудничества двух стран зави�

сят от реакции Москвы на
продвижение в России «демо�
кратии» американского об�
разца. Введён запрет на гей�
пропаганду среди несовер�
шеннолетних — Вашингтон
сужает коридор контактов.
Обвинён в экономических
преступлениях российский
оппозиционер, воспитанник
Йельского университета На�
вальный — в ответ контрме�
ры: не тронь нашего человека!
Такая вот «перезагрузка».

Прежде чем расстаться с
Макфолом, обратимся к одной
истории, добавляющей новые
штрихи к парадному портрету
посла. Итак, на дворе начало
декабря 2013 года. Направляю�
щаяся в бурлящий Киев по�
мощник госсекретаря США
Виктория Нуланд заезжает к
Макфолу в Москву. Как�никак
он в украинских делах разби�
рается: десять лет назад про�
фессор из Станфорда был сре�
ди кураторов первой «оранже�
вой революции» на Украине.

Не будем углубляться в кон�
спирологические изыскания.
Послушаем лучше самого по�
сла, беседующего с корреспон�
дентами «Голоса Америки» и
«Свободы». Он подтверждает:
«Виктория Нуланд была здесь
до того, как она поехала в Ки�
ев. Это моя старая знакомая. И
у нас были серьёзные разгово�
ры с российскими представи�
телями и в МИД, и в Кремле
по поводу Украины. Мы счита�
ем, что у нас (судя по всему, у
Вашингтона и Москвы. — В.Р.)
есть общие интересы: во�пер�
вых, мирный процесс, во�вто�
рых, демократический про�
цесс. А как это делать — это
уже вопрос для украинцев».

Недавно мир узнал, кто на
самом деле хозяин в украин�
ском доме. В феврале, накану�
не очередного визита Викто�
рии Нуланд в Киев, была об�
народована запись её теле�
фонного разговора с послом
США на Украине Джеффри
Пайеттом. Разразившись пло�
щадной бранью, помощник
госсекретаря послала полити�
ков из Евросоюза далеко�да�
леко и продемонстрировала
им, как Вашингтон намерен
решать серьёзные вопросы в
«независимом» государстве.
Всё объяснено просто, будто
на пальцах. Лидер «Батькив�
щины» Арсений Яценюк дол�
жен возглавить правительст�
во. А руководителю оппози�
ционного УДАРа Виталию
Кличко в кабмине не место.
Пусть работает с вождём на�
ционалистов Олегом Тягнибо�
ком на Майдане. Естественно,
это не единственно возмож�
ная комбинация распределе�
ния властных полномочий.
Однако любой новый вариант
может появиться лишь после
благословения Белого дома.
По крайней мере, таково же�
лание американского «стар�
шего брата».

Что ж, Макфол может быть
доволен. Вашингтонская
внешнеполитическая страте�
гия выстраивается в строгом
соответствии с его концепци�
ей, представленной ещё в 2004
году. Суть её сводится к следу�
ющему: «Было время, когда
призыв к суверенитету был
прогрессивной идеей, по�
скольку создание государст�
венности позволяло разру�
шать империи. Но сегодня те,
кто ставит суверенитет госу�
дарства превыше всего, часто
делают это для сохранения ав�
тократии. В то время как те,
кто борется за суверенитет на�
рода, являются новыми про�
грессистами».

На том и стоит Америка, про�
двигая в страны, появившиеся
на постсоветском пространстве,
«демократию» американского
образца, которая на глазах на�
родов, очнувшихся после сеан�
са политических манипуляций
по Макфолу, превращается в
обыкновенное ярмо.

Владимир РЯШИН.

Особая миссия
Майкла Макфола

С каким багажом покидает Москву 
посол США в России

Слёз не видно. Зато плаксивых причитаний хватает. Они
не утихают вторую неделю: ах, как нам будет недоставать
обаятельного профессора, проработавшего послом США в
Москве всего два года с небольшим. Да и Майкл Макфол
не прочь продемонстрировать, насколько печалит его
предстоящая разлука: «Мне жаль уезжать из России». 

ОДНОМОМЕНТНЫЙ рост цен, паника
среди населения и акции протеста — тако�
вы первые последствия девальвации 

национальной валюты Казахстана — тенге. 11 фе�
враля Нацбанк республики объявил об отказе
поддерживать обменный курс, что привело к мо�
ментальному обесцениванию тенге на 20%. В пра�
вительстве говорят о положительных результатах
этого шага для экономики, а простые граждане
опасаются падения уровня жизни.

Известие о девальвации прозвучало как гром сре�
ди ясного неба. Ещё пару недель назад руководство
Национального банка уверяло жителей, что ника�
ких резких скачков обменного курса не предвидит�
ся. Как выяснилось, людей намеренно вводили в
заблуждение, а обесценивание тенге готовилось
полгода. В этом на следующий день после девальва�
ции признался председатель Нацбанка Кайрат Ке�
лимбетов. По его словам, решение держалось в тай�
не, чтобы не допустить ажиотажа среди населения и
коллапса финансовой системы страны. 

Чем же объясняют чиновники необходимость
корректировки курса национальной валюты? Во�
первых, ситуацией на рынках развивающихся
стран, откуда активизировался отток капитала и
где наблюдается неустойчивость курсов валют.
Во�вторых, неопределённостью обменного курса
российского рубля. В�третьих, состоянием пла�
тёжного баланса самого Казахстана. Как заявили
в Нацбанке, в последние месяцы наблюдается
резкий рост импорта, особенно потребительских
товаров, что отрицательно сказывается на конку�
рентоспособности отечественной продукции.

Ничего, кроме пользы, девальвация не прине�
сёт, уверяют в правительстве. Как заявил министр
финансов Бахыт Султанов, у казахстанских това�
ропроизводителей «появится шанс в связи с удо�
рожанием импорта заменить его на внутреннем
рынке и сделать свою продукцию более конкурен�
тоспособной на внешних рынках». А, следова�
тельно, произойдёт выравнивание торгового ба�
ланса и увеличатся поступления в бюджет. Не
скрывает своего оптимизма и Кайрат Келимбетов.
По словам главы Нацбанка, процедура девальва�

ции была проведена безупречно, а что касается
опасений снижения уровня жизни, то, как заявил
Келимбетов, «казахстанцам грех жаловаться на
жизнь». «Если не брать Россию, в Казахстане лю�
ди живут намного лучше, чем во всех постсовет�
ских странах», — подчеркнул он.

В то самое время, когда глава Нацбанка делал
свои бодрые заявления, на улицах казахстанских
городов началась настоящая паника. Люди броси�
лись скупать товары и менять тенге в опасениях
дальнейшего падения курса. В первые же часы по�
сле известия о девальвации цены во многих мага�
зинах выросли на 20%, и это — несмотря на заве�
рения минфина, что рост цен не превысит 6—8%.

Как выяснилось, власти были полностью не
готовы к подобному развитию событий. Чинов�
ники реагировали постфактум. Уже после того,
как в магазинах поменялись ценники, руководи�
тели регионов собрали подчинённых на экстрен�
ные совещания. Акимы (главы областей) распо�
рядились начать мониторинг цен на товары пер�
вой необходимости, чтобы не допустить их подо�
рожания. Независимые эксперты тем временем
прогнозируют, что отрицательные последствия
девальвации могут перекрыть обещанные влас�
тями плюсы. Во�первых, считают они, граждане
теряют доверие к национальной валюте, что мо�
жет поставить крест на объявленных Нацбанком
планах по «дедолларизации» экономики. Во�вто�
рых, произойдёт значительный рост цен, по�
скольку потребительский рынок Казахстана
сильно зависит от импорта. И, наконец, серьёзно
страдает репутация властей.

12 февраля десятки людей собрались у офиса
Нацбанка в Алма�Ате. Возмущённые ростом
цен жители потребовали отставки Кайрата Ке�
лимбетова. Можно предположить, что, если ру�
ководители страны и дальше будут думать о на�
роде в последнюю очередь, тысячи протестую�
щих начнут требовать отставки не только одно�
го главы Нацбанка…

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

А о народе�то подумали?

Латинская Америка

В мексиканском горо*
де Оахака*де*Хуарес ус*
траивают фестиваль ре*
диса, ведущий свою ис*
торию с 1897 года и про*
слывший одним из са*
мых красочных «овощ*
ных событий» мира. В это
время местные фермеры
и садоводы представля*
ют на суд жюри фигурки
и даже целые сценки из
редиса особого, крупно*
го сорта.

А НАЧАЛОСЬ ВСЁ С ТОГО,
сообщает Лента.ру, что гла�
ва города дон Франсиско

Васконселос Флорес предложил
упорядочить традиционную
предпраздничную торговлю
овощами, когда продавцы так
или иначе украшают свои при�
лавки фигурками из корнепло�
дов, — так почему бы им не по�
соревноваться за титул самого
искусного резчика по редису или
картошке?

И вот уже второе столетие 
на фестиваль стекаются не�
сколько тысяч человек — не
только местные жители, но и ту�
ристы. Для создания фигурок

фермеры используют овощи, вес
которых может достигать трёх
килограммов, а длина — 50 сан�
тиметров. Из такой редиски вы�
резают всё что душе угодно: жи�
вотных, ангелочков, предков со�
временных жителей Оахаки, за�
печатлённых в массовых танцах
или в трудах на полях со злаками
и овощами. В общем, сюжет мо�
жет быть абсолютно любой —
главное, чтобы фигурки были
сделаны аккуратно и крепко
держались на ногах (для этого их

часто закрепляют с помощью
палочек). К оценке работы кон�
курсантов приступает специаль�
ная комиссия.

А вечером в здании муници�
палитета в присутствии губерна�
тора штата Оахака проходит це�
ремония награждения победите�
лей. Они получают денежный
приз, а также возможность по�
пасть на обложки местных газет.

Вера ТЕЛЕГИНА.
Фото с сайта icdn.lenta.ru

Фестиваль... редиса 

ЕСЛИ ТРЕБОВАНИЯ ЛЮ�
ДЕЙ, которые выйдут на
забастовку, не будут вы�

полнены, то следующим шагом
станет бессрочная забастовка,
кипятились на Майдане Кличко
и компания. Многочисленные
юристы по радио и телеканалам
разъясняли, что граждане не бу�
дут нарушать закон, если примут
участие в забастовке.

Обожая всевозможные стати�
стические перегибы наподобие
тех, что якобы в акциях на Май�
дане участвовали миллионы воз�
мущённых украинцев, «оппози�
ционеры» вещали: работники
около ста малых и средних пред�
приятий присоединились к за�
бастовке, а всего в ней приняли
участие свыше 50 тысяч человек.
Тем не менее большинство этих
граждан продолжали мирно тру�
диться, даже не помышляя ни о
чём близком к саботажу. Нака�
нуне пронырливые журналисты
обзвонили ряд предприятий,
принадлежащих лидерам Май�
дана. Оказалось, что всем их ра�
ботникам и персоналу категори�
чески запретили даже думать о
забастовке. 

В понедельник 17 февраля за�
кон об амнистии, принятый
Верховной Радой, теряет силу.
Истекают 15 дней, отпущенные
зачинщикам беспорядков для
освобождения государственных
зданий. По информации МВД,
обвинения по подозрению в ор�
ганизации массовых беспоряд�
ков вручены 266 активистам (чи�
тайте боевикам). Из них 82 сме�
нили меру пресечения на более
мягкую (включая домашний
арест), а 61 человек находится в
СИЗО, на свободу отпущены
около двухсот.

Но покидать захваченные зда�
ния никто и не собирается. «Сей�
час нет ни легитимной Киевра�
ды, ни легитимного мэра Киева.
В КГГА (Киевская городская 
госадминистрация. — Ред.) на�
ходится Народная Рада, — гово�
рит комендант КГГА, «свободо�

вец» Эдуард Леонов. — Как толь�
ко проведут честные выборы, мы
освободим здание». Комендант
Дома профсоюзов Андрей Пару�
бий добавляет, что не намерен
даже вести переговоры на эту те�
му. Не желают идти на компро�
миссы и митингующие на Май�
дане и улице Грушевского. 

К интересной тактике прибег�
ла оккупировавшая Киевраду
публика, более всего напомина�
ющая анархистов. Они взламы�
вают кабинеты (преимущест�
венно руководства), меняют
замки и «переводят» помещения
в свою собственность. А такие
кабинеты, как бухгалтерия, или
те, где хранилось всё более или
менее ценное (например, награ�
ды), давно разграблены. Чисто в
духе европейской демократии…

Тем временем в столице рес�
публики создан Антифашист�
ский народный фронт (АНФ)
Киева, в который вошли пред�
ставители различных общест�
венных организаций, объеди�
нившихся во имя главного —
борьбы с надвигающейся угро�
зой фашистского мятежа на
Украине.

Основными целями деятель�
ности этого народного фронта
провозглашены консолидация
всех антифашистских и антина�
цистских сил в городе, коорди�
нация и разработка общих прак�
тических решений по противо�
действию и борьбе с неофашиз�
мом и неонацизмом в Киеве, со�
здание в столичных районах на�
родных дружин АНФ.

Представители общественно�
сти, составившие костяк фрон�
та, единодушны: настало время
отодвинуть на второй план раз�
личие в политических взглядах и
убеждениях, для того чтобы за�
щитить город от террора нацио�
нал�фашистских штурмовиков и
преступников, посягнувших на
целостность, стабильность и
спокойствие Киева.

Главой координационного со�
вета Антифашистского народ�

ного фронта столицы избран за�
ведующий идеологическим от�
делом Киевского горкома Ком�
партии Украины Амар Аль�Ан�
ни. Участники АНФ призвали
всех мужчин организовываться в
территориальные отряды народ�
ной дружины. Подобные дружи�
ны организуют и в других горо�
дах Украины. Не так давно око�
ло 50 автобусов с боевиками бы�
ли остановлены на въезде в До�
нецк. «Пассажирам» пришлось
пробираться в центр своим хо�
дом. Просочившиеся бандеров�
ские группы попытались захва�
тить в центре здание городской
библиотеки имени Крупской.
Однако на помощь защитникам
Донецка подтянулись шахтёры и
просто жители города. Убедив�
шись, что захватить областную
администрацию им не удастся,
боевики решили овладеть поме�
щением «МакДоналдса» на пло�
щади Ленина и попытаться за�
крепиться в этой точке общепи�
та. Однако наиболее активная
часть защитников Донецка уст�
роила незваным гостям «торже�
ственную встречу». После ко�
роткого знакомства донецкой
милиции пришлось отбивать
гостей и развозить кого куда:
часть — в участок, часть — в
больницу.

Киевляне�антифашисты рас�
пространили своё воззвание ко
всем общественным организа�
циям, стоящим на позициях со�
хранения законности и право�
порядка, мира и стабильности.

«Мы призываем всех мужчин
— наших земляков организовы�
ваться в территориальные отря�
ды народной дружины и приоб�
щаться к Антифашистскому на�
родному фронту города�героя
Киева, — говорится в обраще�
нии. — Только объединившись,
мы сможем защитить себя, на�
ших родных и близких, наш го�
род от террора национал�фа�
шистских штурмовиков и пре�
ступников, которые замахну�
лись на целостность, стабиль�
ность и спокойствие нашей
страны.

Вместе мы — сила! Не допус�
тим фашизм и бандитизм в наш
дом!»

Виктор ТОЛОКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Киев.

Только вместе 
мы — сила!

Предчувствуя, что «правое» дело Майдана за*
дыхается, его лидеры решили слегка обновить
репертуар. 13 февраля в полдень, как следует из
их уверений, по Украине прокатилась одночасо*
вая предупредительная забастовка, якобы для за*
щиты конституционных прав и свобод граждан.
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Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 13

По горизонтали: 1. Фасоль. 4. Этикет. 10. Колумбия. 11. Застав�
ка. 14. Иена. 15. Террариум. 16. Сити. 19. Скопа. 20. Ягода. 21.
Горка. 24. Склифосовский. 25. «Навуходоносор». 28. Сопло. 29.
Кощей. 30. Пинта. 35. Альт. 36. Триклиний. 37. Блок. 40. Воль�
вокс. 41. Интервал. 42. Ларина. 43. «Секрет».

По вертикали: 1. Фикция. 2. Салоники. 3. Лимб. 5. Тать. 6. Кув�
шинка. 7. Ткачик. 8. Ликер. 9. Батут. 12. Круглоголовка. 13. Пред�
положение. 17. Спектакль. 18. Полифония. 22. Титул. 23. Остов.
26. Фольклор. 27. Сталевар. 31. Нарвал. 32. Крикс. 33. «Жизнь».
34. Скелет. 38. Овен. 39. Безе.

По горизонтали: 5. Опера 
П. Чайковского. 6. Род южных
плодовых деревьев. 10. Тепло�
любивое дерево (в культуре как
декоративное) с крупными ду�
шистыми цветками. 11. Конь
Дон Кихота. 12. Звучание музы�
ки, противоположное пиано.
13. Наиболее пониженная часть
речной долины. 14. «… имею» —
роман В. Пикуля. 17. Стилевое
направление в европейском 
искусстве первой половины
ХVIII в. 19. Студень или столяр�
ный клей как дисперсная систе�
ма. 20. Город в Челябинской об�
ласти. 22. Часть хвостового опе�
рения самолёта. 23. Точка зре�
ния, с которой рассматривается
предмет или явление. 28. «Пре�
красная …» — оперетта Ж. Оф�
фенбаха. 29. Часть или время го�
да. 30. Короткая тонкая черта,
линия. 33. Накидка на плечи.
34. Лёгкая ткань, из которой
шили женские платья в ХIХ в.
35. Старинное название Крым�
ского полуострова. 36. Тип рас�
тительности в субарктическом
поясе Земли.

По вертикали: 1. Прибор для
обеззараживания воды и обога�
щения воздуха. 2. Остроконеч�
ная верхушка здания. 3. Кино�
оператор, снимавший фильмы
«Броненосец «Потёмкин»,
«Александр Невский». 4. Ме�
таллические удила. 5. Ценная
горная порода. 7. Музыкальное
произведение из трёх�четырёх
частей, объединённых общим
замыслом. 8. Клейкая мягкая
конфета из молока и сахара (по
С. Ожегову). 9. Ручная сверлиль�
ная машина. 15. Автобиографи�
ческая повесть А. Гайдара. 16.
Единица магнитного потока. 18.
Левый приток Иртыша. 21.
Специально подобранная
смесь. 22. Герметически закры�
тые пищевые продукты. 24. Тре�
угольная пирамида. 25. Посто�
янный покупатель или посети�
тель. 26. Болотная птица с длин�
ным клювом. 27. Струнный ин�
струмент древних греков, родст�
венный лире. 31. Предельная
норма, количество чего�либо.
32. Герой романа Э. Войнич
«Овод».

Москвы
сверкающие

звёзды…

З АВЕРШИЛСЯ X юбилей�
ный фестиваль Москва�
ОПЕН, рекордный по

числу участников.
В большинстве турниров

только заключительный раунд
смог расставить все точки над
«i»: в турнире «А» — этапе Кубка
России среди мужчин — за тур
до финиша лидерство захватил
Павел Панкратов, однако в по�
следний день ему противостоял
двукратный олимпийский чем�
пион Александр Моисеенко.
Белым цветом украинец обыг�
рал уральского шахматиста, од�
нако для чистого первого места
этого оказалось недостаточно:
петербуржец Максим Матлаков
взял верх над Дариушем Свер�
чем из Польши и догнал по оч�
кам Моисеенко. Все дополни�
тельные показатели оказались
одинаковыми, а между собой
конкуренты не играли, поэтому
впервые в истории фестиваля
первое и второе место раздели�
ли два шахматиста, третьим стал
Матеуш Бартель (Польша).

У женщин после 8�го тура по
6,5 очка имели в своём активе
сразу 6 участниц. В последнем
туре в сложной борьбе Ольга Ги�
ря переиграла коллегу по сбор�
ной — Александру Горячкину, в
то время как другие соискатель�
ницы на главный приз сыграли
вничью. Таким образом, первое
место заняла Ольга Гиря, набрав
7,5 очка. По 7 очков в активе у
семи участниц. Лучшие допол�
нительные показатели вывели
Дарью Чарочкину и Баиру Ко�
ванову на второе и третье место
соответственно.

Турнир студентов стал оче�
редным триумфом Владислава
Артемьева. В девятом туре он
нанёс поражение Владимиру
Белоусу, который после восьмо�
го тура отставал от него на одно
очко, и занял первое место с ре�
зультатом 8 очков из 9. В итоге
Белоус стал лишь третьим, усту�
пив по дополнительным пока�
зателям Андрею Стукопину.

У студенток после 8�го тура
вровень шли Мери Арабидзе,
Ван Цзюэ и Нафиса Муминова.
В последнем раунде из тройки
лидеров выиграла только Ара�

бидзе (Грузия), которая и стала
победительницей турнира «F».
Нафиса Муминова сыграла
вничью и заняла второе место. А
китаянка уступила Ирине Васи�
левич и даже не вошла в тройку
лидеров, отстав по дополни�
тельным показателям от укра�
инки Лизы Соловьёвой. 

Перед вами фрагмент решаю�
щей схватки между лидерами
женского турнира:

О. Гиря — А. Кашлинская
Москва, 2014 год

Белые прорвали оборону про�
тивника стандартным приёмом
штыковой пешечной атаки:

65. b4! cb 66. c5 Крe7 67. c6! 
Чёрные сдались, так как пеш�

ка «а» прорывается в ферзи. 

А между тем...

В столице Армении Ереване
с 3 по 14 марта по швейцар�
ской системе в 11 туров прой�
дёт индивидуальный чемпио�
нат Европы, в котором 210
участников, среди них — 129
гроссмейстеров. Россию пред�
ставят 53 игрока.

* * *
11 января тяжёлая болезнь от�

няла у нас одного из самых яр�
ких молодых гроссмейстеров
современности — Вугара Гаши�
мова (Азербайджан).

* * *
7 февраля исполнилось 88

лет выдающемуся советскому
гроссмейстеру и пианисту
Марку Тайманову.

Н А СУД ЗРИТЕЛЕЙ в
Доме художника пред�
ставлено около двух ты�

сяч произведений всех видов
изобразительного и декоратив�
ного искусства, созданных за
последние пять лет художни�
ками различных поколений:
это и живопись, и графика, и
скульптура, и народное твор�
чество. Это результат огром�
ной работы, которую провёл
Союз художников России при
поддержке Российской акаде�
мии художеств и Международ�
ной конфедерации союзов ху�
дожников. Осматривая обшир�
ную экспозицию, невольно
ищешь работы, которые отли�
чались бы от того, что нам ча�
ще всего предлагают на подоб�
ных выставках. Как правило,
это — сельский пейзаж или 
натюрморт, церквушки и порт�
реты священнослужителей.
...Нельзя сказать, что это плохо
или выполнено не на должном
художественном уровне, но хо�
чется новизны тем и более
гражданственного подхода к
событиям, зрелого осмысле�
ния современной жизни.

О концепции выставки рас�
сказал корреспонденту «Прав�
ды» народный художник Рос�
сийской Федерации, скульп�
тор, председатель Союза ху�
дожников России А.Н. Ко�
вальчук.

— Здесь представлены работы
мастеров из всех регионов стра�
ны, и это даёт хорошую возмож�
ность узнать, чем живут сегодня
художники, что их волнует, ка�
кие задачи они перед собой ста�
вят, — отметил Андрей Никола�

евич. — Конечно, чтобы зритель
мог по�настоящему вникнуть в
творчество художника, каждый
из них должен предъявить не од�
ну, а хотя бы несколько работ,
однако вместить такое количе�
ство просто невозможно. Да и
задача выставки иная: не пред�
ставить ряд персоналий, а пока�
зать срез современного изобра�
зительного искусства. И в це�
лом, считаю, эту задачу удалось
решить — творчество современ�
ных мастеров живописи, графи�
ки, скульптуры, декоративно�
прикладного, народного и дру�
гих видов искусства России
представлено довольно широко.

Выставка «Россия XII» пока�
зала также, что, конечно же,
есть у нас талантливая моло�
дёжь, старающаяся воплотить
на холсте всё то, что тревожит и
волнует. 

Можно отметить молодого ху�
дожника Вадима Каджаева с ра�
ботой «Цхинвалец». Сам Вадим
— уроженец этого осетинского
города, поэтому, безусловно, всё,
что там происходило в августе
2008 года во время военного кон�
фликта между Грузией и Южной
Осетией, его глубоко взволнова�
ло. Естественно, тема войны и
судьба родного края, подверг�
нувшегося испытанию, не могли
не найти отражения в творчестве
молодого мастера. На его карти�
не «Цхинвалец» около разру�
шенной в ходе военных действий
стены одного из зданий сидит
измождённый старик. Глаза его
прикрыты. О чём он думает? Что
случилось с ним и его семьёй, с
его домом? Остановившись у по�
лотна, сопереживая не только

этому человеку, но и всему осе�
тинскому народу, хочется найти
какие�то для себя ответы.

Даже ещё не глядя на под�
пись, сразу угадываешь назва�
ние картины молодой художни�
цы Елены Степуры. Конечно
же, девушки в гимнастёрках,
стоящие рядом с самолётом в
сгущающейся темноте, — это
знаменитые «ночные ведьмы».
Сосредоточенные, но почти ещё
детские лица: каждая думает о
чём�то своём, настраиваясь на
выполнение задания. Е. Степура
замечательно передаёт и харак�
тер «ведьм», и атмосферу войны.
В свои 34 года Елена — облада�
тельница множества дипломов и
наград, постоянная участница
московских и всероссийских
выставок. Кроме того, она — ла�
уреат Международной премии
имени Аркадия Пластова 2011
года в номинации «Молодое ис�
кусство», что, безусловно, явля�
ется большим достижением.
Это значит, что создано не одно
хорошее произведение, а ряд ра�
бот, которые достойно «прозву�

чали» на различных выставках,
привлекли внимание специали�
стов и зрителей.

— В изобразительном искусст�
ве, в отличие от балета, театра
или кино, сложно молодому ху�
дожнику заявить о себе сразу и
так, чтобы все признали: да, это
настоящий мастер, — продолжа�
ет А. Ковальчук. — Процесс обу�
чения не может быть слишком
стремительным. Только к 30—40
годам большинство нарабатыва�
ют свой творческий багаж, кото�
рый позволяет уверенно судить
об их значимости в искусстве.

А теперь обратимся к пред�
ставленному здесь творчеству
зрелых мастеров. Обращает на
себя внимание работа «Изгой»
Александра Владимирова из Че�
лябинска, члена Союза худож�
ников России. Зима. У берега —
лодка, в ней, скрестив руки на
груди, лежит человек. Опусто�
шённый взгляд, в котором вид�
ны равнодушие к собственной
судьбе и отсутствие надежды на
возвращение к нормальной
жизни, в тот мир, где ему когда�

то не нашлось места и откуда он
по какой�то причине был из�
гнан. Идёт снег, по�видимому,
очень холодно, но изгой даже не
пытается спрятать руки, чтобы
как�то согреть их, прикрываясь
лишь слегка какой�то тряпицей.
В глазах — одиночество, безыс�
ходность, тоска. Что делать
дальше и куда идти? На эти во�
просы ответов нет. Картина про�
низана болью за человека.

На взгляд А. Ковальчука, ху�
дожники недостаточно внима�
ния уделили острым актуаль�
ным темам. Работ, рассказываю�
щих о сегодняшнем дне, не
очень много. А ведь социальная
заострённость — это одна из за�
мечательных традиций отечест�
венного искусства, самая силь�
ная его сторона.

Кстати, через день после от�
крытия выставки в ЦДХ состо�
ялся съезд Союза художников
России, который проходит раз в
пять лет. Его участники обсуди�
ли накопившиеся за прошедшие
годы в сфере изобразительного
искусства проблемы.

— Один из острейших вопро�
сов касается творческих мастер�
ских, — рассказывает А. Коваль�
чук. — Если художник не имеет
льгот по оплате аренды, он не
сможет платить полную ком�
мерческую стоимость помеще�
ний для работы. Вопросы арен�
ды и использования помещений
для мастерских отнесены к му�
ниципальному ведению, на фе�
деральном уровне они не реша�
ются. И поэтому в некоторых
городах творческие мастерские
предоставляют художникам,
скульпторам в безвозмездное
пользование или на льготных
условиях, но так происходит да�
леко не везде. Вопрос статуса
творческой мастерской следует
решать на федеральном уровне.
Понятно, что их количество не
может и не должно расти беско�
нечно, но всё�таки золотую се�
редину найти необходимо, и ка�
кое�то количество помещений
должно быть зафиксировано
как творческие мастерские без
права перепрофилирования.

Другая важная тема — это ре�
ализация труда художника. В со�
ветские времена существовал
художественный фонд, кото�
рый, имея большие полномочия
и возможности, помогал в реа�
лизации работ художников,
обеспечивал их заказами. Также
осуществлялись закупки с круп�
ных выставок. Сейчас другая си�
туация, художники сами ищут
возможности продажи своих ра�
бот через галереи, салоны, арт�
дилеров и т.д. Рыночные отно�
шения существуют во всех сфе�
рах современной жизни, изоб�
разительное искусство не ис�
ключение. Поэтому сегодня
только совместные действия
министерства культуры, Рос�
сийской академии художеств,
Союза художников России и
других заинтересованных орга�
низаций могут помочь профес�
сиональным творцам, получив�
шим прекрасное художествен�
ное образование в нашей стра�
не, развивать свой талант и ра�
довать зрителей интересными
произведениями.

Тем не менее, несмотря ни на
какие трудности, художники
стараются жить полной жиз�
нью, продолжают трудиться и
творить, на художественном не�
босклоне загораются новые
звёзды, появляются интересные
имена. И тому подтверждение —
масштабный выставочный про�
ект «Россия», где демонстриру�
ются лучшие произведения.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

Лицом к жизни
Социальная заострённость — одна из лучших традиций 

отечественного изобразительного искусства

В Центральном Доме художника (ЦДХ) прохо�
дит художественная выставка «Россия XII», кото�
рой завершился масштабный выставочный про�
ект с одноимённым названием, взявший начало в
регионах страны и зародившийся ещё в 60�х го�
дах прошлого века. Проводится он один раз в
пять лет. С момента возникновения проекта со�
стоялось 12 общероссийских выставок. В тече�
ние минувшего года в федеральных округах стра�
ны — Дальневосточном, Сибирском, Уральском,
Северо�Западном, Центральном, Южном и Севе�
ро�Кавказском — прошли межрегиональные вы�
ставки. Лучшие произведения, экспонировав�
шиеся на них, были отобраны для показа в ЦДХ.

●● Вадим Каджаев. «Цхинвалец». ●● Александр Владимиров. «Изгой».
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П ОБЕДА именно в этой
дисциплине для росси�
ян была особенно важна

из�за позорного провала на
предыдущей белой Олимпиаде
в Ванкувере, где отечественные
мастера впервые с 1964 (!) года
не только не завоевали «золо�
то», но и вообще остались не�
солоно хлебавши в том виде
фигурного катания, где доми�
нировали на протяжении поч�
ти полувека — 12 Олимпиад
подряд! Посему трём нашим
дуэтам — Татьяне Волосожар и
Максиму Транькову, Вере База�
ровой и Юрию Ларионову,
Ксении Столбовой и Фёдору
Климову — предстояло в упор�
ной схватке доказать, что рос�
сийская школа парного ката�
ния по�прежнему лучшая на
планете. 

Первыми на арену ледового
дворца «Айсберг» вышли Ксе�
ния и Фёдор, по жребию ката�
вшиеся в начале предпоследней
разминки сильнейших. Испол�
нив на «ура» все обязательные
элементы, они сразу же вышли

в лидеры, набрав 75 с лишним
баллов — «гроссмейстерскую»
сумму, позволявшую спортсме�
нам претендовать на одну из
ступенек пьедестала.

Заданную дуэтом высокую
планку в их группе удалось пе�
решагнуть лишь четырёхкрат�
ным чемпионам мира Алёне
Савченко и Робину Шолковы
из ФРГ, получившим от судей
79,64 балла — лучшие оценки в
карьере — за свой памятный
ещё с 2011 года номер «Розовая
пантера». 

Однако если представители
Германии традиционно проде�
монстрировали катание экстра�
класса, то ведущий российский
дуэт Татьяна Волосожар и Мак�
сим Траньков, открывший эли�
тарную разминку, показал про�
грамму из области фантастики:
безукоризненная параллель�
ность прыжков и дорожек ша�
гов, безупречная синхронность
вращений создавали впечатле�
ние, будто под музыку Арама
Хачатуряна к драме «Маскарад»
фигуристы дают показательный

урок «ледовой геометрии». При�
бавьте к этому высоченную под�
крутку в три оборота, а также ве�
ликолепный тройной выброс и
станет ясно, почему арбитры не
поскупились на оценки: Татьяна
и Максим установили новый
мировой рекорд в короткой
программе, набрав 84,17 балла и
побив своё же собственное до�
стижение январского чемпио�
ната Европы в Будапеште.

Гораздо хуже сложились дела
у Веры Базаровой и Юрия Лари�
онова: исполненный партнёром
двойной прыжок вместо трой�
ного моментально свёл к нулю
медальные шансы ребят. Таким
образом, после первого дня со�
ревнований россияне занимали
первое, третье и восьмое места.

Но настоящие страсти разго�
релись в произвольной про�
грамме. Выступление четвёрки
претендентов на сочинские ме�
дали началось с проката Ксении
Столбовой и Фёдора Климова,
которые ураганом пронеслись
по льду «Айсберга», блистатель�
но исполнив сложную програм�
му на таком эмоциональном
подъёме, что зал взорвался ова�
циями, а судьи щедро наградили
спортсменов суммой в 143,47
балла, позволявшей, честно го�
воря, помечтать о любом месте
на пьедестале. Следом за ними

на свой «последний и решаю�
щий бой» вышли главные фаво�
риты турнира Татьяна Волосо�
жар и Максим Траньков. И хотя
их номер «Иисус Христос — су�
перзвезда» с технической точки
зрения оказался не совсем иде�
альным (партнёрша коснулась
рукой льда при выезде с тройно�
го выброса), именно о таком ка�
тании говорят: вписало золотую
страницу в историю мирового
спорта. Арбитры выставляют
вроде бы победные 152,69 балла,
но впереди ещё выступление ос�
новных конкурентов Тани и
Максима — титулованных фи�
гуристов из ФРГ Алёны Савчен�
ко и Робина Шолковы, завер�
шавших соревнования.

Увы, сочинский лёд оказался
для представителей Германии,
приехавших на свою третью и
последнюю Олимпиаду исклю�
чительно за «золотом», слиш�
ком скользким. Уже в начале
программы партнёр падает во
время каскада параллельных
прыжков. И всё же шансы на
«серебро» сохраняются до тех
пор, пока в финале проката, идя
на огромный риск, Робин не от�
правляет Алёну на явно не за�
планированный сложнейший
выброс — тройной аксель, не
справившись с которым, девуш�
ка приземляется на «пятую точ�

ку» и вообще ставит под сомне�
ние попадание фигуристов в
тройку сильнейших. Однако
«бронзу» зимних Игр, вторую в
своей карьере, немецкий дуэт в
итоге всё же получил.

Итак, Татьяна Волосожар и
Максим Траньков — новоиспе�
чённые олимпийские чемпио�
ны, причём, с учётом «золота» в
командных состязаниях, сразу
двукратные. Кстати, наши
спортсмены — первая пара поч�
ти за 80 лет, выигравшая домаш�
нюю Олимпиаду: в далёком 1936
году на Играх в немецком Гар�
миш�Партенкирхене победу
одержал местный дуэт Макси
Гербер — Эрнст Байер. Не мень�
шего успеха добились и Ксения
Столбова с Фёдором Климо�
вым: ведь фигуристы, до этого

даже ни разу не участвовавшие в
первенствах мира, сразу оказа�
лись серебряными призёрами
главных соревнований четырёх�
летия. К сожалению, Вера База�
рова и Юрий Ларионов по сум�
ме двух программ заняли лишь
шестое место.

В заключение хочется отме�
тить: Татьяна Волосожар и
Максим Траньков не только
принесли сборной России вто�
рую медаль высшей пробы на
Играх в Сочи, но прежде всего
восстановили репутацию оте�
чественных мастеров�парни�
ков, вернув нашей стране
олимпийскую пальму первен�
ства в традиционно русском
виде фигурного катания. 

Елена МОРОЗОВА.

Возвращение утраченного
Триумф российских фигуристов, выигравших

первое в истории зимних Игр командное пер�
венство, продолжился и в индивидуальных со�
стязаниях, когда в напряжённую борьбу за со�
чинские медали вступили спортивные пары.

●● Ксения Столбова и Фёдор Климов.               Фото Рейтер.

Три призёра сочинских Олим�
пийских игр — Александр Смыш�
ляев, Ольга Вилухина, Ольга
Фаткулина — родом с Урала.
Раньше говорили: уральский ха�
рактер. Или сибирский. Теперь
такие понятия стали не часто
употреблять, лишь упомянут ка�
кое�нибудь географическое на�
звание, место и дату  рождения.

Э ТУ ТРОИЦУ призёров сейчас знает вся
страна, на родине они — герои. Легко го�
ворить: «бронза», «серебро». Уральцы ку�

ют своё «золото» постепенно: сегодня — «брон�
за», завтра — посмотрим.

Ольга Вилухина — серебряный призёр в
спринте. Она из небольшого башкирского го�
родка Межгорье. Отец Геннадий Викторович —
инженер. Мама Ольга Викторовна — оператор в
котельной. Здесь Ольга начинала с лыжных го�
нок, потом её приметили в Уфе, поехала к биат�
лонистам. Занималась под руководством Вале�
рия Владимировича Иванова. Стала чемпион�
кой мира среди юниоров.

В гонке преследования у неё не всё сложилось:
только седьмое место. Подкосил один промах. А
промахнулся — считай, лишаешься половины ус�
пеха. Это только Бьорндален может позволить се�

бе один раз стрельнуть мимо, а потом, несмотря
на свои 40 лет, припустить так, что только его и ви�
дели. Ольга же в гонке преследования выглядела
уставшей. Не хватало того эмоционального запа�
ла, который позволил ей в спринте подняться на
пьедестал почёта. Но в родном башкирском го�
родке рады и не унывают. Ольга ещё себя покажет.

* * *
Александр Смышляев — могулист. Чужое не�

привычное слово для русского уха и произноше�
ния. Могул — вид лыжного фристайла, проще
сказать катание на горных лыжах по бугристым
склонам.

Такая школа высшего спортивного мастерст�
ва есть в городе Чусовой, что в Пермском крае.
Чего�чего, а «бугров» в том краю хватает. Пред�
ставить не мог, что когда�нибудь парень из горо�
да моей юности станет призёром Олимпийских
игр. Александр принёс первую за последние 20
лет олимпийскую медаль в могуле. Ему 26 лет,
выступает за сборную России с 2005 года.

Катания по бугристым склонам в далёком�
предалёком 1952 году как вида спорта в помине

не существовало. Хотя в том же Чусовом пар�
нишки и девчонки носились с гор на санках, как
сумасшедшие. Сам видел и участвовал, но толь�
ко в лыжных гонках на склонах вокруг Чусово�
го. Моя станция Тёплая Гора входила в состав
Чусовского района. Это как раз почти на грани�
це Европа—Азия, в 15 километрах возвышался
ажурный знак, поставленный ещё 100 лет назад,
разграничивающий две части света. И участие
сборной школы в городских стартах считалось
высшим шиком. Победа над сверстниками из
города фейерверков, понятное дело, не вызыва�
ла, но почётная грамота сборной за первое мес�
то много лет висела в школьном коридоре, пока
вместе со школой и не сгорела. Вот с этим чув�
ством удивления и ностальгии наблюдал я за
выступлением Александра Смышляева.

— Я очень рад третьему месту, — сказал Смыш�
ляев в интервью. — Считаю, что это победа всего
российского могула. Всё�таки это первая медаль
за 20 лет. Этот успех я посвящаю своей дочери, с
которой в скором времени встречусь. Я не рас�
строился, что не удалось взять «серебро», посколь�
ку мои соперники пахали весь сезон больше меня.

Они по праву завоевали свои награды. Смог бы я
опередить их? По технической составляющей —
возможно, но по прыжковой — вряд ли. Думал о
дочери Маргарите и сразу успокаивался. Она —
мой талисман. Я посвящаю медаль ей.

Такой он, Александр Смышляев, парень из
Чусового.

* * *
А Ольга Фаткулина — из Челябинска. Она заво�

евала «серебро» на 500�метровке. Воспитанница
спортшколы имени Скобликовой. В школе зани�
мается уже 15 лет. Неуклонно прогрессирует. Зна�
ющие Ольгу люди отмечают её волевой характер.

Вот иные жалуются на всякого рода неустро�
енность. Ольга о себе почти ничего не рассказы�
вает, но её жизненных историй хватило бы на
десятки других судеб. Всего добилась самостоя�
тельно. Не многим это удаётся.

Сейчас, когда пишутся эти строки, Ольга
Фаткулина выходит на старт 1000�метровой
дистанции.

Характер у олимпийцев с Урала что надо!
Евгений КОЙВА.

Уральский характер


